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Экспертиза

НАШ ПОЛИТИЧЕСКИЙ СПЕКТР УЖЕ ДАВНО НЕ МОЖЕТ ПРОВЕСТИ
ГРАНЬ МЕЖДУ СВОИМИ И ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ИНТЕРЕСАМИ

Интервью с политологом Нугзаром МОЛОДИНАШВИЛИ
- В своем интервью Пре-

зидент впервые признал,
что в стране есть силы и
даже государственные ин-
ституты, деятельность ко-
торых направлена против
экономического развития
страны. Как вы думаете, он
имел в виду такие факторы,
как коррупция, клановые
интересы, или именно це-
ленаправленные действия?

- Я думаю, и то и другое.
Не секрет и не новость, что
коррупционные интересы го-
сударственных чиновников,
контрабанда и сокрытие до-
ходов бизнесменами приоб-
рели крупные масштабы и
серьезно вредят перспекти-
вам развития государства.
Но очевидно и то, что наряду
с этим, уже не первый год на-
блюдаются тенденции, кото-
рые можно определить как
экономическую диверсию. В
известной степени ее меха-
низмы заложены и в некото-
рых  несовершенных законах,
положения которых зачастую
по-разному интерпретируют-
ся. Некоторые элементы це-
ленаправленной работы вид-
ны и в тех контрактах, кото-
рые подписывались с инвес-
торами от имени государ-
ства. Спустя годы оказалось,
что во многих случаях эти до-
говоры имели подводные
камни, и сейчас нам прихо-
дится с ними сталкиваться.

Но кроме этого, довольно
часто мы встречаемся и с
практикой целенаправленно-
го блокирования определен-
ных решений, и в итоге кри-
зисные процессы длятся го-
дами. Обычно это связано с
экономическими мерами
оживления крупных индуст-
риальных и производствен-
ных комплексов, создания
новых энергетических объек-
тов. Даже сейчас есть слу-
чаи, когда очень серьезные
экономические проекты бло-

кируются по надуманным
экологическим соображени-
ям, и при том, блокируются
не только внутри страны, но
и в международных институ-
тах. Думаю, стоит серьезно
поработать над этими вопро-
сами, конкретными случая-
ми, проанализировать зако-
нодательную базу и некото-
рые процессы именно с этой
точки зрения.

- Вопрос секвестра бюд-
жета стал чуть ли не козыр-
ной картой оппозиции в
предвыборной кампании. В
чем дело, почему прави-
тельственные фракции не
могут обеспечить кворум?

- Общеизвестно, что у пра-
вительственных фракций
нет твердого большинства, и
именно поэтому оппозиции,
когда ей это было нужно, все-
гда удавалось блокировать
работу парламента т.н. про-
цедурной войной. Конечно,
немаловажную роль во всем
этом играло и то, что руковод-
ство парламента, большая
его часть во многом помога-
ла оппозиции. Хотя до сих
пор спикер и его заместите-
ли старались как-то маски-
ровать свое участие в сабо-
таже. Ну, а теперь, опреде-
лившись в своих симпатиях
и начав предвыборные воя-
жи, председатель парламен-

та уже и не скрывает это.
Кстати, если вы за-

метили, уже начало
муссироваться мне-
ние, что в случае, если
Грузия в Парижском
клубе останется один
на один с кредиторами,
без Международного
валютного фонда, то
возможно Россия, как
один из самых главных
кредиторов, восполь-
зуется этой ситуацией
в политических целях,
и тогда Грузия окажет-
ся в полной зависимо-

сти от нее. Я думаю, что по-
добная пропаганда менее
всего должна устраивать
нашу прозападно настро-
енную оппозицию, ибо
если даже такая страшная
перспектива не смогла зас-
тавить их просто зарегист-
рировать свое присутствие
в зале, то вряд ли их декла-
рированное западничество
чего-то стоит.

- Но председатель парла-
мента обвиняет Госминист-
ра в том, что он в день Пре-
ображения находился на
скачках с депутатами от
правительственных фрак-
ций, и из-за этого провалил-
ся первый день сессии?

- А что, разве Госминистр
принимает участие в голосо-
вании?! Кстати, я тоже был на
этих скачках, которые тради-
ционно устраиваются в этом
крае в праздник Преображе-
ния и не заметил там такое
уж большое количество депу-
татов. Но оппозиция и их но-
вый лидер почему-то реши-
ли, что принятие секвестра
бюджета -  прерогатива толь-
ко правительственных фрак-
ций. Повторяю, это тем бо-
лее странно, если они провал
секвестра связывают чуть ли
не с перспективой ущемле-
ния государственной незави-
симости. В таком случае все

это начинает попахивать
чем-то другим.

- Что вы имеете в виду?
- А то, что за последние

годы это не первый секвестр,
и в прошлом виновниками
невыполнения бюджета были
те люди, которые сейчас
больше всего кричат в стане
оппозиции. И тогда были пре-
тензии и к министрам, и к гос-
министрам, но решение все
же принимали. Во всяком
случае, такого сопротивления
эта процедура еще никогда не
встречала:  все понимали, что
это не просто вынужденная
мера, а необходимая для
страны. Лично я не думал,
что за провалом секвестра
может стоять политическая
подоплека, которая грозит
Грузии оказаться в кабаль-
ной зависимости от Рос-
сии. Но, оказывается, лиде-
ры оппозиции это знали.
Так, может,  все дело в этом,
может, именно это и было
основной целью – отдать
страну под долговое ярмо?!

- Бурную реакцию оппо-
зиции вызвало заявление
Президента о том, что пос-
ле отмены смертной казни
криминальный мир утра-
тил чувство страха и акти-
визировался. Это было вос-
принято как сожаление о
былых временах. Так ли это
на самом деле?

- Конечно, нет. Как неред-
ко бывает, подобные оценки
сопровождались не очень
добросовестным цитирова-
нием текста выступления
Президента на заседании
правительства, где речь шла
о создавшейся в стране кри-
минальной обстановке. Ана-
лизируя процесс, он лишь
назвал несколько факторов,
которые способствуют обо-
стрению ситуации. Среди
этих факторов: коррупция в
следственных и судебных
органах, что часто позволяет

преступникам вовсе укло-
ниться от наказания; неза-
щищенность тюремных уч-
реждений и царящая в них
крайне либеральная обста-
новка. В этой связи он вспом-
нил о практике ссылок в Си-
бирь, которая действитель-
но вызывала дрожь у многих
поколений. И третий фактор:
нейтрализация страха перед
смертной казнью. Это ре-
альные факторы. Если про-
вести социологическое ис-
следование на тему – чем
вызвано ухудшение крими-
нальной ситуации в стране –
я уверен, что эти причины,
наряду с другими, обязатель-
но будут названы, как основ-
ные. В общем же, все они сво-
дятся к одной – ощущению
безнаказанности. Это и ска-
зал Президент и, думаю, это
констатация факта.

- И еще один вопрос о вза-
имоотношениях между оп-
позиционными партиями. С
одной стороны, широкое
объединение не состоя-
лось, с другой стороны – на-
лицо усиление конкурен-
ции между однородными
организациями и даже обо-
стрение противостояния
между радикальными груп-
пами. Очевидно, что борьба
за место под сенью парла-
мента будет более жесткой.
Не грозит ли это масштаб-
ной дестабилизацией?

- Конечно, выборы сами по
себе привносят волнение в
общество. Даже в самой де-
мократической стране во
время выборов наступает
особый режим, и даже они не
гарантированы от эксцессов.
Вспомним хотя бы после-
дние президентские выборы
в США, когда подсчет голосов
растянулся на месяцы. Но у
нас не то что выборы, даже
более тривиальные события
могут стать поводом для де-
стабилизации: например,

арест криминального авто-
ритета или даже его прибли-
женных, или попытки пресе-
чения контрабанды, изъятия
налогов с левых товаров.

Я думаю, ничего особен-
ного, чего раньше не было, не
происходит и не произойдет.
И на прошлых выборах были
мордобой, обвинения, гру-
бости, были и нарушения
закона, и провокации. Я ду-
маю, такие случаи будут и
сейчас, впрочем, мне кажет-
ся, что эти выборы могут
пройти даже организован-
ней других. Хотя напряжен-
ность будет и даже больше,
чем раньше, так как на этот
раз действительно судьба
очень многих политиков по-
ставлена на карту – во вся-
ком случае, они сами так на-
строены. Именно поэтому су-
ществует опасность, что кое-
кто постарается сыграть на
нервах оппонента, или «тре-
тья сила» попытается еще бо-
лее разжечь страсти, спро-
воцировать стороны.

- Все-таки не исключае-
те вмешательства извне.
Кто это может быть и в чем
выгода?

- Конечно, вмешатель-
ство не прямое, а поощря-
ющее или провоцирующее,
не исключено. Это может
быть любая недружелюбная
сила, интересы которой
идут вразрез с интересами
Грузии. А выгода в том, что
некачественные выборы,
эксцессы, конфликты в оп-
ределенной мере повредят
авторитету страны. А наш
политический спектр уже
давно не может провести
грань между своими и госу-
дарственными интереса-
ми. Собственно, все наши
беды и невзгоды за после-
дние десять лет именно с
этого и берут начало.
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Лагерь в поднебесье

ЖЕНСКАЯ ДУЭЛЬ

БАКУРИАНИ: ЗДЕСЬ БУДЕТ ПОСТРОЕН НОВЫЙ
СПОРТИВНО-ТУРИСТИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС

В Грузии не счесть пре-
краснейших мест, которые
состязаются в красоте,
природном богатстве, кли-
мате, наличии лечебных
вод, лесов… Увидев такие
места, человек обязатель-
но подумает: наверное, так
выглядит рай. И если он
действительно существует,
это, прежде всего, можно
сказать о Боржомском
ущелье, радующем глаз,
его жемчужине – Бакуриа-
ни.  Природа щедро одари-
ла этот край: прозрачный
воздух, обилие ультрафио-
летовых лучей, покрытые
хвойным лесом горы, а
главное, его снег – “неисся-
каемый источник” разви-
тия зимних видов спорта -
делают неповторимым и
привлекательным Бакури-
ани – древнейшее поселе-
ние исторического Тори и
знаменитый центр горно-
лыжного спорта. По заклю-
чению международных эк-
спертов, Бакуриани – са-
мый близлежащий к евро-
пейским странам район с
уникальным природным по-
тенциалом развития горно-
лыжного туризма.

Дней десять назад была

заложена основа строитель-
ства города Надежды на кра-
сивейшем черноморском
курорте Уреки. И вот презен-
тация еще одного нового про-
екта состоялась в поселке Ба-
куриани, на горе Дидвели.

“Новую страну не смогут
построить только власти.
Очень большое значение,
разумеется, имеют воля
властей, наши решения, но
если все общество не про-
никнется духом созидания и
обновления, какие бы проек-
ты ни разрабатывали влас-
ти, цель останется недосяга-
емой. Следовательно, надо
пробудить энергию нации,
общества, персональную
энергию, использовать ее
конструктивный потенциал.
Здесь же неоценимы при-
мер, призыв, если угодно
личная пасионарность неко-
торых деятелей”, - заявил
Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе в своем тра-
диционном радиоинтервью
18 августа и добавил: “Мы
должны уважать созидатель-
ную энергию. Вместе с об-
щенациональным духом она
спасет Грузию”.

Окончание на 3-й стр.





 

сегодня в мире

В этой истории многим
чудятся подводные камни,
разнообразные тайные
политические причины -
мы привыкли, что без по-
литической подоплеки ни-
чего не происходит. Что ж,
часто это соответствует
действительности.

Впрочем, случай с Гу-
синским - особый. Он
уже, как сказано выше,
больше не медиамагнат -
и вообще не магнат. Денег
у него не в пример мень-
ше, чем было когда-то. Он
не бедный человек, вер-
но. Но уже и не бизнес-
мен. В политические игры
после «отдыха» в тюрем-
ной камере, пускай даже
в компании «интеллиген-
тных людей» с правом
пользования холодильни-
ком и телевизором, он
уже не играет, держится
от них подальше - что
вполне понятно. Так что
«политическая подопле-
ка» в деле кажется наду-
манной.

Конечно, для многих он
- фигура неприятная.
Особенно в России, где
большинство людей близ-
ки к черте бедности. Но
для большой политики Гу-
синский уже не представ-
ляет интереса.

Зачем же его все-таки
арестовали? И будет ли он
препровожден в Россию,
а если да - то окажется ли

КОМУ НУЖЕН ГУСИНСКИЙ?
Владимир Гусинский арестован в Греции. Греческие

власти прервали его экскурсию по колыбели европей-
ской цивилизации, не дали насладиться видами на
древние Афины и красотами Эгейского моря. Вместо
Акрополя бывшего медиамагната ожидал изолятор в
аэропорту, затем - тюрьма. Cитуацию комментируют
президент фонда «Политика» Вячеслав Никонов и со-
председатель Центра национальной стратегии Иосиф
Дискин.

здесь под подпиской о не-
выезде или снова окажет-
ся в обществе «интелли-
гентов» при холодильнике
и телевизоре?

Скоре всего, задержан
он был греческими влас-
тями по очень простой
формальной причине:
ордер на его арест по ли-
нии Интерпола никто не
аннулировал. Греческие
власти просто поступили
в соответствии с норма-
ми международного пра-
ва.

Можно, кстати, предпо-
ложить, что в России мно-
гие явно не заинтересова-
ны в том, чтобы Гусинский
вернулся и предстал пе-
ред судом. Ему известно
многое. Оказавшись пе-
ред судом, он может заго-
ворить, и то, что он ска-
жет, кому-то покажется
неприятным и cможет до-
ставить немало «хлопот».
И тут уже без политичес-
ких игр и столкновения
многочисленных интере-
сов не обойдется. Так что
многим - тем, кого обслу-
живал в свое время Гусин-
ский - его возвращение
явно не нужно.

Есть, однако, одна орга-
низация, которой это
было бы на руку. Она на-
зывается Генеральная
прокуратура РФ. И у нее
интерес в деле двойной.
Прокуратура выполняет

свои, так сказать, техни-
ческие функции, предпи-
санные ей законом. В то
же время, руководство
прокуратуры не может (в
силу устройства власти в
России) не быть полити-
ческим игроком. И еще ей
нужно отчитываться за
проделанную работу. И
вот в той части этой ра-
боты, которая касается
возвращения бежавших
за границу преступников,
есть явные пробелы.

Никак не удается выта-
щить из-за границы Зака-
ева. Независимые юрис-
ты говорили, что во мно-
гом это не получается из-
за того, что документы
(направленные сначала в
Данию, а потом в Англию)
были составлены с нару-
шениями принятых норм,
а представленная доказа-
тельная база - недоста-
точной. Про Березовского
уже и говорить не надо.
Ловить его в Англии - все
равно что ловить кусок
мыла в пруду с завязан-
ными глазами. Но кого-то

все же надо поймать и
вернуть! Может быть, Гу-
синский и вытащит этот
«счастливый билет».

А может, и не вытащит.
После «интеллигентного
греческого общества» в
греческой камере, вдо-
воль насладившись тем,
что осталось от языка Го-
мера, Гусинский вполне
может быть отпущен по

той же причине - не так
оформленные бумажки,
недостаточна доказатель-
ная база… Все может
быть.

Да и не в Гусинском, в
конце концов, дело. Ни для
кого в России не секрет -
Закон у нас давно пишет-
ся с большой, а читается
с очень маленькой буквы
и наискосок - вернее, в
«подсказанном» направ-
лении. Если бы у нас суд
не вовлекался в полити-
ческие игры, если бы не
топорная работа правоох-
ранительных органов во
многих громких делах, не
идиотские «маски-шоу»
вместо аккуратной и кро-
потливой работы, если
бы не нехватка квалифи-
цированных специалис-
тов, которых просто вы-
давливали с их должнос-
тей интриганы и коррум-
пированные чиновники,
если бы суд не превра-
щался на глазах у всех в
орудие сведения полити-
ческих и экономических

счетов, если бы не кор-
рупция, о которой извес-
тно каждому ребенку в
стране… Как все было бы
просто. Тогда бы Гусинс-
кий предстал перед су-
дом. Суд бы установил -
виновен он, или нет. Если
нет - поехал бы с Богом,
куда захотел. Если да - по-
нес бы наказание.

А в нынешней ситуа-
ции останется вопрос:
господа правоохраните-
ли, если у вас были фак-
ты и доказательства ви-
новности Гусинского, за-
чем же вы его тогда вы-
пускали из тюрьмы и из
страны? Что ж вы тогда,
когда он был в ваших ру-
ках, не довели дело до
суда? А если фактов и до-
казательств не было, так
за что вы его тогда сажа-
ли?

Даже если он теперь
будет передан российс-
ким властям, этот вопрос
все равно останется. И
без ответа.

Дни.Ру

Эксперт Вячеслав Никонов, президент фонда «Политика»:
Думаю, что произошла процедурная случайность. Гусинский в последнее вре-

мя довольно много путешествовал по миру, «расслабился», а Греция оказалась
такой страной, с которой у России оказалось достаточно точно прописанное
соглашение, как именно действовать в таких случаях.

Ситуация, которая возникла в Греции - неприятна для многих. Приятна она,
впрочем, Генпрокуратуре, но, в принципе, вся возня вокруг Гусинского лишь от-
рицательно будет сказываться на рейтинге нашей страны в Европе и в мире.
Поэтому сейчас речь идет просто о спасении чести прокурорского мундира: не
зря же выдвигали против Гусинского обвинения. А в глубине души многие пред-
почли бы, чтобы его не выдавали.

Я не могу предсказывать решения и действия греческой Фемиды. От нашей же
уже зависит мало - Генпрокуратура ведь не может взять слово назад. Я видел
Гусинского за последние годы только один раз в США - он чувствовал себя доста-
точно спокойно, ему казалось, что тучи рассеялись.

Думаю, что если Гусинского выдадут - в чем я не уверен - то у дела есть какие-
то перспективы. И разбираться будет суд. Но у нас суд не столь политически
неангажирован, как в Европе.

ЧЕЛОВЕК, ОСМЕЛИВАВШИЙСЯ НАКАЗЫВАТЬ ГИТЛЕРА
Гитлер говорил своему

преподавателю: «Я стара-
юсь изо всех сил! Я могу
воодушевить тысячи лю-
дей!».

В апреле-мае 1932 года
фюрер, находившийся на
самом взлете своей поли-
тической карьеры и пред-
кушавший вот-вот достиг-
нуть ее вершины, брал
уроки ораторского искус-
ства у немецкого оперного
певца Поля Девриена (Paul
Devrient). Этот малоизвес-
тный прежде эпизод стал
достоянием гласности
после того, как именитый
исследователь Вернер
Мазер (Werner Maser),
специализирующийся на
истории Третьего Рейха,
опубликовал эти записи.
«Мой ученик Адольф Гит-
лер» (издательство
«Universitas Verlag») - дос-
кональное описание не-
легкого труда преподава-
теля, цель которого поста-
вить голос и жестикуля-
цию строптивому учени-
ку, гордящемуся своими
ораторскими способнос-
тями.

«Ваших врожденных во-
кальных данных не доста-
точно для изнурительного
труда оратора, во всяком
случае для длительных
выступлений. Лишь по-
средством упражнений и
методичных занятий Вы
сможете выдерживать
продолжительные выступ-
ления на публике», - ска-
зал преподаватель Гитлеру
на одном из занятий. «Вам
не кажется, что Вы не-
сколько преувеличивае-
те?», - ответил ученик, не
желавший подчиняться и
вместе с тем осознавав-
ший, что необходимо ра-

ОПУБЛИКОВАННЫЕ ДНЕВНИКИ ПЕВЦА ПОЛЯ ДЕВРИЕНА РАССКАЗЫВАЮТ О ТОМ, КАК ФЮРЕР БРАЛ УРОКИ ДЕКЛАМАЦИИ
ботать над имевшимися
данными.

Гитлер принял решение
брать уроки ораторского
искусства по совету одно-
го из врачей, предупре-
дившего фюрера, что у
него уже практически пол-
ностью истощены голосо-
вые связки и деформиро-
ваны носовые пазухи. Его
голос больше не справ-
лялся со своими задача-
ми. В 1932 году нацистс-
кий лидер принял участие
в пяти избирательных
кампаниях и порой ему
приходилось выступать по
четыре раза в день в раз-
личных городах Германии.
«Культ Гитлера, являвший-
ся плодом нацистской
пропаганды и бывший до
того момента достоянием
лишь нескольких фанати-
ков, должен был быть вот-
вот продан третьей части
населения страны», - пи-
шет Ян Кершоу (Ian
Kershaw) в своей биогра-
фии Гитлера на страни-
цах, посвященных решаю-
щему периоду в карьере
диктатора. Именно в тот
момент Девриен и сопро-
вождал будущего диктато-
ра.

Занятия проходили в го-
стиницах в перерывах
между выступлениями в
рамках той или иной изби-
рательной кампании. Не-
редко Гитлер начинал
злиться и спорил с про-
фессором относительно
применяемого им метода
обучения. Однако, иногда
послушно выполнял все
упражнения. Вот несколь-
ко записей диалогов, со-
держащихся в дневнике
германского тенора.

Раздражение фюрера.

«Я сижу здесь и жду Вас,
а Вас беспокоит лишь то,
на много ли Вы опоздали.
Вы заставили меня ждать
и теперь у меня нет ника-
кого желания работать.
Какое Вы имеете право от-
нимать у меня время? За-
чем мне проделывать все
эти упражнения? И почему
я все свое свободное вре-
мя должен посвящать
этим занятиям?» (Гитлер)

Недостатки. «Похоже,
что Вы можете убедить
свою аудиторию. Вы дока-
зали мне, что можете
стать великим оратором..
Если мне удастся очис-
тить Ваш язык и жесты от
некоторых недостатков,
Вы сможете этого добить-
ся». (Девриен)

Трудности в обучении.
«Мне кажется, что практи-
чески невозможно танце-
вать под несколько мело-
дий, звучащих одновре-
менно: каждый раз по-
мнить о технике дикции,
об аудитории, от которой
я не должен отводить
взгляд ни на минуту, по-
мнить текст и при этом не
забывать о необходимос-
ти убедительно произнес-
ти свою речь». (Гитлер).

Стремление улучшить
свои данные. «Мне хочет-
ся быть независимым от
техники. Сколько времени
потребуется Вам для ра-
боты с моим голосом, что-
бы я мог наполнить им
большое пространство, не
прибегая ни к микрофо-
нам, громкоговорителям
или проводам, которым не
стоит доверять?». (Гитлер).

Излишняя жестикуля-
ция. «В самом начале вы-
ступления Ваши жесты и
движения практически со-

ответствуют ситуации. Но
затем, к сожалению, про-
исходит следующее: Вы
заражаетесь энтузиаз-
мом аудитории и забыва-
етесь. И публику переста-
ет интересовать Ваше вы-
ступление, потому как она
устает от чрезмерной же-
стикуляции. Выходит, что
желаемый результат не
достигнут». (Девриен).

Замечание. «Хотя Ваш

голос от природы силен,
сейчас в нем не слышно ни
здоровья, ни силы. Он
производит слабое и бо-
лезненное впечатление.
Слушатели понимают, что
Вам не хватает воздуха, и
Ваш голос совершенно
зажат». (Девриен).

Защита ученика «Я де-
лаю все, что могу! Поду-
майте о громких аплодис-
ментах, которыми меня

Составлены фотороботы
подозреваемых в соверше-
нии терактов в Краснодаре.
Как сообщили информаци-
онному агентству РИА «Но-
вости» в УФСБ по Красно-
дарскому краю, полученные
благодаря описаниям сви-
детелей изображения рас-
сылаются по всем мили-
цейским постам на юге Рос-
сии. По данным программы
«Вести» телеканала «Рос-
сия», следствие также рас-
полагает данными о том,
кто мог являться заказчи-
ком преступления.

Как сообщает телеканал
со ссылкой на заместителя
начальника ГУВД Красно-
дарского края Владимира
Петухова, один из преступ-

СОСТАВЛЕНЫ ФОТОРОБОТЫ ПОДОЗРЕВАЕМЫХ В СОВЕРШЕНИИ ТЕРАКТОВ В КРАСНОДАРЕ

ников – мужчина среднего
телосложения, на вид от 48
до 52 лет, ростом около 165-
168 сантиметров, черново-
лосый (волосы средней
длины), кареглазый, с при-
плюснутым носом. Предпо-

лагаемый пре-
ступник был
одет в черный
костюм, свет-
ло-серую ру-
башку, говорил
с небольшим
акцентом.

Напомним,
утром 25 авгус-
та в Краснодаре
сработали три
самодельных
взрывных уст-
ройства, начи-

ненные гайками. Эти взрыв-
ные устройства были зало-
жены на автобусной и трол-
лейбусной остановках.
Мощность самодельных
бомб, по оценке специали-
стов, составляла от 200 до

400 граммов в тротиловом
эквиваленте. В результате
взрывов погибли трое и
были ранены, по разным
данным, от 17 до 20 человек.
По фактам взрывов воз-
буждено уголовное дело по
статье 205 Уголовного Ко-
декса РФ («Терроризм») и
статье 105 УК РФ («Убий-
ство»).

В связи с происшедшим
губернатор Краснодарского
края призвал население
проявить бдительность и
терпение. «Я прошу вас, до-
рогие земляки, проявить
повышенное внимание и
бдительность, отнестись с
пониманием и терпением к
возможным неудобствам,
связанным с усилением

проверки транспорта, доку-
ментов, а также усилению
миграционного контроля в
Краснодарском крае», - ци-
тирует информационное
агентство «Интерфакс» об-
ращение губернатора, рас-
пространенное пресс-служ-
бой главы края.

Добавим, что глава адми-
нистрации Краснодара Ни-
колай Приз принял решение
оплатить из средств бюд-
жета города лечение пост-
радавших в результате те-
рактов и организовать похо-
роны погибших за счет му-
ниципалитета, передает ин-
формагентство. Ранее со-
общалось, что Федераль-
ный фонд обязательного
медицинского страхования

выделил 5 миллионов руб-
лей для лечения пострадав-
ших в результате взрывов.

Как сообщил информа-
гентству руководитель
пресс-службы мэра города
Виктор Богданов, в связи со
взрывами в Краснодаре
Николай Приз прервал от-
пуск и вернулся к исполне-
нию своих обязанностей.
По сведениям информаген-
тства, на утро 26 августа в
больницах города остается
16 пострадавших от взры-
вов.

По данным информаген-
тства, похороны погибших
запланированы на 27 авгус-
та. В администрации края
готовится решение об
объявлении траура.

встречают.. Я могу во-
одушевить тысячи лю-
дей! Вы не можете отри-
цать этого. Важно имен-
но это» (Гитлер). «Вы хо-
тите произвести впе-
чатление или побе-
дить?» (Девриен).

Подозрения Бертоль-
та Брехта

Читателям пришлось
ждать целых сорок лет,
прежде чем дети Поля
Девриена передали
дневники своего отца
историку Вернеру Ма-
зеру. На протяжении
нескольких десятиле-
тий, тот факт, что какой-
то актер давал уроки
Гитлеру, был покрыт за-
весой тайны. Нацисты
всячески пытались
скрыть его. В 1936 году
Геббельс (Goebbels) пи-
сал: «Абсурдно предпо-
лагать, что Гитлер мог
ходить в какую либо
школу ораторского ма-
стерства или театр: он
прирожденный гений
ораторского искусства.
Одним из первых за-
сомневался в этом Бер-
тольт Брехт (Bertolt
Brecht). В своей «Карь-
ере Артура Уи» - свое-
образной параболе вос-
хождения Гитлера - он
выводит на сцену неко-

его актера, нанятого ганг-
стером Уи, «чтобы произ-
водить впечатление на
простых людей». «Мое
произношение оставляет
желать лучшего, - говорит
Уи. - Если я хочу заняться
политикой, мне придется
произнести пару слов, так
что буду брать уроки. И
для жестикуляции тоже».

«La Vanguardia»,
Испания

Авария двух Ми-24 произошла из-за
«воздушного хулиганства» пилотов
Министр оборо-

ны России Сергей
Иванов считает, что
в аварии двух вер-
толетов Ми-24, про-
изошедшей во вре-
мя учений на Даль-
нем Востоке, вино-
ваты экипажи бое-
вых машин. Как со-
общает агентство
РИА «Новости»,
министр охаракте-
ризовал действия летчиков, как «легкомысленную брава-
ду и воздушное хулиганство».

Такую оценку произошедшему дал Сергей Иванов в бе-
седе с журналистами в аэропорту Петропавловска-Кам-
чатского. «При парной посадке ведомый вертолет опасно
сблизился с ведущим и задел своим винтом винт и хвос-
товую балку ведущего, - сказал глава Минобороны. - Пар-
ный заход на посадку заданием не был предусмотрен».

Иванов сообщил, что председателем комиссии по рас-
следованию причин ЧП назначен командующий 11-й ар-
мией ВВС и ПВО генерал Николай Садофьев. Разреше-
ние на парную посадку, по данным РИА «Новости», дал ру-
ководитель полетов, которого, в связи с этим, Садофьев
отстранил от выполнения служебных обязанностей.

Напомним, что авария произошла после окончания уче-
ний Пятой армии близ Уссурийска, в ряде эпизодов кото-
рых принимали участие упомянутые два Ми-24. В резуль-
тате катастрофы погибли шесть человек и один получил
ранения. Ранее появлялись сообщения о том, что возмож-
ной причиной аварии стало попадание птицы в двигатель
одного из вертолетов.

Канада отдала индейцам территорию
размером с Бельгию и алмазные копи

П р е м ь е р -
министр Кана-
ды Жан Креть-
ен подписал
историческое
соглашение с
главами ин-
дейского пле-
мени Догриб,
занимающим
земли между
Большим Не-
вольничьим и
Большим Мед-
вежьим озера-

ми. Как сообщается на сайте NBC News, аборигенам га-
рантировано местное самоуправление и право собирать
налоги на территории, превышающей по размерам со-
временную Бельгию.

Согласно условиям соглашения, вожди племени будут
регламентировать правила охоты и рыбной ловли, конт-
ролировать развитие промышленности в регионе, а так-
же доходы добывающей отрасли, в частности алмазных
копей, расположенных на их территории.

Представители племени создадут собственные законо-
дательные и исполнительные органы власти. Любой граж-
данин страны может занимать данные посты, однако в за-
конодательных собраниях не менее половины мест долж-
но быть закреплено за индейцами.

Федеральные власти, в свою очередь, будут контроли-
ровать здравоохранение, образование, соблюдение уго-
ловного законодательства.

«Данный договор демонстрирует отношение нашей
страны к правам коренных народов, - заявил Кретьен. -
Канада - единственная в мире страна, где подобные права
оговариваются в конституции».

Иранских разведчиков обвинили в
убийстве канадской журналистки

Иранский суд обвинил двух сотрудников разведки в
причастности к гибели канадской журналистки Захры Ка-
земи, скончавшейся в одной из тюрем после серии доп-
росов.

Как сообщает агентство Associated Press, в постановле-
нии суда смерть журналистки характеризуется, как «не-
преднамеренное убийство». Детали обвинения, равно, как
и имена задержанных сотрудников спецслужб, не разгла-
шаются.

Министерство безопасности Ирана выразило свое не-
согласие с обвинениями. По мнению чиновников, заявле-
ния о причастности разведчиков к гибели Каземи явля-
ются «неприкрытой ложью».

Напомним, что 54-летняя гражданка Канады Захра Ка-
земи была обвинена иранскими властями в том, что она
выполняла несанкционированную фотосъемку исправи-
тельного учреждения «Эвин», где, по данным правозащит-
ных организаций, содержатся политзаключенные. Она
также снимала родственников, которые собрались рядом
с тюрьмой на демонстрацию протеста.

23 июня она была арестована без предъявления обви-
нений. 10 июля Каземи скончалась в тюремном госпита-
ле от кровоизлияния в мозг, причиной которого стали же-
стокие побои.

Американские «Хаммеры»
подверглись нападению

на юге Багдада
Один амери-

канский воен-
нослужащий по-
гиб и один ра-
нен в результа-
те нападения на
автомобиль-
ный патруль,
произошедше-
го на юге Багда-
да в понедель-
ник, сообщает
испанское аген-
тство EFE.

И н ц и д е н т
произошел в 4

утра по местному времени. Экипажи двух автомобилей
«Хаммер» подверглись нападению на дороге, соединяю-
щей Багдад с Неджефом. По одним данным, на пути сле-
дования машин сработало взрывное устройство. Место
взрыва располагалось в районе крупной свалки вышед-
шей из строя иракской боевой техники.

Согласно второй версии, источником взрыва послу-
жила граната, которую в один из «Хамеров» бросили
пассажиры некоего красного автомобиля. Корреспон-
дент EFE сообщил о двух телах, которые спасатели заг-
ружали в вертолеты. При этом одно из тел было полнос-
тью неподвижным, на одежде другого были видны сле-
ды крови. Официального подтверждения гибели воен-
нослужащего от американского командования пока не
поступало.





 

Н о в о с т и

К ол л и з и я

ЧТО-ТО КОНЧАЕТСЯ, ЧТО-ТО НАЧИНАЕТСЯ...
Лето близится к концу.

Кого-то это радует, кого-то
огорчает, кто-то ждет на-
ступления золотой осени, а
кому-то не хватило жарких
летних дней. В жизни ничто
не долговечно. Она так уст-
роена: что-то кончается, а
что-то начинается.

Так, уже не за горами на-
чало нового учебного года.
Предшкольные хлопоты
затронули чуть ли не каж-
дую семью. С 15 августа от-
крылись книжные ярмарки.
Хотя, надо заметить, что
учебные пособия не из де-
шевых. Тем не менее, люди
находят нужные им учебни-
ки, прицениваются, покупа-
ют. А что поделаешь, когда
нужно?

В общем, приготовления
к учебе в самом разгаре. Да
и сами столичные школы по
мере сил и возможностей
готовятся к этому знамена-
тельному событию.

Здание Шестой гимна-
зии отремонтировано, об-
новлено. Естественно, не за
счет государства. Число
гимназистов увеличивает-
ся из года в год. Учебника-
ми для первого–третьего
классов, как и остальными,
столичные грузинские шко-
лы снабжает... Сакребуло
Тбилиси.

В 79-й русской средней
школе в Глдани тоже закон-
чились ремонтные работы.
Частично осуществленные
при финансовой поддерж-
ке... родителей учеников.

Хотя этих средств оказа-
лось недостаточно для пол-
ного ремонта здания. Но
утешает, что работы по
восстановлению отопи-
тельной системы профи-
нансированы Фондом соци-
альных инвестиций Грузии,
а на обогрев классных по-
мещений государство вы-
деляет топливо. В беседе с
директором школы Инной

Деметрашвили выясни-
лось, что с учебниками для
старших классов положе-
ние бедственное - большин-
ство книг детям приходится
покупать. Намного лучше
дела обстоят с начальными
классами: мэрия... Москвы
высылает бесплатные учеб-
ные пособия с первого по
четвертый классы в дар
русским школам Грузии.

А в 104-й армянской шко-
ле ситуация хуже. К вечной
проблеме - протекающей
крыше - добавилось еще и
плачевное состояние спорт-
зала. Это результат про-
шлогоднего землетрясения.
Построенная в 30-х годах
прошлого столетия, школа
нуждается в серьезном ре-
монте, на собственные
средства здание удалось
отремонтировать лишь ча-
стично. Но несмотря на это,
директор Мхитар Багдаса-
рян говорит, что школа го-
това к новому учебному
году. Новых учебников Ми-
нистерство... образования
и науки Армении пока не
высылало, хотя предостав-
ленных в дар в прошлом
году достаточно.

...Все это действительно
что-то новое. Имею в виду
не проблемы с ремонтом –
тема эта актуальна для
всех. А вот превращение
снабжения учебными посо-
биями в предвыборную ак-
цию, в политический акт - по
принципу оказания благо-
творительной помощи
юным соотечественникам,
при всей своей благородно-
сти обещает стать серьез-
ной проблемой.

Так, назревает скандал
между мэром Тбилиси Вано
Зоделава и председателем
столичного Сакребуло Миха-
илом Саакашвили. Мэр тре-
бует организовать раздачу
учебников в школах. Требу-
ет правильно: интересы де-

тей – прежде всего. Саакаш-
вили же стремится устроить
перед зданием мэрии фак-
тически предвыборный ми-
тинг: здесь должны будут со-
браться почти 14 тысяч пер-
воклашек (!) вместе с роди-
телями, чтобы получить
учебники. Заодно принять
участие в рекламной акции.
И добавить «националис-
там» еще несколько голосов
второго ноября...

И еще. Не кажется ли
вам, что нарушение центра-
лизованного снабжения
учебниками национальных
школ закладывает зерна
раскола в обществе. Во-
первых, изучение пусть
лишь гуманитарных пред-
метов по программам раз-
ных стран вносит путаницу
в умы детей – ведь каждая
из них выносит на первый
план «свою» историю, лите-
ратуру... Как же быть с
формированием единого
гражданского общества,
объединенного патриотиз-
мом и любовью к своей
единственной Родине. Во-
вторых, благотворитель-
ность – благотворительнос-
тью, но вряд ли обязаннос-
ти Министерства образова-
ния Грузии должны перерас-
пределяться на родствен-
ные структуры других госу-
дарств.

Прокомментировала
сложившуюся ситуацию
Лия Шалвашвили, началь-
ник управления учебников
Министерства образова-

ния. Она заметила, что раз-
граничений между грузин-
скими и негрузинскими
школами в принципе не
должно быть, так как в пос-
ледних изучение грузинско-
го языка начинается с пер-
вого класса. Со второго в
школьную программу вно-
сится предмет «Природа»,
а с третьего - «Родина»,
учебники по которым напи-
саны грузинскими автора-
ми и напечатаны в Грузии.
По словам Лии Шалвашви-
ли, Министерство образо-
вания уделяет большое вни-
мание именно негрузинс-
ким школам страны, спо-
собствуя их развитию.

Издательство «Интел-
лект», к примеру, выпуска-
ет учебники «География Гру-
зии», «История Грузии» на
русском, армянском и азер-
байджанском языках. Оно
же с 1994 года занимается
изданием учебных пособий
для негрузинских школ. А к
1997 году закончило печа-
тать учебники с первого по
одиннадцатый классы по
грузинскому языку и лите-
ратуре...

А первоклассники, конеч-
но, горят желанием пере-
ступить порог школы. Те, кто
уже знаком со школьной
жизнью, - поскорее ее за-
кончить. И никто из них не
знает, что время от време-
ни их используют в конкрет-
ных политических целях.

Лиза ТОНАКАНЯН

Вместе с тем

БЕЗАЛЬТЕРНАТИВНАЯ  АЛЬТЕРНАТИВА…
Традиционный августовс-

кий ажиотаж в связи с под-
готовкой к новому учебному
году ныне, как и большин-
ство других мероприятий,
проходит под знаком пред-
выборной  борьбы. Отдель-
ные проявления городской
и партийной благотвори-
тельности по раздаче бес-
платных учебников нисколь-
ко не снимают всей соци-
альной  остроты этой  про-
блемы. Тем более, что по
ходу реформирования на-
шего школьного образова-
ния с подачи отраслевого
министерства стало воз-
можным в школах парал-
лельное использование
альтернативных учебников
по одним и тем же  предме-
там. Право их выбора  оста-
ется   за   педагогами, что в
общем-то свидетельствует
о максимальном прибли-
жении нашей системы об-
разования к демократичес-
ким высотам без соответ-
ствующей социальной под-
готовки. Правда, если не
вдаваться в подробности
того, насколько коммерчес-
кий подход имеет эта  дек-
ларированная альтернатив-
ность, а также - каковы воз-

можности министерства
регулировать собственны-
ми  финансовыми  ручей-
ками издание того или ино-
го учебника. Да и  индиви-
дуальный   педагогический
выбор в решении этого
сложного вопроса  выгля-
дит, с  нашей точки зрения,
несколько субъективно. Но
дело даже не в этом, а в том,
что комплект “академичес-
ких” учебников для перво-
клашек (пять книг) согласно
издательской шкале оцени-
вается в 15 лари, для вто-
рого класса  (6 книг) - около
20 лари. А вот родителям
выпускников предстоит
раскошелиться на 51 лари
(13 книг). Однако и это еще
не все. Окончательная реа-
лизационная цена, учиты-
вая перевоз товара,  расхо-
ды по продаже и т.д., есте-
ственно,  несколько возрас-
тает. Вместе с тем, по сви-
детельству сведущих лю-
дей, в стоимости  комплек-
тов альтернативных школь-
ных учебников существует
разница в несколько лари.

Таким образом, приоб-
ретение  школьных учебни-
ков (тем более, если в се-
мье  несколько учащихся)

становится серьезной  фи-
нансовой   проблемой  для
незащищенных и слабо за-
щищенных социально слоев
населения.

Учитывая  это, не прихо-
дится удивляться тому, что
подпольная торговля учеб-
никами не только не имеет
тенденции к сворачиванию,
а, напротив, благодаря ми-
нистерским действиям
приобретает все более ши-
рокий характер, поскольку
в соответствии с правила-
ми классической рыночной
экономики именно спрос
определяет предложение,
который и отдает предпоч-
тение гораздо более деше-
вой книжной продукции. Су-
дите сами, по тарифам
“черного рынка” перво-
классника можно обеспе-
чить относительно прилич-
ными  учебниками за 6-7
лари, а выпускников – за  20
–22. И как бы специалисты
не стращали  родителей   о
вреде подпольных учебни-
ков, в том числе и с меди-
цинской точки зрения,
предпочтение, исходя из
суровой действительности,
тем не менее,  отдается им.

В этой связи,  думается,

общественные и отрасле-
вые силы следует  напра-
вить  не на  развитие  сис-
темы  карательных санкций,
что, по сути, еще более  удо-
рожает учебники, а на  обес-
печение  выпуска дешевой
рыночной продукции с  при-
влечением  к этому делу  тех
подпольных полиграфичес-
ких сил, которые выигрыва-
ли и выигрывают рыночную
борьбу за счет более деше-
вого предоставления своих
услуг. В любом случае, ис-
ходя из позиций здравого
смысла, безальтернатив-
ной альтернативе произ-
водства школьных учебни-
ков должен быть положен
конец. Не спасет ее, как под-
сказывает практика, даже
выпуск учебников с защит-
ной полиграфической  го-
лограммой, поскольку ры-
ночные отношения регули-
руются не чиновничьими
директивами и циркуляра-
ми, а  исключительно сис-
темой спроса и предложе-
ния. Оптимизация этих от-
ношений должна  начинать-
ся с  доступной ценовой
шкалы.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Кстати

УЧАЩИМСЯ -
ОТ “БАНКА ГРУЗИИ”

“Банк Грузии” вновь продолжает традицию –
быть социально активной финансовой органи-
зацией. Одно из подтверждений этому, что в
связи с началом нового учебного года под пат-
ронатом банка воспитанникам Качретского
детского дома, лишенным родительской опе-
ки, безвозмездно переданы школьные принад-
лежности и учебники.

“Банк Грузии” приобрел 50 комплектов учеб-
ников для всех классов. Кроме книг был пере-
дан также разный школьный инвентарь.

- Мы хотим по мере возможности постоян-
но быть рядом с лишенными опеки детьми,
ведь и они -   будущее Грузии. А будущее поко-
ление страны должно получить хорошее обра-
зование. Поэтому мы решили, так же, как и в
прошлом, позапрошлом годах безвозмездно
передать воспитанникам Качретского детско-
го дома накануне нового учебного года учеб-
ники и разный школьный инвентарь, - заявил
президент “Банка Грузии” Владимир Патеиш-
вили.

Кроме воспитанников Качретского детского
дома, “Банк Грузии”,  как и в 2002 году, приоб-
рел учебники для детей работающих в системе
банка сотрудников.

Желательно, чтобы примеру “Банка Грузии”
последовали другие крупные фирмы и органи-
зации, финансисты и бизнесмены, что в нашей
столь нелегкой жизни позволит облегчить по-
ложение и родителей, и самих учащихся.

Сакинформи

Министр безопасности
отбыл в Москву

Министр государственной безопасности Грузии
Валерий Хабурдзания отбыл в Москву с рабочим ви-
зитом.

Он встретится с рос-
сийскими коллегами,
рассмотрит вопрос пере-
дачи грузинской стороне
задержанного в Москве
гражданина Грузии Шота
Чичиашвили.

На встрече будут об-
суждаться также вопро-
сы активизации борьбы
с контрабандой, совмес-
тные планы борьбы с тер-
роризмом.

Сакинформи

Курсанты Объединенной военной
академии Минобороны Грузии

примут воинскую присягу

Церемония принятия воинской присяги курсанта-
ми Объединенной военной академии Минобороны
Грузии пройдет сегодня в Тбилисском парке Ваке.

Об этом Прайм-Ньюс сообщили в пресс-службе
Объединенной военной академии.

По информации пресс-службы, присягу примет
161 курсант, зачисленный в нынешнем году в акаде-
мию.

В церемонии примут участие министр обороны
Давид Тевзадзе, другие руководители оборонного
ведомства.

В нынешнем году Объединенной военной акаде-
мии Минобороны Грузии исполнилось 10 лет.

 С прошлого года обучение курсантов академии
проходит в соответствии со стандартами военных
учебных заведений стран НАТО.

В рамках военного сотрудничества Грузии и Тур-
ции курс обучения грузинским курсантам препода-
ют турецкие военные инструкторы.

Будущие офицеры обучаются работе с компью-
тером, изучают иностранные языки.

В декабре прошлого года в академии при поддер-
жке Минобороны Эстонии был открыт интернет-
класс, а ранее в рамках военного сотрудничества
Грузии и Франции в учебном заведении было от-
крыто несколько классов по изучению французско-
го языка. 

«Итера» намерена прекратить
подачу природного газа

Тбилиси с 29 августа

Группа международных энергетических ком-
паний «Итера» намерена прекратить с 29 авгус-
та подачу природного газа тбилисской газорас-
пределительной компании «Тбилгаз» до полно-
го погашения последней задолженности перед
российской стороной в размере 708 тысяч дол-
ларов.

Об  этом говорится в письме президента «Ите-
ры» Игоря  Макарова, направленного во вторник
мэру Тбилиси Иванэ Зоделава и премьеру грузинс-
кой столицы Георгию Шерадзе, копию которого пред-
ставило Прайм-Ньюс представительство «Итеры»
в Грузии.

Игорь Макаров отмечает в письме, что, согласно
заключенному между двумя компаниями договору,
“оплата за газ, поставляемый для Тбилиси в 2003
году, должна осуществляться ежемесячно авансо-
выми платежами не позже 5 дней до начала месяца
поставки.

«Итера» неоднократно предупреждала Прави-
тельство Грузии и мэрию Тбилиси о необходимости
осуществления своевременных платежей за постав-
ляемый газ», - отмечается в письме.

Московская мэрия окажет
помощь в восстановлении

тбилисской школы

По приглашению мэра Москвы Юрия Лужкова в пер-
вых числах сентября на праздник Дня города россий-
скую столицу посетит мэр Тбилиси Вано Зоделава.

По словам градоначальника, в рамках визита со-
стоятся встречи с представителями политических
кругов Москвы, в том числе с руководителем отде-
ла образования Московской мэрии Ириной Керзи-
ной.

Ирина Керзина заявила о готовности выделить
финансовую помощь на восстановление тбилисской
№29 средней школы, поврежденной во время про-
шлогоднего апрельского землетрясения. Медиа-
Ньюс.

Грузинский экипаж торгового
судна «Джазин-1», задержанного
в Испании, прекратил голодовку

Девять грузинских моряков торгового судна «Джа-
зин-1», которое арестовано в испанском порту Кас-
тельон, прекратили во вторник акцию-голодовку,
которую они начали в минувшее воскресенье.

Об этом Прайм-Ньюс сказал руководитель Гру-
зинского морского пароходства Дурсун Цинцадзе.

По информации пароходства, испанская фирма,
на корабле которой работают моряки, выплатила
экипажу судна зарплату.

Испанские власти арестовали плавающее под
флагом Ямайки судно «Джазин-1» 9 июня.

Еще в 1998 году, когда у судна были иной владе-
лец и другой экипаж, испанские власти наложили
на «Джазин-1» штраф, обвинив его в контрабанд-
ной перевозке табака.

Однако судно ушло тогда в море.
На этот раз судно прибыло в Кастельон с грузо-

выми автомобилями из Алжира, оно было аресто-
вано и перешло в собственность Испании.

Нынешний владелец «Джазин-1» заявил, что не
знал о наложении ареста на судно и объявил себя
банкротом.

БАКУРИАНИ: ЗДЕСЬ БУДЕТ ПОСТРОЕН НОВЫЙ
СПОРТИВНО-ТУРИСТИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС

ВНЕОЧЕРЕДНАЯ СЕССИЯ ПАРЛАМЕНТА
Вчера продолжила работу внеочередная сессия Парламента Грузии. Было рати-

фицировано соглашение о финансовом сотрудничестве между исполнительной
властью Грузии и правительством Федеративной Республики Германия. Парла-
мент в ускоренном порядке, в трех чтениях, единогласно принял связанные с
законопроектом “О внесении изменений в Закон Грузии “О Государственном бюд-
жете Грузии 2003 года” законопроекты – “О внесении дополнения в Закон Грузии
“О бюджетной системе и бюджетных полномочиях”, “О внесении дополнения в
Закон Грузии “Об основах выдачи лицензии и разрешения на предпринимательс-
кую деятельность”, “Об использовании контрольно-кассовых аппаратов при осу-
ществлении денежного расчета с потребителем” и др.

Однако на вечернем заседании парламенту не удалось провести голосование
по законопроекту о корректировании бюджета, поскольку в зале не было квору-
ма. Государственный министр Автандил Джорбенадзе выразил сожаление в свя-
зи с тем, что парламент не принял важного решения. Что же касается отставки
правительства, с требованием которой выступили некоторые депутаты, Государ-
ственный министр считает, что ставить этот вопрос перед выборами нового пар-
ламента нереально.

Окончание
26 августа Президент

Грузии Эдуард Шеварднад-
зе посетил поселок Баку-
риани, где принял участие
в торжественной церемо-
нии в связи с началом
строительства спортивно-
туристического комплекса
на горе Дидвели, органи-
зованной компанией “Каз-
беги” и Акционерным об-
ществом “Дидвели”, и в
знак начала строительства
перерезал ленту. “Это
удивительное, уникальное
место, - заявил глава госу-
дарства. – Его обязатель-

но надо освоить. Как мне
говорят, это будет соответ-
ствующий мировым стан-
дартам горнолыжный ком-
плекс, который будет
иметь очень большое зна-
чение для возрождения
туризма в Грузии, прове-
дения здесь международ-
ных соревнований”.  Пре-
зидент Грузии одобрил
проект, инициаторами ко-
торого являются компания
“Казбеги” и президент Фе-
дерации зимних видов
спорта Грузии, вице-прези-
дент Олимпийского коми-
тета Грузии Гоги Топадзе.

Эдуард Шевар-
днадзе выра-
зил надежду,
что к строи-
тельству комп-
лекса подклю-
чится также ра-
ботающий в
России грузин-
ский бизнес-
мен Бидзина
Иванишвили и
вложит соот-
ветствующие
инвестиции.

В презента-
ции нового про-
екта приняли
участие Госу-
дарственный
уполномочен-
ный Президен-
та Грузии в ад-
министратив-

но-территориальных еди-
ницах Грузии (Адигенском,
Аспиндзском, Ахалцихс-
ком, Ахалкалакском, Бор-
жомском и Ниноцминдс-
ком районах) Гела Кварац-
хелия, председатель Госу-
дарственного департамен-
та по туризму и курортам
Важа Шубладзе, другие
официальные лица.

Затем на состоявшейся в
бакурианской гостинице
“Аполло” встрече Гоги Топад-
зе подробно ознакомил Пре-
зидента Грузии с генераль-
ным планом развития Баку-
риани, перспективами осу-

ществления нового проекта
и отметил, что ведущие экс-
перты Европы восхищены
Бакуриани и единодушно
заявляют, что Европа долж-
на полноценно использовать
его природные данные.

Следует отметить, что
уникальная гора Дидвели в
Бакуриани до сегодняшне-
го дня не была освоена.
Проект предусматривает
строительство двух пяти-
звездочных и двух четы-
рехзвездочных гостиниц
одновременно на тысячу
отдыхающих, сети канат-
ных лыжных дорог,
спортивных площадок, пло-

щадки для игры в гольф,
торговых и развлекатель-
ных центров. Проект, в ко-
торый планируется при-
влечь инвестиции на 60
миллионов евро, осуще-
ствит Акционерное обще-
ство “Дидвели”, конт-
рольный пакет будет у гру-
зинской стороны.

В проектировке нового
спортивно-туристического
комплекса вместе с гру-
зинскими специалистами
участвуют канадские и ав-
стрийские коллеги. Пер-
вый этап строительства
гостиниц,  инфраструкту-
ры дорог и  мостов завер-

шится в 2005 году. По окон-
чании строительства ново-
го комплекса в Бакуриани
можно будет проводить со-
ревнования любого ранга
по зимним видам спорта.

А в будущем году улуч-
шится инфраструктура
Бакуриани, обе горы свя-
жет канатная дорога.

Дидвельский спортив-
но-туристический комп-
лекс еще более украсит Ба-
куриани, где солнце будто
иначе светит, и снег со-
всем другого цвета…

Нино ГАБРИАДЗЕ
Корр.Сакинформи





 

ПРОЕКТЫ СТАДИИ 1 РАЗРАБОТКИ
ГАЗОКОНДЕНСАТНОГО МОРСКОГО
МЕСТОРОЖДЕНИЯ ШАХ ДЕНИЗ И

ЮЖНО-КАВКАЗСКОГО
ЭКСПОРТНОГО ТРУБОПРОВОДА

РАСКРЫТИЕ ДОКУМЕНТАЦИИ ПО ПРОЕКТУ
НА МЕЖДУНАРОДНОМ УРОВНЕ

В рамках проекта Стадии 1 Шах Дениз будет осуществляться разработка морс-
кого месторождения в Каспийском море. Проект Южно-Кавказского трубопрово-
да (ЮКТ) – строительство трубопровода протяженностью 690 км, по которому
будет транспортироваться газ из Азербайджана, через Грузию, до Турецкой грани-
цы. Транспорт газа начнется в 2006 г. Общие инвестиции в эти проекты составят
примерно 3.2 миллиарда долларов США, в том числе 2.3 миллиарда на Стадию 1
Шах Дениз и 0.9 миллиарда долларов - на проект Южно-Кавказского трубопрово-
да. BP управляет реализацией обоих проектов от имени соответствующих групп
международных инвесторов, и оказала содействие ГНКАР в подготовке пакета до-
кументации по Оценке воздействия на окружающую среду для ознакомления об-
щественности.

ГНКАР и ее аффилиированные компании принимают участие в проектах Стадии
1 Шах Дениз и ЮКТ с долевым участием 10% в каждом из проектов.

В настоящее время Европейский Банк реконструкции и развития (ЕБРР) рассмат-
ривает возможность предоставления долговременного займа порядка 170 милли-
онов долларов США для финансирования 10% доли участия аффилиированных
компаний ГНКАР в каждом из проектов Шах Дениз и ЮКТ.

В рамках обязательств по проектам выполнять строительные работы и эксплуа-
тацию с соблюдением требований защиты окружающей среды и социальной сфе-
ры, в течение двух последних лет были приняты многочисленные шаги для повы-
шения уровня прозрачности и участия общественности в процессе принятия ре-
шений, включая широкомасштабные консультации и раскрытие информации по
вопросам охраны окружающей среды и социальной сферы. В каждой из двух стран-
обладательниц транзитной территории (Азербайджан и Грузия) были представле-
ны для ознакомления Оценки воздействия на окружающую среду и социальную
сферу, эта документация была детально изучена общественностью, после чего
одобрена правительствами в 2002 году.

Помимо уже состоявшихся на сегодняшний день обсуждений в стране с груп-
пами населения, которые затронет реализация проектов, национальными регу-
ляторными органами и общественными организациями, потребовалось в соот-
ветствии с политикой и директивами ЕБРР подготовить и раскрыть документа-
цию по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС). Были подготовлены
дополнительные документы, которые в настоящее время вошли в пакет докумен-
тации для ознакомления общественности.

ОЗНАКОМИТЬСЯ С ДОКУМЕНТАЦИЕЙ, ПЕРЕВЕДЕННОЙ
НА СООТВЕТСТВУЮЩИЕ ЯЗЫКИ, МОЖНО ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЙ ДОГОВОРЕННОС-

ТИ В СЛЕДУЮЩИХ ПУНКТАХ:
1. Офис компании трубопровода «Баку-Тбилиси-Джейхан» - ул. Сабурталинская N38,

Тбилиси, тел. 59-34-00.
2. Региональный центр защиты окружающей среды для Кавказа – пр. Н.Чавчавадзе,

74, комната 901, Тбилиси.
3. Национальная библиотека им. Ильи Чавчавадзе Парламента Грузии – ул. Гудиашви-

ли, 7, Тбилиси.
4. Мэрия Рустави – ул. Костава, 20, Рустави.
5. Мэрия Ахалцихе – ул.Костава, 18, Ахалцихе.
6. Офис EBRO в Тбилиси – ул. Н. Чхеидзе, 38.
7. Офис EBRO в Лондоне... Подавать вопросы и замечания EBRO можно через:
1. Офис EBRO в Тбилиси – ул. Н. Чхеидзе, 38.
2. Офис EBRO в Лондоне...
3. Эл почту...
4. EBRO проведет следующие публичные встречи:
8 сентября, 9.30 час. – Дом композиторов, Боржоми, Грузия.
11 сентября, 9.30 час. – гостиница «Шератон - Метехи - Палас», Тбилиси, Грузия.
Подавать вопросы и замечания можно также через:

1. Офис компании – гор. Баку, пр. Нефтчилари N 73 (контактное лицо – Ага Махмуд
Сараджев, тел. 921 – 130.

2. Офис BP - ул.Сабурталинская, 38, Тбилиси, Грузия.

ИДЕАЛ – ГРУЗИНСКАЯ ЦЕРКОВНАЯ АРХИТЕКТУРА
ИСТИННЫЕ ДРУЗЬЯ ГРУЗИИ

К нашему великому счас-
тью, среди нас есть люди, при
знакомстве с жизненным кре-
до которых нами овладевает
чувство глубокой увереннос-
ти в том, что они рождены для
добродетели. Именно таким
человеком является безгра-
нично влюбленный в Грузию и
грузинский народ германский
художник Вернер Рудигер –
светлая, одаренная, неповто-
римая и значительная лич-
ность.

Вернер Рудигер родился в
1940 году в Германии, в горо-
де Мюнхене. Рисовать он на-
чал еще в детстве под влия-
нием деда, скульптора Ганса
Фаулхабера. После высшего
реального училища продол-
жил учебу в Мюнхене, на фа-
культете прикладной графи-
ки, по окончании которого в
1961году начал работать в
творческом ателье. Сотруд-
ничал в газете «Дер европи-
шен остен» в качестве иллю-
стратора. В 1966 году был при-
глашен в Базель, а позже пе-
реезжает в Стамбул, где вско-
ре состоялась его выставка
сперва в генеральном кон-
сульстве Германии, а год спу-
стя – в германской школе го-
рода Стамбула.

Рудигер много путеше-
ствовал, побывал почти во
всех странах мира, с интере-
сом изучая их культуру, архи-
тектуру. Никогда не преры-
вал начатую работу, писал
акрилом, акварелью и мас-
лом. Он объездил все страны,
как говорится, с широко рас-
крытыми глазами, в процес-
се общения и творческой ра-
боты ему очень помогало зна-
ние языков: художник сво-
бодно владеет английским,
французским, турецким, гру-
зинским, русским и другими
языками.

В 1968 году состоялась его
поездка научная командиров-
ка в Иран и Ирак. Будучи в Те-
геране, он обрисовал двад-
цать пять стен детской боль-
ницы в привычной для него
тематике. Через год возвра-
щается в Мюнхен и в 1975 году
в здании творческого союза
профессиональных художни-
ков устраивает выставку на
тему: «В древних городах Рос-
сии».

С Грузией Рудигер познако-
мился по изданной в 1924 году
книге германского путеше-
ственника А.Сандерса – «Кав-
каз», приобретенной им в
Стамбуле, а также книге Ах-
меда Озгана (Ильи Мелашвил)
– «Гюрджистан». Многое узнал
он о нашей стране из сочине-
ний русских классиков: Алек-
сандра Пушкина, Михаила
Лермонтова, Льва Толстого.
Наконец в 1971 году посетил
нашу страну: «В 1977 году я
приступил к изучению гру-
зинского языка», - сказал он в
одном из своих интервью.

Что же так поразило ху-
дожника, какой феномен за-
ставил его изучить грузинс-
кий язык? Быть может, древ-
нейшая история, богатейшая
культура и незапамятные тра-
диции нашего народа или то,
что одной из 14 письменнос-
тей всего мира является гру-
зинская (историк IX века Ле-
онтий Мровели связывает
появление грузинской пись-
менности с именем царя Пар-
наоза), а может, на редкость
необычайное свойство наше-
го языка, о котором как-то
писал Нико Марр: «Грузинский
язык особенный, животвор-
ный, любую мысль выражает
высокохудожественно... По
своим внутренним свой-
ствам – это язык мирового
значения». Такую нагрузку не-
сет в себе грузинский язык и
с точки зрения христианской
религии. Это мнение под-
тверждает Католикос-Патри-
арх Всея Грузии, Святейший и
Блаженнейший Илиа II: «На
языке этом Господь рассудит
свет по втором пришествии».

Духовный наставник гру-
зинского народа Илья Чавча-
вадзе писал, «что язык – опо-
ра для единства и целостнос-
ти Грузии», грузинские писате-
ли называли его «образным
языком мудрости, языком
многоголосной песни и ду-
ховного пения», поэты – «язы-
ком любви, стиха и заздрав-
ной, языком бархатных зву-
ков, языком Богов». Быть мо-
жет глубокое осмысление
всего этого и обусловило то,
что господин Рудигер изучил
язык древней Иберии, язык
великой царицы Тамар.

Предметом интереса гер-
манского художника, кроме
грузинского языка, было и
грузинское зодчество. Вот
что пишет он по этому пово-
ду: «В 1979 году в Тбилисском
музее искусств я впервые
увидел фото и макеты древ-
них грузинских храмов и был
крайне удивлен, узнав, что се-
годня эти шедевры находят-
ся на территории Турции. Это
побудило меня начать иссле-
довательскую работу в древ-
нейшей провинции Грузии –
Тао-Кларджети»... И, надо ска-
зать, чутье не подвело худож-

ника, поскольку этот уголок
имеет огромное историчес-
кое значение для Грузии.

Как известно, название
Кларджети исходит от назва-
ния одноименного края, пра-
вителем которого был один
из эриставов картлийского
царя. Его резиденцией, по
мнению ученых, со второй
половины V века должна была
быть крепость Артануджи.
Царь Вахтанг Горгасали вел
здесь широкую культурную
деятельность, возвел церкви
и монастыри, создал новое
епископство.

В VIII-IX веках Тао-Клард-
жети полностью принадлежа-
ло Картлийскому царству.
Именно с этой территории
стало возможным духовное
возрождение разрушенной
арабами страны, объедине-
ние грузинского народа.
Здесь же взяла свое начало
династия Багратионов, пер-
вым представителем кото-
рой был Ашот Курапалат. Его
усилиями был возрожден
этот опустошенный от наше-
ствий и эпидемий край. А Гри-
гол Хандзтели заложил осно-
ву монастырского строитель-
ства.

Однако эпоху созидания
сменил период упадка. Пер-
сидские и османские завое-
ватели хорошо знали, что,
захватив эти земли, они мог-
ли оказывать большое влия-
ние на весь Запад и Малую
Азию. Со второй половины XVI
века Грузинское царство рас-
палось на отдельные княже-
ства. Тао-Кларджети вошло в
состав княжества Самцхе-Са-
атабего. В 50-х годах XVII века
западные земли этого княже-
ства завоевали османы. Се-
годня эти места, насыщенные
уникальными памятниками
грузинского зодчества, как
отмечалось, находятся на тер-
ритории Турции, и, сколь это
ни печально, исследование
этих памятников пока еще не
доступно для грузин. Вот по-
чему заслуги господина Руди-
гера так ценны для нас. Начи-
ная с 1980 года, он семь раз
посетил исторический юго-
запад Грузии и создал около
150 живописных полотен, от-
личающихся высокой художе-
ственной ценностью и досто-
верностью, что, бесспорно,
является важным материа-
лом для нашего искусствове-
дения.

Господин Рудигер пишет:
«Хочу особо отметить – в гру-
зинской церковной архитек-
туре я нашел свой идеал...
грузинские храмы имеют уди-
вительно утонченные про-
порции и идеальную архитек-
турную форму...».

Говорят, искусство – со-
весть человечества, а архи-
тектура – музыка в камне. Гер-
манский художник, познав
прелесть оживотворенной в
камне грузинской музыки и
насквозь проникшись ею, изу-
чил грузинский язык и присту-
пил к написанию картин гру-
зинских архитектурных па-
мятников...

22 сентября 2002 года в вы-
ставочном зале Тбилисской
государственной художе-
ственной академии откры-
лась выставка живописных и
графических работ Вернера
Рудигера, тематика которой -
грузинская архитектура Тао-

Кларджети. Были выставлены
художественные образцы 31
архитектурного памятника:
церковь Четырех апостолов,
Ошки, Пархали, собор Ишха-
ни, Урта, Пикрашени, церковь
Чангли, Хандзта, Хахули, кре-
пость Каджета, Текале, Тбети,
Опиза, Мамацминда, церковь
Анчи, Испири, церковь Экеки,
Тамарис Хада, Джала, Берта,
Артаани, Олту, Артануджи,
крепость Шавшети, Шатбер-
ди, собор Долискана, Бана, Та-
оскари...

Известно, что в дохристи-
анский период Грузия не зна-
ла специфических культовых
сооружений. Для грузинской
архитектуры были характер-
ны две тенденции: с одной
стороны, местные народные
традиции, выраженные в
стремлении к центрально-ку-
польным композициям, и с
другой – привнесенная извне
и внедренная официальной
церковью тема базилических
бескупольных сооружений.
Слияние тематики народных
традиций и базилических бес-
купольных сооружений при-
вело к строительству храмов
типа Джвари (VI в.), характер-
ного только для грузинского
зодчества.

Грузинскими архитектур-
ными тенденциями отличает-
ся древнейший памятник зод-
чества Опиза, восстановлен-
ный после нашествий арабов
в VIII веке. Известный грузин-
ский ученый-исследователь
Корнелий Кекелидзе пишет:
«Когда Григол пришел в Тао-
Кларджети, здесь был един-
ственный монастырь – Опиза,
в котором в пятидесятых го-
дах восьмого столетия укоре-
нились грузины. Опиза пре-
вратился в очаг монастырской
жизни Тао-Кларджети». Мона-
стырь имеет вид конуса или
полукупола и своеобразную
переходящую гиперболичес-
кую конструкцию. Заслужи-
вает внимания восстановлен-
ная в первой половине X века
горловина купола с двенад-
цатью гранями. И все это со
всей четкостью передано в
живописи, исполненной гос-
подином Рудигером.

Трудно представить, сколь
огромные усилия, волю про-
являли наши предки, чтобы
украсить церквами и монас-
тырями этот  пустынный край
Тао-Кларджети. Вот что гово-
рит господин Рудигер по по-
воду храмов, возведенных
Григолом Хандзтели и его бра-
тьями: «Памятники грузинских
зодчих в моем воображении
предстают как горный хрус-
таль. В коллекции горного
хрусталя я имею один крис-
талл, удивительно схожий с
маленькой грузинской церко-
вью. Грузинские шедевры не
что иное, как зеркальное от-
ражение на поверхности зем-
ли находящихся в ее недрах
хрустальных кристаллов. По
моему мнению, ваши зодчие
были хорошо знакомы с ми-
нералами, изучали их строе-
ние и, в частности, структуру
горного хрусталя.» Думаю, это
уникальное по своей сути
сравнение – открытие для
грузинского читателя.

Господин Вернер Рудигер
считает, что памятники гру-
зинского зодчества ярко вы-
деляются своими нацио-
нальными особенностями.

«Много говорят о влия-
нии на грузинские памят-
ники. Думаю, византийс-
кая архитектура корен-
ным образом отличается
от грузинской: почти
плоское купольное по-
крытие, кирпичная клад-
ка, многокупольность и
др., это только внешние
признаки... Грузинское
зодчество – это часть ва-
шего генезиса; полифо-
ния грузинских церков-
ных пений, многоголосие
архитектуры – это столь
созвучно друг с другом,
что грузинская церковь
беспрецедентна по сво-
ей сути. Своей гармонич-
ностью с природой, лан-
дшафтом...», - справед-
ливо подметил наш зару-
бежный друг. Полифония
– характерное свойство
природы грузин, прису-
щее нам испокон веков.
Об этом свидетельству-
ет хотя бы то, что только
в грузинской церкви ис-
полняют многоголосную
божественную песнь;
Иоане Петрици, разъяс-
няя главнейший догмат
православия, – Святую
Троицу, использует тер-
мины, близкие по звуча-
нию к грузинской музы-
ке, указывая тем самым
на то, что это трехголо-
сие воспринимается
нами как единое благо-
звучие, равносильно
Троице в едином образе.

Из грузинских памят-
ников, воспроизведен-
ных на полотнах герман-
ского художника, особо-
го внимания заслужива-
ет собор Хахули, порой
именуемый Ишхани. Гос-

подин Рудигер сравнивает
его с соборами романского
стиля. Возродить собор, как
рассказывает Георгий Мерчу-
ле, решили вернувшиеся из
Константинополя Григол Хан-
дзтели и Саба Ишхнели.

Собор Хахули – это боль-
шое купольное, крестообраз-
ное, удлиненное сооруже-
ние, богатое орнаментами.
Особо выделятся  компози-
ция парных оконных отвер-
стий с южной стороны. Госпо-
дин Рудигер с большим вни-
манием перенес на полотно
все детали памятника. На кар-
тине четко просматривается
барельефное изображение
орла в промежутке между
сводами окон. Изнутри храм
также украшен грузинскими
орнаментами. Это – увекове-
ченное в камне бессмертное
творение, с чудодейственной
силой пробуждающая наш
национальный дух. Преиму-
щество имеет символика
лозы, вероятно, указывающая
на древнейшие традиции гру-
зинского народа, и на то, как
окрестили идолопоклонни-
ческое сознание. Божествен-
ная песнь царя Деметре (Да-
миане) «Шен хар венахи»
(«Гимн винограднику») посвя-
щена Богоматери.

В период между X-XIII ве-
ками в грузинском зодчестве
сформировался ведущий тип
купольного храма. К этому
времени украшение фасадов
достигает своего блестящего
развития. Многообразна па-
литра декоративных моти-
вов. Богатство цветных, есте-
ственных нюансов камня при-
дает памятникам восхити-
тельный вид. Грузинский ис-
кусствовед, Нодар  Джанбе-
ридзе назвал этот период эпо-
хой исканий, характеризуя ее
следующим образом: «В каж-
дой отдельной провинции
того времени архитектура
преподносит образцы ориги-
нальных решений, заметно
отличаясь на общем фоне
направленности грузинского
зодчества».

С этой точки зрения инте-
ресны храм Кумурдо, возве-
денный зодчим Сакоцари в
964 году, и храм Ошки, строи-
тельство которого началось в
958 году. План храма Ошки
подобен очертаниям креста.
Сооружение представляет
собой форму тетраконха.
Крестообразное очертание
храма сохранено и снаружи.
Расположенные в два ряда
своды украшены орнамента-
ми. По богатству рельефов
он занимает ведущее место
среди грузинских храмов
средневековья. У горловины
купола вместо четырех име-
ется 12 отверстий.

Система наружного офор-
мления Ошки характерна для
многокупольных храмов XI-XII
веков. Среди украшений хра-
ма Ошки имеется довольно
много изображений людей,
животных и птиц.

Наш германский друг глу-
боко переживает, когда эти
традиции предаются забве-
нию, отказываются от поли-
фонии и гармонии с приро-
дой: «Прежде у архитекторов
было чувство единства с при-
родой, чего нельзя сказать о
новых сооружениях Тбилиси.
Это ужасно... Что вы делаете
со своим городом? Ведь Тби-

лиси – это не тревиальный
город Европы?! Ошибочна
позиция, будто все могут де-
лать что хотят и где хотят!
Надо действовать по зако-
нам. Старые места нуждают-
ся в уходе, необходимо до-
биться гармоничного сосуще-
ствования нового со ста-
рым...» Парадоксально, что за
наш город гражданин Герма-
нии болеет душой больше,
чем те, кому положено ре-
шать сложные проблемы гра-
достроительства.

Илья Чавчавадзе как-то
сказал: «...Есть на свете из-
бранники судьбы, «помазан-
ники ниспосланной благода-
ти», которые наделены одной
чудодейственной силой, спо-
собной превратить слово в
дело». Одним из таких из-
бранников, наверно, являет-
ся Вернер Рудигер, столько
сделавший во имя служения
Грузии.

Огромная любовь  Верне-
ра Рудигера к Грузии вырази-
лась и в его желании до кон-
ца жизни трудиться ради со-
здания художественных об-
разцов грузинских архитек-
турных памятников. Поисти-

не, любовь – это избранность,
аристократизм духа. Вообще
духовная жизнь, невозмож-
ность жить без смысла – это и
есть аристократизм. Способ-
ность к любви – удел немно-
гих так же, как способность к
творчеству. Думаю, читатель
согласится со мной.

В ноябре 2000 года Вернер
Рудигер был избран почет-
ным профессором Тбилис-
ской государственной худо-
жественной академии, а 19
июля 2001 года Распоряжени-
ем Президента Грузии Эдуар-
да Шеварднадзе ему было
присвоено звание Почетного
гражданина Грузии. Господин
Президент в обращении к
нему сказал: «То, что вы сде-
лали для Грузии, называется
подвигом. Я подробно озна-
комился с вашей деятельно-
стью. Все, что вами сделано,
вызывает особую радость и
симпатии нашего народа. Вы
осуществили уникальную
творческую работу, создав
картины более 150-ти грузин-
ских архитектурных памятни-
ков. Мы особенно благодар-
ны за то, что вы уделили вни-
мание памятникам, находя-

щимся за пределами Грузии».
В ответном слове истин-

ный друг Грузии Вернер Руди-
гер заявил: «Этот день будет
незабываемым в моей жизни.
Глубоко благодарен Вам за
все. Грузия для меня символ
безграничного счастья и радо-
сти». В завершении встречи
Вернер Рудигер передал Пре-
зиденту памятную картину.

Спустя некоторое время
Почетный гражданин Грузии
написал господину Эдуарду
Шеварднадзе письмо следу-
ющего содержания: «Ваша
высокая награда – присвоение
мне звания Почетного граж-
данина – стала самым знаме-
нательным событием в моей
творческой жизни... Еще раз
премного вам благодарен.
После незабываемой встречи
с Вами у меня родилась идея
– передать в дар Грузии, гру-
зинскому народу мои твор-
ческие создания – около двух-
сот живописных и графичес-
ких работ, изображающих па-
мятники грузинского зодче-
ства, расположенные на тер-
ритории Турции в Тао-Клард-
жети и других краях Грузии».

Грузинский народ никогда

не забудет заслуг Рудигера.
Для каждого грузина будет
примером его неустанная де-
ятельность ради увековече-
ния исторического достояния
нашей страны.

Действительно, наша
единственная цель – распоря-
диться своим кратким зем-
ным сроком талантливо и ра-
зумно. Разве не служит ярким
примером этого вся насы-
щенная творческая жизнь Ру-
дигера, полная огромной
любви к грузинскому народу,
к своему делу, полная добрых
помыслов и благих деяний?!
Он поистине один из тех лю-
дей, которые относятся к ра-
боте как к органической час-
ти своей жизни. Дорога к хра-
му у каждого своя!

Германского художника
Вернера Рудигера встретили
в Грузии сказочная природа,
сверкающее солнце, лазур-
ное небо и одаренность гру-
зинского народа, придавшие
ему стимул заглянуть в со-
кровищницу грузинской исто-
рии.

Спасибо ему за это.

Тамаз КИПИАНИ
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ПРИЗНАНИЕ  УСПЕХОВ
В  ДЕЛЕ  РЕФОРМИРОВАНИЯ
ФИНАНСОВОГО  КОНТРОЛЯ

По приглашению   Высшего аудиторского офиса Чехии
председатель Палаты контроля  Грузии Сулхан Молашви-
ли принял участие в международном семинаре высших
контрольных  институций стран Европы (EUROSAI), про-
ходившем  в Праге. В работе семинара участвовали 80
делегатов из 34 стран – участниц  EUROSAI, Еврокомис-
сии и Европейского аудиторского суда.

Целью семинара являлось совершенствование стан-
дартов внутреннего контроля высших аудиторских инсти-
туций развитых и развивающихся стран Европы в соот-
ветствии с едиными  международными стандартами. В
ходе семинара его участники поделились опытом своих
стран в этом направлении  и с состоянием реформиро-
вания  этой сферы с целью объединения своих стандар-
тов с едиными международными стандартами.

Один из участников семинара – Джулиан Вотс и пред-
ставитель национального аудиторского офиса Англии
Марк Бабингтон дали исключительно высокую оценку  и
представили в качестве положительного примера успеш-
ное внедрение Палатой контроля Грузии программы Ев-
рообъединения (ТАCIS).

На основании достигнутых успехов за счет реализации
Палатой контроля Грузии  международных программ ев-
ропейские эксперты предложили грузинским  делегатам
провести недельную учебу в Киеве по   вопросу передачи
украинским коллегам опыта структурной реорганизации
и институционального реформирования системы финан-
сового контроля.

КОНТАКТЫ РАСШИРЯЮТСЯ
Состоялась встреча  председателя Палаты контро-

ля Грузии Сулхана Молашвили с Послом Чешской Респуб-
лики в Грузии господином Ирже Неквасилом. Были рас-
смотрены вопросы развития взаимосотрудничества меж-
ду Палатой контроля и высшим государственным  ауди-
торским институциональным органом Чешской Респуб-
лики.

Палату контроля Грузии посетил представитель Де-
партамента юстиции США господин Питер Штрасер. В
ходе деловой встречи были рассмотрены вопросы фи-
нансирования развития высшего конституционного орга-
на страны и совершенствования взаимоотношений меж-
ду ним и Генеральной прокуратурой Грузии.

Председатель Палаты контроля Грузии Сулхан Мо-
лашвили принял генерального инспектора Юго–Восточ-
ного  11 штата США господина  Реймонда Холанда. Бесе-
да, касавшаяся проверки осуществления между США и
Грузией совместного товарного проекта, прошла в конст-
руктивной и деловой обстановке.

В зале заседаний  Палаты контроля проведено со-
вещание – семинар, рассмотревшее новый Закон «О бюд-
жетной системе», который войдет в силу с 1 января 2004
года.

В работе  семинара принимали участие члены  прези-
диума Палаты контроля, другие ответственные работни-
ки контрольного ведомства. Вел семинар соавтор нового
закона – заместитель министра финансов Грузии  Васил
Гиголашвили.

В своем Обращении к участникам  III сессии Совета
руководителей высших органов финансового контроля
стран – членов Содружества Независимых Государств, про-
ходившей в июне прошлого года  в Тбилиси, Президент
Грузии Эдуард Шеварднадзе  отметил, что Палата контро-
ля Грузии, не имея опыта работы в условиях независимо-
сти и становления рыночной экономики, на фоне  суще-
ствующего тяжелого положения в стране приступила к вы-
полнению своей основной функции – установлению эф-
фективной системы контроля за расходованием бюджет-
ных средств. Несмотря на  многочисленные трудности и
противоречия, создавая и совершенствуя законодатель-
ную базу, она утвердила гласность в качестве основопола-
гающего принципа и по праву заслужила в обществе репу-
тацию независимого и объективного государственного ин-
ститута.

Конституцией Грузии, принятой в августе 1995  года,
надзор за использованием и расходованием государ-
ственных средств и других материальных ценностей госу-
дарства осуществляется Палатой контроля. Она правомоч-
на  проверять деятельность любого физического и юри-
дического лица, связанную  с получением, перечислени-
ем  или использованием   бюджетных сумм или средств
государственных специальных фондов, использованием
государственной собственности в какой – либо форме или
управления ею, а  также в части, связанной с предостав-
лением им налоговых, таможенных или иных льгот.

За пройденный период в работе высшего органа фи-
нансового контроля страны достигнуты  определенные ус-
пехи, позволившие перечислить в пользу бюджета значи-
тельные суммы. Однако ввиду серьезных недостатков в
действующей системе законодательства и недостаточной
работы налоговых органов в бюджет взыскана лишь не-
значительная часть этих начислений. Кроме того, весьма
ценен опыт, накопленный этим ведомством  в системе
новых финансовых отношений. Он убедительно свидетель-
ствует о том, что именно неправильная бюджетная поли-
тика и отсутствие системы финансового менеджмента
государственных средств  являются тормозом на пути
совершенствования работы и  выхода из затяжной кри-
зисной ситуации. Вместе с тем плохо выполняет функци-
онально свои обязанности фискальная служба государ-
ства. Дело вовсе  не в  недостаточности ресурсной базы, а
в том, как изымаются и расходуются  средства. И тем не
менее сама система финансового  контроля в стране про-
должает успешно гармонизироваться и совершенство-
ваться, несмотря на бюджетные сбои и определенный
недобор средств.

Если в 1998 году каждым сотрудником контрольной
сферы было выявлено в пользу  бюджета в 11 раз больше
средств, чем предусматривал на его содержание бюджет,
то уже в 2000-2001 годы одним  работником в среднем за-
числено  в 26 раз больше средств.

Высокой оценкой  деятельности Палаты контроля, пре-
терпевшей, особенно в последние годы, серьезные инсти-
туциональные преобразования и   активно занявшейся
реформированием  всей системы отношений, в том чис-
ле кадровой, явилось награждение ряда ее сотрудников  в
текущем году высокими правительственными наградами.

УКАЗ
Президента  Грузии  № 435

О награждении Геронтия
КУХАЛЕИШВИЛИ Орденом Чести

За большой личный вклад в функционирование  высше-
го контрольного органа страны  и выявление фактов кор-
рупции и теневой экономики, плодотворную контрольно-
ревизионную работу почетного гражданина города Поти,
заместителя начальника Департамента Западной Грузии
Палаты контроля, заслуженного инженера Грузии Геронтия
КУХАЛЕИШВИЛИ наградить Орденом  Чести

 Эдуард  ШЕВАРДНАДЗЕ

УКАЗ
Президента  Грузии №434

О награждении Анзора ГУНДЖУА  Орденом  Чести

За высокий профессионализм, проявленный за  пери-
од деятельности в системе Палаты контроля Грузии, за

большой личный вклад в  поставку  беженцам предусмот-
ренных  государственным бюджетом средств и их целевое
использование, плодотворную контрольно-ревизионную,
благотворительную и общественную деятельность пред-
седателя Палаты контроля Абхазской автономной респуб-
лики Анзора  ГУНДЖУА  наградить Орденом Чести.

Эдуард  ШЕВАРДНАДЗЕЕ

УКАЗ
Президента Грузии  №421

О награждении Яши КУТУБИДЗЕ  Орденом Чести

За большой личный вклад в институциональное разви-
тие и совершенствование высшего контрольного органа
страны, мобилизацию в бюджет средств, выявленных в
результате  их незаконного и нецелевого расходования,
проявленный высокий профессионализм при проведении
комплексных и тематических проверок и плодотворную
общественную деятельность начальника пятого департа-
мента Палаты контроля Грузии Яшу (Коку) КУТУБИДЗЕ
наградить  Орденом  Чести.

Эдуард  ШЕВАРДНАДЗЕ

УКАЗ
Президента Грузии № 420
О награждении Медалью
Чести Русудан СРЕСЕЛИ

За высокий профессио-
нализм  и ответственность,
проявленные  за период де-
ятельности в высшем конт-
рольном органе страны,
плодотворную педагогичес-
кую и практическую дея-
тельность специалиста ап-
парата Палаты контроля Гру-
зии Русудан СРЕСЕЛИ на-
градить Медалью Чести.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

УКАЗ
Президента Грузии № 423
О поощрении сотрудников
Палаты контроля Грузии

За высокий профессионализм, проявленный в период работы в системе
Палаты контроля Грузии, и плодотворную практическую деятельность объя-
вить благодарность:

Энверу АБАШИДЗЕ -  ведущему контролеру Департамента Восточной Гру-
зии;

Зауру АПАКИДЗЕ -  заместителю начальника  Информационно- аналити-
ческого управления;

Зауру ЭЛОШВИЛИ – главному контролеру   пятого департамента;
Цисане ТВАУРИ      -  начальнику Управления кадров;
Гиоргию  КОПАЛИАНИ -  заместителю начальника пятого департамента;
Ревазу РОБАКИДЗЕ – ведущему контролеру Департамента Восточной Гру-

зии;
Гульнаре ПОРЧХИДЗЕ – помощнику председателя палаты;

Эдуард  ШЕВАРДНАДЗЕ
2003 год   17 апреля  г. Тбилиси

ПАЛАТА  КОНТРОЛЯ ОСУЩЕСТВЛЯЕТ СВОЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
В ПОЛНОМ  СООТВЕТСТВИИ  С  ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВОМ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПАРЛАМЕНТА ГРУЗИИ

С учетом высказанного предложения пред-
седателем  Палаты контроля Грузии  во время
парламентского рассмотрения отчета  о дея-
тельности Палаты контроля

ПАРЛАМЕНТ ГРУЗИИ  ПОСТАНОВЛЯЕТ:
Считать целесообразным создание Вре-

менной комиссии Парламента Грузии  по изу-
чению  деятельности  Палаты контроля Гру-
зии.

Гиоргий
ЦЕРЕТЕЛИ

Заместитель  председателя
Парламента Грузии

О ЦЕЛЕСООБРАЗНОСТИ СОЗДАНИЯ ВРЕМЕННОЙ  КОМИССИИ ПАРЛАМЕНТА
ПО ИЗУЧЕНИЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПАЛАТЫ КОНТРОЛЯ ГРУЗИИ

Выписка из протокола пленарного заседания
Парламента Грузии (№243 –рс от  26  декабря
2002 года):

Согласно решению Парламента  Грузии пору-
чить Временной следственной комиссии по
изучению законности действий отдельных
должностных лиц  (Михаил Осадзе)  расследо-
вать приведенные в заявлении члена Парла-
мента Грузии Зураба Цкитишвили факты.

Текст заявления и стенографическая запись
прилагаются.

Председатель Парламента Грузии
 Нино БУРДЖАНАДЗЕ

З А К Л Ю Ч Е Н И Е
О ПРОВЕРКЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПАЛАТЫ КОНТРОЛЯ ГРУЗИИ В 2000 – 2002 ГОДЫ В СООТВЕТСТВИИ

С РЕШЕНИЕМ ПАРЛАМЕНТА ГРУЗИИ ОТ 26 ДЕКАБРЯ 2002 ГОДА № 243 – РС
На основании соответству-

ющего решения Парламента
Грузии комиссия изучила де-
ятельность Палаты контроля
Грузии с целью установления
реальности фактов, приводи-
мых в заявлении члена Пар-
ламента Грузии Зураба Цки-
тишвили.

В своем заявлении Зураб
Цкитишвили указывал на не-
которые нарушения, имею-
щие место в Палате контроля
Грузии, в частности:

-Палатой контроля  Грузии

систематически нарушаются
требования  законов «О Пала-
те  контроля Грузии»  и «О  кон-
троле за  предприниматель-
ской деятельностью». Про-
верки и ревизии осуществля-
ются на основании приказов
председателя Палаты контро-
ля в субъектах частного пра-
ва.

-Часты  случаи, когда реви-
зии и проверки проводятся с
сознательным нарушением
требований Закона  «О Пала-
те контроля» и ее рабочего

регламента, в связи с чем все
эти ревизии и обнаруженные
на их основании нарушения
упразднены решением суда.

Например, проверка в Ак-
ционерном обществе  «Азот»
была завершена в апреле
2001 года, выявлены серьез-
ные нарушения, однако реа-
гирование в связи с этим не
предпринято практически до
сегодняшнего дня потому, что
Палата контроля с нарушени-
ем регламента провела эту
проверку на основании при-

каза председателя. Рассмот-
рение указанного вопроса в
суде продолжается и по сегод-
няшний день.

Органам охраны правопо-
рядка передаются некаче-
ственные материалы, на кото-
рые последующее реагиро-
вание представляется прак-
тически невозможным и, как
правило, эти материалы из
Прокуратуры Грузии вновь
возвращаются в Палату конт-
роля.
Продолжение на 2-й стр.
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Продолжение
-С нарушением действую-

щего законодательства, в об-
ход налоговой инспекции и
казначейства на счет спец-
средств Палаты контроля пе-
речисляются суммы из про-
веренных организаций, чем
наносится убыток Госбюдже-
ту и нарушаются требования
Закона «О Государственном
бюджете».

-Палатой контроля грубо
нарушается Закон «О госу-
дарственных закупках».

-С грубейшим нарушени-
ем Налогового кодекса и За-
кона «О бюджетных системах
и бюджетных полномочиях»,
из  выдаваемых доходных по-
ступлений ( зарплата, пре-
мии и другое) соответствен-
но в бюджет совершенно не
перечисляются причитаю-
щиеся налоговые суммы от
прибыли и социальных на-
числений.

-Существенно увеличено
количество внештатного пер-
сонала, который без соответ-
ствующего  материального
вознаграждения и команди-
ровочных расходов участву-
ет в ревизиях и проверках.

-Палатой контроля прове-
рены  почти все поступления
гуманитарной помощи в Гру-
зию, однако результаты этих
проверок неизвестны до се-
годняшнего дня.

Временная следственная
комиссия по изучению за-
конности действий отдель-
ных должностных лиц с целью
выполнения решения  Парла-
мента, согласно вопросни-
кам, разработанным члена-
ми комиссии, специалиста-
ми и соответствующими
формами, затребовала из
Палаты контроля подробную
информацию, освещающую
ее деятельность в 2000-2002
годы. На основании изучения
и анализа этих материалов
и специальных форм уста-
новлено:

За период с 2000 по 2002
годы было изучено 1280 пла-
новых вопросов, проведена
221 встречная проверка и
628 внеплановых проверок.

Вместе с тем в объясни-
тельной записке указывает-
ся, что в 2000 – 2002 годы
проведенные внеплановые
проверки имели под собой
следующее основание:

-по поручению Президен-
та Грузии  изучалось 11 воп-
росов;

-по обращению комите-
тов парламента, Временной
комиссии и ее членов – 12
вопросов;

-в связи с обращением Го-
сударственного министра –
один вопрос;

-судебные приказы – четы-
ре вопроса;

-обращения Генеральной
прокуратуры  и ее органов –
19 вопросов;

-обращения Министер-
ства государственной безо-
пасности – шесть вопросов;

-обращение Мнистерства
внутренних дел и его органов
– три вопроса;

-обращение министерств,
ведомств и организаций – 8
вопросов;

-заявления граждан и жа-
лобы -  14 вопросов;

-решения Правительства
Грузии – четыре вопроса;

-обращения Антикорруп-
ционного бюро -  один воп-
рос;

-обращение организации
– один  вопрос.

Примечательно, что со-
гласно статье 25  Регламента
Палаты контроля «Внеплано-
вая ревизия и проверка мо-
гут быть  проведены лишь по
обращению Президента Гру-
зии, Парламента Грузии и
Временной следственной ко-
миссии Парламента Грузии,
а также в пределах своей
компетенции, по решению
президиума Палаты контро-
ля, президиумов Палаты кон-
троля  Абхазской автоном-
ной республики, Аджарской
автономной рспублики».
Аналогичная запись имелась
и в старом Регламенте (ста-
тья 18).

В представленной Пала-
той контроля информации о
проведенных проверках в
2000 – 2002 годы  в  56 случа-
ях основанием для выполнен-
ной проверки указывается
«докладная записка» или об-
ращение какого –либо право-
охранного органа, что всякий
раз становилось предметом
обсуждения президиума Па-
латы контроля ( или соответ-
ствующего коллегиального
органа – до ликвидации
бюро). Согласно Регламенту,
президиум в пределах своей

компетенции принимал ре-
шение о проведении внепла-
новых проверок.

Вместе с тем необходимо
отметить, что   в связи со
строгой регламентацией
этого вопроса  2 апреля 2001
года издан специальный при-
каз председателя Палаты
контроля Грузии  №12, кото-
рый с целью оптимизации
контрольно-ревизионной де-
ятельности высшего конт-
рольного органа и содей-
ствия развитию предприни-
мательства  сделал возмож-
ным проведение внеплано-
вых   проверок и  ревизий на
предприятиях любой органи-
зационно-правовой формы
лишь на основании постанов-
ления президиума Палаты
контроля Грузии.

За пройденный период
Палатой контроля проведено
235 ревизий и проверок на
частных предприятиях, кото-
рыми  в определенной степе-
ни  используется государ-
ственное имущество или же
делегируются налоговые и
таможенные льготы.

Приказом № 180 от 28 но-
ября и постановлением кол-
легии от 20 ноября 2000 года
№21/5    Квемокартлийским
бюро Палаты контроля была
назначена комплексная ре-
визия акционерного обще-
ства «Азот». Ей предстояло
изучить финансово-хозяй-
ственную деятельность акци-
онерного общества за пери-
од с 1мая 1998 по 1 ноября
2000 года. Этой ревизионной
группе по приказу Квемокар-
тлийского и Кахетинского
бюро несколько раз продле-
вались сроки проверки. В
виду большого объема рабо-
ты, приказом Палаты контро-
ля Грузии от 18 июня 2001
года  (без решения президи-
ума Палаты контроля) в ком-
плексной ревизии были за-
действованы вместе с реги-
ональными бюро и работни-
ки управления по взаимоот-
ношениям с ними, под руко-
водством которых и была за-
вершена указанная ревизия.
Она продолжалась с 28 нояб-
ря 2000 года по 19 сентября
2001 года или в общей слож-
ности более 10 месяцев.

Ревизией выявлен целый
ряд нарушений и недостат-
ков, в частности: соответству-
ющим  образом не был оп-
ределен уставной капитал
организации, предприятие в
течение ряда лет работало с
убытками (к сожалению, в со-
ответствующем акте долж-
ным образом не  определе-
ны  объективные и субъектив-
ные причины, вызвавшие   их
образование).

Вместе с тем примеча-
тельно, что не проводились
соответствующим образом
денежно-расчетные опера-
ции, что способствовало за-
держке  своевременной вып-
латы бюджетных и других на-
логовых средств. Здесь прак-
тически лишь путем кассо-
вых операций осуществля-
лось регулирование доходов
и расходов. Соответствую-
щим образом  также не осу-
ществлялся расчет с подот-
четными лицами, в условиях
убыточности   задолженность
по отношению к бюджету, ра-
бочим и служащим, постав-
щикам  достигла миллионов
лари. Между тем, несмотря
на это, без учета финансово-
го положения предприятие
продолжало активно зани-
маться благотворительной и
спонсорской деятельностью.
На что в проверяемый пери-
од было израсходовано бо-
лее 1300000 лари.

Несмотря на тяжелейшее
финансовое положение,
организация без наличия
твердых гарантий, зачастую
путем консигнации осуще-
ствляла реализацию готовой
продукции. В результате чего
существенно увеличивалась
дебиторская  задолжен-
ность. Имел место и факт не-
законного выноса принадле-
жащих предприятию  14600
000 долларов США (21 100
000 лари)  путем  использо-
вания фальшивых докумен-
тов.

Выявлены также факты
оформления с частными
структурами договоров с не-
благоприятными условиями
для акционерного общества.
Так, например ООО «Алгеби»
( учредитель директор  акци-
онерного общества «Азот» Г.
Гоголадзе), согласно договору
получило  от «Азота» природ-
ный газ для обеспечения на-
селения города  Рустави.
ООО «Алгеби» в конечном
итоге не сумело  оплатить

полагаемую сумму  «Азоту».
Лишь эта одна операция при-
несла  последнему убытки в
размере 973 000 лари.

Серьезные нарушения
выявлены в деле учета и со-
хранения основных средств.
Имело  место расходование
нерастаможенных тара-упа-
ковочных материалов, чем
были нарушены требования
Таможенного и Налогового ко-
дексов. В итоге бюджет недо-
получил солидные суммы. В
общей сложности «Азоту» в
пользу бюджета и специаль-
ных фондов дополнительно
начислено 1009100 лари. Не-
смотря на зафиксирован-
ные в акте проверки серьез-
ные нарушения, стало спор-
ным положение проверки,
определяемое Регламентом
Палаты контроля, в связи с
чем определением Руставс-
кого городского суда  от 19
июня 2002 года приостанов-
лено действие упомянутого
акта. Палатой контроля это
решение было обжаловано в
Тбилисском окружном суде,
однако процесс в связи с
этим  до настоящего време-
ни не завершен.  Хотя следу-
ет отметить, что 12 промежу-

точных актов, выявившие
преступные нарушения, для
последующего реагирования
пересланы  Палатой контро-
ля   краевой прокуратуре Кве-
мо Картли. Материалы про-
верки акционерного обще-
ства  «Азот» также с целью ре-
агирования 25 января 2002
года пересланы отраслевому
экономическому комитету
парламента, 24 мая того же
года – Государственному ми-
нистру, 30 сентября 2002 года
– Временной следственной
комиссии Парламента Гру-
зии по борьбе с коррупцией.

Согласно информации,
представленной Палатой
контроля (ф №5)  ее доходы
по спецсредствам  (с учетом
остатка) составили 4416,9
тыс. лари, в том числе: в 2000
году –1403,5 тыс. лари, в 2001
году – 1365,3 тыс. лари, в 2002
году –1648,1 тыс. лари. По
данным Министерства

финансов Грузии, между
балансовыми сведениями
Палаты контроля  и сведени-
ями казначейской службы
разница не имела места.
Вместе с тем  по данным,
представленным  Палатой
контроля  (ф№121) зачислен-
ными на счет спецсредств
показаны лишь 2133735
лари. Отмеченная разница
Палатой контроля объясня-
ется тем, что в форме №12
не зафиксированы и не за-
числены   суммы, выявлен-
ные в предыдущие отчетные
периоды. Приказом предсе-
дателя от 15 мая 2001 года
№19 и от  6 июня 2002  года
№44, инспекция внутреннего
контроля провела за период
с 1 июля 1999 года по 1 апре-
ля 2002 года проверку фи-
нансово-хозяйственной дея-
тельности Палаты контроля.

Проверкой, которая за-
вершилась 30 июня 2002
года, выявлено нарушение
Закона «О государственных
закупках», в частности,

исходя из Закона Грузии
«О государственных закуп-
ках» и выполненного объема
работы и экономической

классификации расходов
центрального аппарата Пала-
ты контроля, в 2001 и 2002(1
квартал) годы, согласно пра-
вилам  открытого тендера,
закупке подлежало обслужи-
вание вневедомственной ох-
раной, путем закрытого тен-
дера – закупка горючего, по
правилам квотировки цен –
закупка бумаг, методом пе-
реговоров с одним лицом  -
закупки ,осуществляемые по
статье «другие расходы»,
между тем с 2001 года, в со-
ответствии со всеми статья-
ми расходов, запланирован-
ные закупки  по спецсред-
ствам подчинялись методу
переговоров с одним лицом,
а в Агентство государствен-
ных закупок с учетом объе-
ма работ, выполненных Пала-
той контроля, должны быть
представлены следующие
отчеты:

1. Отчеты о государствен-
ных закупках, осуществлен-
ных в I, II, III   и   IV кварталах и
в I  квартале 2002 года ( со-
гласно 3-му пункту 24-й ста-
тьи и подпункту «г» Закона
Грузии «О государственных
закупках», а  также пункту 12
статьи  32  Положения).

2. План  осуществленных
госзакупок ( согласно 3-му
пункту 32-й статьи Положе-
ния).

3. Статистические отчеты
о государственных закупках (
согласно 3-му пункту статьи
32 Положения).

Невыполнение требова-
ний указанного выше Закона
и Положения об Агентстве го-
сударственных закупок, есте-
ственно, не могло обеспечить
осуществления полноценно-
го мониторинга  всех этих
вопросов.

В связи с этим инспекци-
ей внутреннего контроля
проанализированы догово-
ры, заключенные в 2001 году
и в I  квартале 2002 года. Тем
самым выяснено, что в опре-
деленной части этих доку-
ментов не указывается дого-
ворная стоимость, опреде-
ленная между закупщиками
и поставщиками, исходя из
согласования договорных
обязательств с целью их пол-
ноценного и точного выполне-
ния, не зафиксированы ис-
точники финансирования,
лица, отвечающие за конт-
роль исполнения договора,
правила приема и сдачи
объекта закупки и другие спе-
цифические условия догово-
ра.

Примечательно, что после
завершения проверки  на-
чальник финансового управ-
ления был освобожден от за-
нимаемой должности (со-
гласно личному заявлению).

Следует отметить, что ин-
спекции внутреннего контро-
ля следовало выявить нару-
шения и недостатки не толь-
ко в ходе проведения провер-
ки, ею должен  был  осуще-
ствляться постоянный  мони-
торинг с тем, чтобы исклю-
чить отмеченные выше недо-
статки. После фиксации это-
го положения в Палате конт-
роля была  разработана ти-
повая форма договора, кото-
рая полностью соответство-
вала установленным законом
нормам, а все оформленные
договора проводятся через

специальный регистрацион-
ный журнал.

Согласно поручению пред-
седателя Палаты контроля
инспекция внутреннего конт-
роля изучила деятельность
канцелярии. В докладной за-
писке отмечается,  что кан-
целярией Палаты контроля
полноценно не выполняется
требование постановления
президиума Палаты контро-
ля от 18 февраля 1994 года
№27 «Об инструкции по де-
лопроизводству в Палате
контроля Республики Гру-
зия», в частности, в карточ-
ках, открываемых на поступа-
ющую в Палату контроля кор-
респонденцию, указывается
лишь движение корреспон-
денции от председателя Па-
латы контроля до руководи-
телей структурных единиц, а
последующая ее передача
непосредственным исполни-
телям не  отражается, что
сдерживает осуществление
контроля за исполнением
корреспонденции. В то же
время карточки не заполня-
ются полноценно. Также  от-
мечено, что в канцелярии Па-
латы контроля имеют место
факты  неправильного спи-

сания корреспонденции, пу-
тем ее пересылки  другим ад-
ресатам.

Исходя из отмеченного, в
некоторых случаях наруша-
ются требования Указа Пре-
зидента Грузии № 414, утвер-
жденного 1 июля 1999 года  «О
единых правилах делопроиз-
водства».

Также необходимо учесть,
что руководителем Палаты
контроля не были проведены
никакие  мероприятия с тем,
чтобы выправить указанные
нарушения и недостатки,
возникающие в процессе
проводимой работы. Данное
положение  осталось без
изменений.

Палате контроля Грузии
электроэнергия подается
подстанцией Тбилисского
метрополитена.

В договоре №58 «О пода-
че электроэнергии из под-
станции Тбилисского метро-
политена» должен был ука-
зываться общий объем элек-
троэнергии (расход в квт/ч),
что и было предусмотрено
формой договора.

Плата за израсходован-
ную электроэнергию опреде-
лялась согласно тарифу, ус-
тановленному  Грузинской
электрорегулировочной ко-
миссией.

Лицензиант распределе-
ния имел право прервать по-
ставку  электроэнергии
объекту ввиду перерасхода
лимита ее потребления. По-
добный лимит при этом до-
говором не определялся, как
и сроки его действия. Хотя
фактический расход элект-
роэнергии бухгалтерией оп-
ределялся по представляе-
мой лицензиантом счет –
фактуре.

Стоимость израсходован-
ной электроэнергии и, соот-
ветственно, воды оплачены.
В здании Палаты контроля в
тот период на втором этаже
размещалась  Исани-Сам-
горская налоговая инспек-
ция, получавшая электро-
энергию и воду из того же
источника на основании до-

говора, оформленного  с Па-
латой контроля 1 января
2001 года. Согласно второму
пункту этого документа, инс-
пекция ежемесячно должна
была оплачивать 1/6 часть
израсходованной  электро-
энергии и воды. В связи с
израсходованной электро-
энергией и водой  ООО «Тби-
лисский метрополитен»
была представлена счет-
фактура  на сумму 26619
лари, из которых  бухгалте-
рией Палаты контроля в соб-
ственных расходах учтено
22550 лари, а на налоговую
инспекцию было начислено
4049 лари, что соответству-
ющим образом и было по-
крыто.

Для подготовки телевизи-
онной передачи «Дополни-
тельный вопрос» из спец-
средств Палаты израсходо-
вано 12674 лари. Первый до-
говор на подготовку 40-ми-
нутной (по хронометражу) пе-
редачи «Дополнительный
вопрос» оформлен с ООО
«Бета» 1 сентября 2001 года.
Договорная стоимость ука-
занной работы была опреде-
лена в 3337,98 лари, без каль-
куляции. Акт о приемо-сда-

точных работах оформлен 20
сентября 2001 года. Соглас-
но ему «исполнитель» подго-
товил передачу «Дополни-
тельный вопрос» и сдал за-
казчику соответствующие
видеоматериалы общей сто-
имостью 3338 лари. Анало-
гично 5 октября 2001 года, 5
ноября и 5  декабря того  же
года  оформлены договоры на
подготовку 40-минутной пе-
редачи «Дополнительный
вопрос». ООО «Бетой» пред-
ставлены налоговые счета-
фактуры без указания сум-
мы налога на добавленную
стоимость.

Во всех четырех случаях,
согласно оформленным
приемо-сдаточным актам,
«заказчик» принял все видео-
материалы передачи «До-
полнительный вопрос».

Аналогично 4 сентября
2001 с ООО «Бетой» оформ-
лен договор, согласно кото-
рому «исполнителю» была
поручена подготовка ориги-
нальной  студии (360 долла-
ров США) и видеоматериалы
передачи «Дополнительный
вопрос» (384 доллара ), всего
744,52 доллара (эквивалент в
лари). На эту сумму пред-
ставлена к оплате счет-фак-
тура, а документом от
24.09.2001 года выполнение
работ, акт подписывают и ис-
полнитель, и заказчик.

Что касается вопроса вы-
дачи Палатой контроля пре-
мий, имело место наруше-
ние принципа справедливо-
сти в том случае, когда изме-
нялись  требования Положе-
ния о премии. Что, есте-
ственно, ухудшало матери-
альное положение лиц, полу-
чающих премию. Этого  же
следует ожидать  во время
изменения в положении про-
центного распределения
премиальных сумм,  то есть
при распределении каждой
суммы необходимо учиты-
вать в момент начисления
требования действующего
положения. Однако вместе с
тем следует отметить, что
при этом предел процентно-

го распределения на ревизи-
онную группу  из выявленной
в пользу бюджета суммы не
изменяется.

По данным балансового
отчета (178)  по состоянию на
1 января 2002 года различ-
ные кредиторы составили
491,6 тыс. лари, в том числе:
по бюджетному счету -–359,6
тыс. лари, по счету спец-
средств – 132,0 тыс. лари.
Этот же показатель на  1 ян-
варя 2001 года был на 196,9
тыс. лари больше. Кредитор-
ская задолженность на 1 ян-
варя 2003 года составила
415,2 тыс. лари, в том числе
по бюджетному счету – 363,4
тыс. лари. по счету спец-
средств – 51,8 тыс. лари.

Ввиду того, что Палата
контроля  в 1998-2000 годы
недополучила определенное
планом финансирование,
нарушались требования На-
логового кодекса и Закона
Грузии «О бюджетных систе-
мах и бюджетных полномо-
чиях».В 1998-2002 годы недо-
полученное бюджетное фи-
нансирование состави-
ло:1998 год – 697,2 тыс. лари
или 78%, в том числе: опла-
та труда –84,7%, отчисления
–75,7%; 1999 год – 319,7 тыс.
лари или 71,7%, в том числе:
оплата труда – 78,5%, отчис-
ления –61%;  2000 год – 68,1
тыс. лари, или 96,0%, в том
числе: оплата труда – 97,3%,
отчисления – 96,5%; 2001 год
– 343,2 тыс. лари, или 81%, в
том числе: оплата труда –
92,3%, отчисления – 92,2%;
2002 год – 24,7 тыс. лари, или
98,7%, в том числе: оплата
труда – 99,94%, отчисления
– 99,08%.

В 2000-2002 годы в Палате
контроля  было занято  184
внештатных работника, из
них контрольно- ревизион-
ной работой –75 человек.
Ими были проведены 163
проверки ( в среднем за год
на человека - 0,75 проверки).
В виде материального воз-
награждения на них израсхо-
довано 53995 лари ( в сред-
нем за год на одного внештат-
ного работника - 720 лари). По
состоянию на 31 декабря
2002 года в системе Палаты
контроля числилось всего 34
внештатных сотрудника, ко-
торые в контрольно-ревизи-
онной деятельности участия
не принимали.

Палатой контроля прове-
рена значительная часть по-
ступающей  в Грузию  гума-
нитарной помощи. Все мате-
риалы проверок рассмотре-
ны и в ряде случаев пересла-
ны с целью последующего ре-
агирования органам охраны
правопорядка и другим.

Несмотря на  это, пред-
принятые проверки не носят
систематического характе-
ра, в связи с чем полученные
результаты не столь эффек-
тивны.

В ходе изучения указанно-
го вопроса комиссией также
установлено, что с учетом
международного опыта и ре-
ального положения Грузии, со
второй  половины  2000 года
в центральном аппарате  Па-
латы контроля начался про-
цесс формирования новой
организационной структуры.
Ее основной целью являлось
создание такой государ-
ственной контрольной систе-
мы, которая позволила бы по-
высить  как  эффективность
контрольно-ревизионной ра-
боты в целом, так и борьбы с
коррупцией.

С учетом экономической
инфраструктуры страны в
центральном аппарате Пала-
ты контроля  было создано
пять департаментов: конт-
рольно- ревизионный, по ре-
формированию и зарубеж-
ным связям и т. д. Подобное
структурное обеспечение
ревизионной работы уже в
2000 году, с одной стороны,
повысило качество прозрач-
ности контроля, с другой – по-
зволит путем специализа-
ции инспекторов   повысить
в дальнейшем    их квалифи-
кацию.

Мероприятия второго
этапа  структурного рефор-
мирования Палаты контроля
послужили цели утвержде-
ния реальной независимос-
ти высшего контрольного
органа страны и, соответ-
ственно, дальнейшему повы-
шению эффективности всей
его работы. С учетом прак-
тики высших контролирую-
щих международных органи-
заций – INTOSAI-  и передо-
вых стран мира, а также за-
рубежных экспертов по фи-
нансово- экономическому
контролю и аудиту, экспер-

тов TACIS  и консультаций с
представителями Департа-
мента юстиции США и в ре-
зультате оценки нынешней
структуры Палаты контроля
Грузии, поэтапно были осу-
ществлены мероприятия по
организационно-структурно-
му совершенствованию ре-
гиональных служб.

В соответствии с  суще-
ствующим законодатель-
ством 22 мая 2001 года при-
казом председателя Палаты
контроля официально было
объявлено о начале конкурса
чиновников и их аттестации.

В аттестации приняли
участие 704 чиновника Пала-
ты контроля. По ее итогам ос-
вобождены от занимаемой
должности 207 человек. На
первом этапе конкурса по за-
мещению вакантных должно-
стей в тестировании приня-
ло участие 746 лиц с юриди-
ческим и экономическим об-
разованием, положительно
оценены из них 175 человек.
По итогам второго этапа – со-
беседование- из 158 человек
были отобраны для работы в
Палате контроля 58, зачисле-
ны в резерв - 64 человека. За
ходом  процессов  тестиро-
вания и собеседования с чи-
новниками и претендентами
следили представители
масс-медиа, наблюдатели
из различных  правитель-
ственных и внеправитель-
ственных организаций. Про-
исходящее не раз освеща-
лось в средствах массовой
информации. Активное уча-
стие в организации и прове-
дении тестирования приня-
ли: Посольство Великобри-
тании, Агентство междуна-
родного развития США,
представители департамен-
тов юстиции и казначейства
США в Грузии. Полную фи-
нансовую поддержку прове-
дению этого важнейшего ме-
роприятия оказал департа-
мент юстиции США в объе-
ме 35 тысяч долларов.

Примечательно, что лишь
в двух случаях был внесен су-
дебный иск в связи с резуль-
татами аттестации. В обоих
случаях дело до судебного
разбирательства не дошло.

С целью оказания помо-
щи в деле  трудоустройства
бывших чиновников Палаты
контроля, освобожденных от
занимаемых должностей  по
итогам аттестации, прика-
зом председателя Палаты
контроля (№96 от 24 декабря
2001 года ) была создана спе-
циальная рабочая группа,
благодаря усилиям которой
было трудоустроено до 40 ос-
вобожденных лиц.

Председателем Палаты
контроля в 2000 году было
принято 202 гражданина, в
2001 году – 327, а в 2002 году –
345 человек.

В течение восьми лет пос-
ле организации Палаты кон-
троля у нее не было собствен-
ного здания и лишь в декаб-
ре 2000  года ею  была осво-
бождена площадь в 4800
квадратных метров, занима-
емая в частной гостинице по
проспекту  Давида Агмаше-
небели (плата за аренду -
4400 лари в квартал).

На основании Указа Пре-
зидента Грузии от 23 декаб-
ря 2000 года № 533 на баланс
Палаты контроля  было пере-
дано здание бывшего гамге-
оба Исанского района, об-
щая площадь которого соста-
вила 4800 квадратных метра.
Таким образом, существен-
но улучшились условия рабо-
ты сотрудников этой органи-
зации.

За счет собственных спец-
средств проведены ремонт-
ные работы этого здания и
благоустроена прилегающая
к нему территория.

В 2000 году на балансе Па-
латы контроля числилась 61
автомашина, на содержание
которых израсходовано было
157,6 тыс. лари. В результате
проведенных мероприятий
по инициативе президиума
Палаты контроля в 2002 году
количество числящихся на
балансе этой организации
автомашин сократилось до
32 единиц ( в том числе 12
снято с баланса Палаты кон-
троля Аджарии). Это почти в
два раза сократило расходы
по содержанию автотранс-
портных средств (85323). На
9 единиц уменьшилось коли-
чество средств связи теле-
фонной системы «Искра».
Все это обернулось суще-
ственной экономией бюд-
жетных средств ( в год 70000
лари).

Окончание на 3-й стр.
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ПАЛАТА  КОНТРОЛЯ ОСУЩЕСТВЛЯЕТ СВОЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
В ПОЛНОМ  СООТВЕТСТВИИ  С  ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВОМ

Окончание
В Палате контроля посто-

янное внимание уделяется
вопросу повышения квали-
фикации сотрудников и
приведению их уровня зна-
ний в соответствие с между-
народными стандартами.

В 2000 году под эгидой  Ас-
социации юристов США
была осуществлена четырех-
месячная так называемая
«пилотная» программа про-
фессиональной подготовки
сотрудников Палаты контро-
ля, с целью расследования
дел совместно со специали-
зированной  группой Проку-
ратуры, содержащих при-
знаки уголовных преступле-
ний и выявленных в резуль-
тате  контрольно-ревизион-
ной деятельности.

С помощью высших меж-
дународных аудиторских ин-
ститутов, зарубежных пра-
вительственных учрежде-
ний и представительств в
2001-2002 годы специалисты
Палаты контроля прошли
учебу  и стажировку в Венг-
рии, на Кипре, Германии, Ве-
ликобритании, Австрии и
Швейцарии.

Палата контроля активи-
зировала свое сотрудниче-
ство с такими международ-
ными организациями, как
INTOSAI,  EUROSAI,  TACIS,
USAID,Всемирный банк,
Казначейский департамент
США, Департамент юстиции
США и другие. В частности,
в 2001 году в ходе работы XVII
конференции Международ-
ного объединения высших
контрольных  институтов
мира в столице Южной Ко-
реи Сеуле Палата контроля
Грузии стала членом комите-
тов  INTOSAI   по «Стандар-
там отчетов», «Стандартам
аудита» и «Управления госу-
дарственным долгом».

В Тбилиси 20-22 июня
2002 года проходила  III  сес-
сия Совета руководителей
высшего органа финансово-
го контроля стран-участниц

СНГ. В этом  форуме  приня-
ли участие президенты
INTOSAI  и EUROSAI, судьи
Европейского аудиторского
суда и руководители высших
органов финансового конт-
роля ряда стран. На сессии
председателем Совета был
избран председатель Пала-
ты контроля Грузии. В ходе
ее работы членами Совета
была подписана декларация
о независимости высших
органов финансового конт-
роля  стран- участниц СНГ,
чем обеспечивается воз-
можность проведения со-
вместных контрольных ме-
роприятий.

Было проведено совмес-
тное мероприятие Палаты
контроля Грузии со Счетной
палатой Азербайджана с це-
лью сопоставления данных
таможенных департаментов.
В настоящее время ведется
работа по обеспечению про-
ведения совместных реви-
зий со Счетной палатой Рос-
сийской Федерации, уста-
новлению законности и пра-
вильности  проведения вза-
иморасчетов энергетичес-
ких систем Грузии и России.

В  Палате контроля Грузии
осуществлены два проекта
ТАСIS. В рамках этих проек-
тов подготовлена  модель
развития  базы данных Па-
латы контроля, создания
плана долговременных кон-
трольно-ревизионных ме-
роприятий, учитывающих
при том степень факторов
риска, стратегическая мо-
дель планирования аудита и
его  оптимальной организа-
ции, стратегия повышения
квалификации собственных
кадров.

Совершенствование пра-
вовой базы  в Палате конт-
роля Грузии -  одно из важ-
нейших направлений теку-
щей реформы.

На основании Указа Пре-
зидента Грузии №758 «О не-
которых антикоррупционных
мероприятиях» в Палате

контроля разработан проект
закона «О государственном
финансовом контроле», ко-
торый вместе с децентрали-
зацией государственного
финансового контроля обес-
печивает установление еди-
ной системы государствен-
ного контроля, определяет
субъект и организацию фи-
нансового контроля, уста-
навливает полномочия и
правила его осуществления,
а также государственные
финансовые стандарты в
связи с этим.

С целью сотрудничества
с группой по разработке На-
циональной антикоррупци-
онной программы Грузии,
членом которой был предсе-
датель Палаты контроля,  в
контрольном ведомстве
разработан план мероприя-
тий по осуществлению наци-
ональной антикоррупцион-
ной программы.

Палата контроля активно
сотрудничает с Координаци-
онным советом антикорруп-
ционного комитета.

По инициативе председа-
теля  Палаты контроля и по-
становлением президиума
от 20 мая 2002год №10/9 ГАМ
с целью помощи населению,
пострадавшему в результа-
те землетрясения на спец-
средства Палаты приобре-
тено пять жилых квартир, ко-
торые переданы Тбилисской
мэрии для  обеспечения по-
страдавших семей.

Постановлением прези-
диума Палаты контроля от 12
марта 2001 года №3/12 ГАМ
восьмерым  отличившимся
студентам Тбилисского госу-
дарственного университета
назначена стипендия имени
первого государственного
контролера Грузии Филипэ
Гогичаишвили.

Средствами массовой
информации населению си-
стематически подается ин-
формация о Палате контро-
ля. Издано восемь номеров
отраслевого журнала «Госу-

дарство и контроль» и два
номера журнала «Бюджет»,
в которых публикуются ма-
териалы о важнейших про-
верках, проведенных этой
организацией. Также издан
юбилейный буклет. Приме-
чательно, что журнал «Госу-
дарство и контроль» вклю-
чен в систему международ-
ного научного обмена.

В соответствии с Адми-
нистративным кодексом
удовлетворены 225 обраще-
ний масс-медиа и неправи-
тельственных организаций
(2001 год –78, 2002 год – 147 )
в связи с необходимостью
ознакомления с результата-
ми проверок Палатой конт-
роля различных ведомств.

Необходимо отметить,
что в отчетный период  у Па-
латы контроля возникали  оп-
ределенные трудности в свя-
зи с отсутствием полного
финансирования из Госу-
дарственного бюджета, что,
в первую очередь,  находи-
ло выражение  не только в
уменьшении  собственного
планового финансирова-
ния, но и в его неполноцен-
ности, в частности, в 1998
году  планом было предус-
мотрено  выделение
31171974 лари, фактически
получено  2690500 лари, в
1999 году план – 2690500
лари, фактически-2010213
лари, в 2000 году план -
1712300 лари, фактически –
1644188 лари, в 2001 году
план – 1807200 лари, факти-
чески- 1464020 лари, в 2002
году план – 1904006 лари,
фактически – 187929 лари.
В этих  условиях значитель-
ной возможностью благо-
приятного  содействия рабо-
те Палате контроля стал по-
стоянный рост спецсредств.

Согласно приказу  пред-
седателя Палаты контроля от
12 декабря 2001 года №94
была создана комиссия по
изъятию в пользу бюджета
выявленных сумм, несмотря
на то, что извлечение этих

средств, согласно статьям
217 и 258  Налогового кодек-
са, поручалось налоговым
органам. При содействии
указанной комиссии лишь
за один год работы было пе-
речислено в бюджет 19 мил-
лионов лари.

Реформа, осуществлен-
ная в Палате контроля, ока-
зала положительное влия-
ние и на результаты деятель-
ности коллегиальных орга-
нов, в частности, если в 2000
году президиум Палаты кон-
троля принял 89 постановле-
ний, то в 2001 году – 121, в
2002 – 221  постановление.

За 2000 – 2002 годы на ос-
новании постановлений
президиума Палаты контро-
ля и представлений различ-
ной степени дисциплинар-
ная ответственность нало-
жена на 1337 должностных
лиц .Из них освобождены от
занимаемой должности 483,
а на 854 человека наложены
различные дисциплинар-
ные взыскания.

В этой связи примеча-
тельна инициатива Палаты
контроля по объявлению
своеобразного моратория
относительно назначения на
публичную службу тех лиц,
которые были освобождены
от занимаемой должности
на основании материалов
Палаты контроля или других
ведомств. Согласно реше-
нию заседания Правитель-
ства Грузии от 21 августа
2002 года, Антикоррупцион-
ному бюро в сентябре ми-
нувшего года была представ-
лена информация о прове-
денных мероприятиях, с
точки зрения обеспечения
должностной  ответственно-
сти по представлениям пре-
зидиума  Палаты контроля и
ее председателя за период
с  января 2000 по 1 сентября
2002 года.

В деле активизации борь-
бы с экономическими пре-
ступлениями в Грузии значи-
тельна роль адекватного

правового реагирования на
выявленные Палатой контро-
ля во время проверок и ре-
визий правонарушения. В
2000-2002 годы Палатой кон-
троля передано правоохра-
нительным органам 454 ма-
териала, содержащих при-
знаки правовых преступле-
ний. Из которых по 230 ма-
териалам  возбуждены уго-
ловные  дела, с целью дора-
ботки Палате возвращено
21 дело. В расследовании –
154, отданы под суд 134 лица.
Вместе с тем, по сравнению
с предыдущими годами, по-
казатель возбужденных дел
возрос с 18-21 до 50 –54 про-
центов. Это соотношение в
последние годы неуклонно
растет.

С 1 января 2000 года по 31
декабря 2002 различными
инстанциями общих судов
рассмотрены 64 гражданс-
ких иска, в которые Палата
контроля включена истцом,
ответчиком или третьим ли-
цом. Из них в 2000 году было
принято  к  производству
семь дел. В 2001 году – 18
дел. В 2002- 39 дела. По  со-
стоянию на 31 декабря  2002
года, решения по 23 делам
приняли силу закона.

Из 23 решений, приняв-
ших силу закона, в 2000 –
2002 годы в пользу Палаты
контроля было решено 14
дел, или 60,87 процента от
общего их количества.

Результаты чрезвычайно
важных проверок и ревизий
систематически представ-
ляются Президенту Грузии и
Парламенту. С целью реаги-
рования на документы, соот-
ветствующими резолюция-
ми даются поручения, в свя-
зи с различными конкретны-
ми вопросами часто изда-
ются Указы и Распоряжения
Президента.

Палата контроля Грузии в
качестве одного из важней-
ших рычагов парламентско-
го контроля большое внима-
ние  уделяет систематичес-

кой информации Парла-
мента о текущих явлениях
бюджетного процесса и о их
тенденциях.

Вместе с тем системати-
ческий характер имело
представление результатов
проводимых ревизий и про-
верок в парламентские ко-
митеты и фракции, а также
отдельным депутатам.

Заслуживает внимания и
практика участия специали-
стов Палаты контроля на ос-
новании обращения Парла-
мента в деятельности от-
дельных парламентских ко-
миссий и групп.

В связи с кризисным по-
ложением, сложившимся в
отрасли энергетики Вре-
менной следственной ко-
миссией переданы матери-
алы проверки восьми объек-
тов, вместе с тем Палата кон-
троля Грузии систематичес-
ки участвует в рассмотре-
нии отдельных вопросов ко-
миссии как в комитетах, так
и на заседаниях парламен-
та.

Согласно статье 97 Кон-
ституции Грузии, за отчет-
ный период  Парламенту
представлено три отчета и
шесть докладов об исполне-
нии и предварительном ис-
полнении Государственного
бюджета. В которых  даются
предложения о резервах ро-
ста бюджетных доходов и
рекомендации по преодоле-
нию невыполнения бюдже-
та. В связи со всеми этими
материалами приняты соот-
ветствующие постановле-
ния.

Улучшению планирова-
ния деятельности Палаты
контроля в значительной
степени способствовало
широкое внедрение метода
предварительного анализа
и прогнозирования данных.
В результате программы
проверок, составленные ре-
визионными группами в со-
ответствии с различными
объектами более полно от-

ражают своеобразие и спе-
цифику  деятельности про-
веряемых структур. Выде-
лилась тенденция сокраще-
ния  сроков ревизий. А так-
же уменьшения числа вне-
плановых и встречных реви-
зий, в частности. Если в 2000
году всего было проведены
502 проверки этого вида, то
в 2002 году - этот показатель
составил лишь 175.

Осуществленные в Пала-
те контроля реформы со-
здали условия расширения
круга изучаемых вопросов,
что в первую очередь,  про-
явилось в значительном по-
вышении удельного веса
комплексных и системных
проверок. К концу 2002 года
в рабочем плане парал-
лельно с традиционными
направлениями  осуществ-
лено внедрение методов
программного аудита. Что,
в первую очередь, ориенти-
рует на важнейшее направ-
ление развития  экономики
страны, изучение и обоб-
щение проблем развития
отдельных отраслей или по-
дотраслей и подготовки со-
ответствующих рекоменда-
ций.

Исходя из отмеченного
выше, Комиссия заключает:

1.Палата контроля Грузии
осуществляет свою деятель-
ность в полном соответ-
ствии с законодательством
страны и Законом «О Пала-
те контроля Грузии».

2. Просить председателя
Палаты контроля Грузии гос-
подина Сулхана Молашвили
принять соответствующие
меры с целью искоренения
отмеченных в заключении
пробелов и о принятых ме-
рах сообщить следственной
комиссии.

 Временная
следственная

комиссия
Парламента Грузии

КТО КАК ПОРАБОТАЛ
 Тбилиси. Бюджет горо-

да принят по решению сак-
ребуло  в мае минувшего
года. С  учетом числящихся
к началу года  специальных
поступлений бюджетных
учреждений,  остатков
бюджетных средств  и полу-
ченных в результате взаи-
морасчетов –  общий объем
аккумулированных в бюд-
жет Тбилиси доходов соста-
вил  182300,0 тыс. лари
(98,6%), что меньше уточ-
ненного бюджетного плана
на 2598,0 тыс. лари. При
формировании доходной
части бюджета уточненный
план налоговых доходов был
выполнен на 100,0 % ( план
164645,0 тыс. лари, факти-
чески 164608,5 тыс. лари),
денежных сборов –  на 67,5
% ( план 6715,0 тыс. лари,
фактически   4529,6 тыс.
лари), неналоговых доходов
–  на 85,7 % (план 5470,9 тыс.
лари, фактически 4685,9
тыс. лари) и установленных
законодательством других
неналоговых доходов –  на
114,8 % ( план 6229,6 тыс.
лари, фактически 7151,7
тыс. лари ). Из 12 видов на-
логовых доходов план не вы-
полнен по девяти видам. В
том числе: план налога за
пользование природными
ресурсами выполнен на
24,2 %,  на землю – 75,7%,
гостиничный налог – 43,8 %,
налог на игровой бизнес –
57,0%  и т. д. Что касается
налога, относящегося к
организации рынка, уточ-
ненный бюджет  предусмат-
ривал по этой статье моби-
лизацию 1000,0 тыс. лари,
фактически же ни один тет-
ри по этой статье не посту-
пил в бюджет столицы.

Неблагополучное поло-
жение  и в деле изъятия де-
нежных сборов. В частно-
сти, из десяти видов сборов
выполнение плана не обес-
печено по девяти. Особен-
но низок план выполнения
сборов  разрешения  нача-
ла строительства, он  соста-
вил лишь 34,5 %, план вы-
полнения  тендерных сбо-
ров  составил 37,8 %, раз-
решения на торговлю – 48,6

(показатели  выполнения бюджета за 2002 ГОД)
%, разрешения на парков-
ку автотранспорта –56,6 %
и т. д. Аналогичное положе-
ние и по мобилизации не-
налоговых доходов.

За анализируемый пери-
од не было обеспечено вы-
полнение и плановых пока-
зателей, предусмотренных
городским бюджетом. В
этом случае  общий объем
мобилизованных доходов
составил 150336,5 тыс. лари
(99,8 %), к  уточненному пла-
ну недоставало 873,1 тыс.
лари.

Безо всякого  контроля
оставлен вопрос получения
дивидендов из действую-
щих предприятий, создан-
ных с долевым участием го-
сударства (муниципалите-
та), так как   на этих пред-
приятиях еще не разрабо-
тан эффективный меха-
низм   управления пакетом
акций, принадлежащих го-
сударству, в связи с чем в
бюджет от дивидендов
средства поступают не в
полном объеме. Так, напри-
мер, бюджет Тбилиси в
виде чистой прибыли от
юридических лиц и диви-
дендов,  созданных  государ-
ственным имуществом  или
предприятий  с долевым
участием государства, пре-
дусматривал мобилизацию
300,0 тыс. лари, фактичес-
ки же в бюджет зачислено
237,9 тыс. лари, или на 62,1
тыс. лари меньше, чем пре-
дусматривалось. Выполне-
ние плана составило 79,3 %.

К причинам невыполне-
ния доходной части городс-
кого бюджета следует отне-
сти существующие  просро-
ченные задолженности, бе-
зответственное отношение
к бюджетным обязатель-
ствам  плательщиков, от-
сутствие реальных рычагов
по изъятию  остаточных
сумм и необеспечение про-
ведения соответствующих
мероприятий по  искорене-
нию этих явлений, в резуль-
тате чего указанная задол-
женность в масштабе Тби-
лиси составила в общей
сложности  387746,1 тыс.
лари, в том числе  просро-

ченная задолженность –
148200,9 тыс.  лари, а начис-
ленные на нее пени –
239545,2 тыс. лари.

В ходе борьбы с бюджет-
ными проблемами весь ак-
цент  перенесен лишь на
доходы, в то время как   ост-
рейшая тема  - дисциплина
бюджетных расходов  и их
приоритетов передвину-
лась на второй план. Меж-
ду тем   именно  бюджетные
расходы представляют цель
фискальной системы, а до-
ходы являются лишь сред-
ством достижения этой
цели.

Уточненный объем рас-
ходов  столичного бюджета,
который по сравнению с ут-

вержденным возрос на
1758,2 тыс. лари, выполнен
на 93,1% - разрыв составил
13530,5 тыс. лари ( план
196216,6 тыс. лари, факти-
чески 182686,1 тыс. лари),
в результате чего ни одна
структура и мероприятие,
предусмотренные  расход-
ной бюджетной функцио-
нальной и экономической
классификацией, не были
полностью профинансиро-
ваны.

 Казбегский район. Бюд-
жет был утвержден  26 сен-

тября 2002 года  местным
сакребуло. Его доходная
часть после уточнения была
определена в   2560,5 тыс.
лари, фактическое выпол-
нение составило 2516,2 тыс.
лари (98,2 %) или на  44,3
тыс. лари меньше. Соглас-
но отдельным статьям дохо-
да, из 11  запланированных
видов, план выполнен по
семи. По этой причине
бюджет недобрал 49,4 тыс.
лари. В том числе, по части
налоговых доходов – 39,2
тыс. лари, а по неналоговым
поступлениям – 3,6 тыс.
лари.

В основном именно невы-
полнение доходной части
бюджета обеспечило невы-

полнение и  его рас-
ходной части на
123,4 тыс. лари, в
связи с чем непро-
финансированной
осталась статья
«просвещение» – 2,3
тыс. лари, «культу-
ра» – 2,4 тыс. лари,
«здравоохранение»
– 37,4 тыс. лари, ме-
роприятия по реа-
билитации газопро-
вода и водопровода
-  66,5 тыс. лари,
расходы на содержа-
ние  органов управ-
ления и самоуправ-
ления. – 14,8 тыс.
лари.

В отчетный пери-
од было запланиро-
вано получение
803,0 тыс. лари
трансфертов, кото-
рые получены в пол-
ном объеме.

Из защищенных бюджет-
ных статей непрофинанси-
рованной осталась зарпла-
та  в сфере культуры –0,3
тыс. лари, спорте – 0,1 тыс.
лари, в системе управления
и самоуправления – 1,5 тыс.
лари.

Неблагоприятное поло-
жение и с выдачей пенсий,
в связи с чем невыданная
сумма  пенсий по состоя-
нию на 1 января 2003 года
составила  41,5 тыс. лари.

Аспиндзский район.
Местный бюджет был ут-

вержден сакребуло 14 мар-
та, на основании чего доход-
ная часть бюджета  была
определена в 949,0 тыс.
лари. После уточнения она
возросла до 1028,7 тыс.
лари. Фактическое выпол-
нение доходной части  со-
ставило 1076,8 тыс. лари
(104,6 % ) или  на 48,1 тыс.
лари больше. Несмотря на
это, из  12 видов  доходов
план не был выполнен по
семи. В результате бюджет
недополучил 48,9 тыс. лари.

Расходная часть бюдже-
та  профинансирована  в
объеме 1028,7 тыс. лари.
Несмотря  на это, не полу-
чили положенного  финан-
сирования  благоустрой-
ство – 13,5 тыс. лари,  соци-
ально-культурные

 мероприятия  - 2,8 тыс.
лари, тогда как на 8,9 тыс.
лари больше профинанси-
рованы расходы на органы
управления  и на 44,0 тыс.
лари – обеспечение населе-
ния водой.

Ввиду непрофинансиро-
вания в предыдущие годы
по состоянию  на 1  января
2003 года в бюджетных орга-
низациях района    образо-
валась    задолженность по
зарплате в 55,0 тыс. лари и
пенсионная задолженность
в 474,1 тыс.лари. По распо-
ряжению  районного гамге-
оба всего предприняты
различного рода расходы
на сумму 101,8 тыс. лари, в
том числе, на капитальный
ремонт – 68,5 тыс. лари,
офисные расходы – 9,0 тыс.
лари и т. д.

В районе план государ-
ственных   доходов выполнен
на 100,7 % (план 477,4 тыс.
лари, фактически 481,3
тыс. лари). Несмотря на
это, по состоянию на 1 ян-
варя 2003 года в районной
налоговой инспекции чис-
лится просроченная задол-
женность (остаток) в объеме
106,9 тыс. лари

Ниноцминдский район.
Решением  местного сакре-
було бюджет был утверж-
ден 30 апреля. После уточ-
нения объем бюджета со-
ставил 551,3 тыс. лари.

Фактическое его выполне-
ние составило  566,1 тыс.
лари (102,6%) или на 14, 8
тыс. лари больше. Из девя-
ти  видов  доходов  выполне-
ние плана обеспечено лишь
по пяти, ввиду чего бюджет
недобрал 37,6 тыс. лари.

Объем трансфертов,
предусмотренных к переда-
че из центрального бюдже-
та в местный, составил
1491,1 тыс.  лари, а остаток
числящихся к началу года
бюджетных средств – 13,4
тыс.  лари, которые освое-
ны полностью. Из получен-
ного трансферта на финан-
сирование мероприятий
по  просвещению использо-
вано 1280,4 тыс. лари, на
финансирование специ-
альных  мероприятий – 39,7
тыс. лари и на покрытие
образовавшегося  умень-
шения налога в связи со
льготным земельным  нало-
гом – 175,0 тыс. лари. С уче-
том всего этого доходная
часть бюджета была запла-
нирована в  2059,8 тыс.
лари. Фактическое выпол-
нение составило 2174,7 тыс.
лари ( 105,5%) или на 14,8
тыс. лари больше.

Затраты расходной час-
ти  бюджета  были запла-
нированы на 2059,8 тыс.
лари. Фактическое выпол-
нение составило 2069,4 тыс.
лари или допущен перерас-
ход на 9,6 тыс. лари. В том
числе на содержание вете-
ринарной службы – 0,9 тыс.
лари, социально-культур-
ные мероприятия – 17,0
тыс. лари, на содержание
органов охраны правопо-
рядка – 0,6 тыс. лари, в то
время как на 4,6  тыс.  лари
непрофинансированной
осталась культура, расходы
на содержание органов  уп-
равления и самоуправле-
ния.

Гурджаанский район.
Бюджет был утвержден ре-
шением местного сакребу-
ло в марте месяце. Вместе
с предусмотренным к выде-
лению трансфертом доход-
ная  часть бюджета была
определена в  2741,6 тыс.
лари. После уточнения  она

возросла до 2885,3 тыс.
лари. Фактическое выпол-
нение составило 2635,2
тыс. лари (91,3%) или  на
250,1 тыс. лари меньше.

Трансферт из централь-
ного бюджета для перечис-
ления в местный бюджет
в объеме 792,0 тыс. лари
и предусмотренные к пере-
даче для взаиморасчета
192,5 тыс. лари  были по-
лучены  полностью.

Невыполнение доходной
части бюджета обуслови-
ло невыполнение его рас-
ходной части на 250,1 тыс.
лари ( план 2885,3 тыс.
лари, фактически 2635,2
тыс. лари, в связи с чем не-
профинансированными
остались социально- куль-

турные мероприятия –
252,5 тыс. лари. В том чис-
ле, образование – 145,7
тыс. лари, культура – 44,3
тыс. лари, спорт – 2,5 тыс.
лари  и здравоохранение  -
6,0 тыс. лари. Вместе с
тем в бюджетных органи-
зациях района по состоя-
нию на  1 января  2003 года
числится задолженность
по зарплате в 392,5 тыс.
лари, в то время как по
другим расходам  допущен
перерасход  на 101,9 тыс.
лари (план 191,4 тыс. лари,
фактически 293,3 тыс.
лари), а в финансировании
экономики района – на 8,8
тыс. лари (план 230,0 тыс.
лари, фактически  - 238,8
тыс. лари).
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Для Грузии на данном ис-
торическом этапе опти-
мальной может стать полу-
президентская система
правления, аналогичная ус-
пешно функционирующим
во Франции, Финляндии
или соседней Турции.

Во Франции эта систе-
ма была введена по иници-
ативе генерала Де Голя в 50-
е годы в условиях острей-
шего политического кризи-
са, связанного с развалом
французской колониаль-
ной системы, и полностью
оправдала себя. Финлян-
дии полупрезидентская
система позволила вы-
жить в условиях постоян-
ной военной угрозы со сто-
роны СССР. С помощью по-
лупрезидентской системы
исторически глубоко ази-
атская с деспотическими
традициями Турция пре-
вратилась в цивилизован-
ную демократическую
страну.

Полупрезидентские си-
стемы характеризуются
высокой степенью эффек-
тивности и стабильности,
потому что они совмещают
многие важные преимуще-
ства президентской и пар-
ламентской систем. Глав-
ные из них - президент из-
бирается прямым всена-
родным голосованием, а
правительство формиру-
ется парламентским боль-
шинством. Таким обра-
зом, президент и прави-
тельство обладают незави-
симой легитимностью и
каждый из них действует в
пределах своих функций и
полномочий, независимо,
согласовывая, однако,
свою деятельность в рам-
ках законодательно зафик-
сированных процедур сис-
темы сдержек и противо-
весов. Такая система ис-
полнительной власти ха-
рактеризуется формулой:
«Сильный президент –
сильное независимое пра-
вительство».

Темы, подсказанные читателями

ВЫБОР ДЛЯ ГРУЗИИ
ПРЕЗИДЕНТ

Используя военную тер-
минологию, можно сказать,
что в полупрезидентских го-
сударствах президент вы-
полняет стратегические
функции, а правительство –
оперативные. Глава госу-
дарства – президент изби-
рается прямым всенарод-
ным голосованием на фик-
сированный срок и являет-
ся, прежде всего, гарантом
независимости, безопас-
ности и территориальной
целостности страны, её де-
мократического развития,
прав и свобод граждан, ста-
бильности её политической
и социально-экономичес-
кой систем.

Для осуществления сво-
их «стратегических» функ-
ций президент наделяется
соответствующими полно-
мочиями. Он обладает пра-
вом законодательной ини-
циативы и подписывает
принятые парламентом за-
коны. Поручает лидеру пар-
ламентского большинства
сформировать правитель-
ство и, если оно не получа-
ет вотума доверия парла-
мента, распускает парла-
мент и назначает новые вы-
боры. Является Главноко-
мандующим вооружённы-
ми силами страны, назна-
чает с согласия парламен-
та высших военачальников
и руководителей спец-
служб. Представляет в пар-
ламент кандидатуры для
назначения на высшие госу-
дарственные посты, не вхо-
дящие в состав правитель-
ства. Ведёт переговоры с
представителями иност-
ранных государств и между-
народных организаций,
подписывает международ-
ные договоры и направляет
их в парламент на ратифи-
кацию, назначает с согла-
сия парламента послов и
полномочных представите-
лей страны. Обладает пра-
вом помилования осуждён-
ных.

Особая роль в обеспече-
нии безопасности и терри-
ториальной целостности го-
сударства принадлежит во-
оруженным силам и спец-
службам. Руководство ими
должен осуществлять не-
посредственно президент,
как  глава государства и Глав-
нокомандующий вооружен-
ными силами страны.

Надо отметить, что не-
посредственное  руковод-
ство президентом воору-
женными силами и спец-
службами позволит прове-
сти в жизнь важный для
функционирования много-
партийных систем принцип
политической нейтральнос-
ти силовых структур. Они
должны стоять вне полити-
ки, ни в коем случае не уча-
ствовать в политической
борьбе партий и эффек-
тивно служить стране при
любых правительствах. При
этом смена правительства
не будет влиять на кадро-
вый состав этих структур,
т.к. их руководителей будет
назначать президент с со-
гласия парламента. Поли-
тический контроль за дея-
тельностью силовых струк-
тур будет осуществляться
парламентом и правитель-
ством, которые совместно с
президентом будут опреде-
лять их финансирование,
организационную структу-
ру и численность.

КАБИНЕТ МИНИСТРОВ
Лидер парламентского

большинства, получивший
мандат президента, фор-
мирует кабинет министров
из профессиональных по-
литиков. После получения
вотума доверия парламен-
та правительство в рамках
своей компетенции осуще-
ствляет непосредственное
управление страной во всех
сферах, претворяя в жизнь
ту политическую програм-
му, под которую и был полу-
чен этот вотум доверия.

Среди разнообразных

функций Кабинета мини-
стров одной из важнейших
является формирование,
проведение через парла-
мент и исполнение бюдже-
та государства. В этом про-
цессе правительство долж-
но тесно взаимодейство-
вать с парламентом, кото-
рый утверждает бюджет в
форме закона страны, и с
президентом, который этот
закон подписывает.

В политически ответ-
ственных правительствах
отпадает необходимость в
громоздкой неповоротли-
вой иерархической структу-
ре, когда просто министров
курируют вице-премьеры,
которые, в свою очередь,
контролируются премьер-
министром, который назна-
чен президентом и без него
почти ничего не решает.

В Кабинете министров
вице-премьером назнача-
ется один из министров,
обычно министр иностран-
ных дел. Он не курирует ни-
какие другие министерства
и ведомства, а только заме-
щает премьера в его отсут-
ствие. Каждый министр
сам, непосредственно, отве-
чает перед премьер-мини-
стром и кабинетом за своё
ведомство, в то время как
важнейшие политические
решения принимаются ка-
бинетом министров коллек-
тивно.

Члены Кабинета мини-
стров несут солидарную от-
ветственность перед стра-
ной за результаты своей де-
ятельности. Если действую-
щий кабинет лишается во-
тума доверия парламента
по причине, например, раз-
ногласий в правящей коали-
ции по поводу проводимой
политики, то  он в полном
составе уходит в отставку.
Если после этого ни одна
партия или коалиция
партий не в состоянии по-
лучить вотума доверия,
указом президента парла-
мент распускается, и назна-

чаются новые выборы. Та-
ким образом, безболезнен-
но разрешаются полити-
ческие кризисы, происхо-
дит постоянный процесс
коррекции исполнительной
власти, при котором её со-
став и, главное, политика
остаются, адекватны состо-
янию страны и раскладу по-
литических сил в ней.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ
СЛУЖАЩИЕ
(ЧИНОВНИКИ)

В правительствах, назна-
чаемых президентом, с
приходом нового министра
обычно заменяется практи-
чески весь профессиональ-
ный руководящий состав
отрасли, причем новые ру-
ководители подбираются, в
основном, по принципу лич-
ной преданности руковод-
ству министерства. Такая
круговая порука создает
благоприятную почву для
различных злоупотребле-
ний и коррупции.

В полупрезиденстких си-
стемах, как  и в парламент-
ских, в руководстве различ-
ными государственными
институтами проводится
четкая грань между полити-
ками и государственными
служащими - чиновниками.
Чиновники – это тот про-
фессиональный аппарат,
который обеспечивает чет-
кое функционирование
всех государственных ин-
ститутов и преемствен-
ность руководства ими.

В некоторых странах, на-
пример в Великобритании,
для обеспечения преем-
ственности руководства
министерствами существу-
ет институт постоянных за-
местителей министров.
Постоянный заместитель
министра - это чиновник
самого высокого ранга в
своём министерстве, руко-
водящий в нём профессио-
нальным аппаратом чинов-
ников. При сменах прави-
тельств постоянный замес-

титель временно исполняет
роль министра и обеспечи-
вает бесперебойное функ-
ционирование министер-
ства.

Чиновники даже самого
высокого ранга не должны
заниматься политикой, их
профессиональная карье-
ра должна регламентиро-
ваться четкими законами и
инструкциями и гарантиро-
ваться вне зависимости от
смены правительств. Если
чиновник намерен заняться
политической деятельнос-
тью, он должен уйти в от-
ставку с государственной
службы.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Принятие формы прав-

ления с политически ответ-
ственным правительством
является абсолютно необ-
ходимым (но, конечно, недо-
статочным) шагом для вы-
вода страны из тупика поли-
тического и экономическо-
го кризисов и коррупции.
Поэтому введению полупре-
зидентской системы власти
фактически нет альтернати-
вы.

При наличии политичес-
кой воли президента и ново-
го парламента  такая систе-
ма власти в Грузии может
быть введена сразу же пос-
ле выборов Президента. Для
этого новому парламенту
необходимо в течение пер-
вого года работы разрабо-
тать и принять соответству-
ющие поправки к Конститу-
ции и сопутствующий им
большой пакет законов.

Что касается перспектив
введения в Грузии чисто
парламентской формы
правления, то она может
быть введена в будущем.
Однако для этого должны
созреть определённые усло-
вия, главнейшим из кото-
рых является восстановле-
ние территориальной цело-
стности государства.

Михаил ТАВХЕЛИДЗЕ
ЛОНДОН

 Наверное,   власти, наме-
ревавшиеся сделать   еще в
эпоху развитого  социализ-
ма  столичный  поселок Му-
хиани образцово показа-
тельным, несколько пере-
гнули палку. С  этой целью в
свое время  «декретом»
была отменена централизо-
ванная газификация посел-
ка и отдан  приоритет деше-
вой  электроэнергии как для
обогрева квартир, так и бы-
товых целей. Однако эти
благие намерения  в наше
время обернулись для му-
хианцев большой и непри-
ятной проблемой. Отме-
ненный для нас льготный
тариф на электроэнергию
сразу же с приватизацией
городской электрораспре-
делительной сети поставил
нас в ужасные бытовые ус-
ловия ввиду отсутствия
газа, а  также изрядно подо-
рожавшего электричества.
В основном все бытовые
проблемы по обогреву жи-
лища и приготовлению
пищи решаются за счет ис-
пользования  всесильного
керосина. Это, естествен-
ным образом, ставит наше
население в неодинаковые

условия  с той частью горо-
жан, квартиры которых гази-
фицированы.

Действительно, если в
среднем одна  тбилисская
семья, используя  в зимний
период для отопления   и
приготовления пищи при-
родный газ, затрачивает на
эти цели 10-12 лари, то
наши расходы в этом случае
за счет дорогого керосина
удваиваются и утраивают-
ся. Но для многих эти суще-
ственные затраты  носят
лишь теоретический харак-
тер, так как они не в состоя-
нии нести  столь суще-
ственные расходы. Каждый
справляется со своими
проблемами,  как может.

Самое же главное заклю-
чается в том, что и в перс-
пективе мы обречены на
столь незавидное и «диск-
риминационное» существо-
вание, так как в централизо-
ванном порядке нынче ник-
то не собирается газифи-
цировать наш поселок. Вот
и спрашивается, почему мы
сегодня должны отвечать
собственной  бытовой неус-
троенностью за те  центра-
лизованные действия, на-

следницей которых по логи-
ке вещей является сейчас
столичная мэрия, не сде-
лавшая, по сути, до сегод-
няшнего дня ничего, чтобы
облегчить наше положение.
Когда и кто решит вопрос
газификации нашего посел-
ка? По этому поводу конк-
ретного ответа до сих пор
нет, хотя нам  «деловые
люди» нередко предлагают:
организуйтесь, мол,   собе-
рите с каждой семьи поло-
женную сумму и газовая
труба в сторону Мухиани
будет проложена. Понятно,
что у рыночной экономики
свои законы и правила
игры, но тем не менее, ка-
кое отношение имеет насе-
ление к прокладке централь-
ных газовых магистралей?
Этот вопрос должен решать-
ся   не за счет кармана
арифметического боль-
шинства, и без того живу-
щего   в экстремальных со-
циальных условиях. Тем бо-
лее, что в очередной раз
тариф на электроэнергию
повышается, а нам никак не
уместиться в оптимальной
сумме расхода электро-
энергии в объеме 100 кило-
ватт, оплачиваемой по  сни-
женному тарифу. Так что
получается, нас наказыва-
ют новым тарифом в оче-
редной раз  за старые «гре-
хи»,  за которые население
поселка не несет никакой
ответственности. Логично
было бы в складывающей-
ся  ситуации городским
властям добиться для жите-
лей нашего поселка, хотя бы
временно, введения льгот-
ного тарифа на электро-
энергию.

Михаил САБАШВИЛИ

«Маршрутки», с
моей точки зрения,
временный обще-
ственный транспорт,
решающий  в  сло-
жившейся безвыход-
ной ситуации акту-
альную задачу массо-
вого транспортного
обслуживания насе-
ления. Почему им  не
уготовлено в этом пла-
не «долгожитель-
ство», тоже  понять не
сложно. С одной сто-
роны, проезд на них
слишком дорог,  с дру-
гой -   они не вписыва-
ются в систему обес-
печения экологичес-
кого равновесия в
силу серьезного заг-
рязнения окружаю-
щей среды.

Вместе с тем, несмотря
на солидную  бюджетную
кассовость, эксплуатация
этого вида  транспорта по-
прежнему чревата  серьез-
ными негативными явлени-
ями. Достаточно обратить
внимание  на то, сколь пе-
реполнен пассажирами
этот транспорт в так назы-
ваемый час пик, когда воз-
растает не только интенсив-
ность движения, но и поток
пассажиров. Между тем пе-
ревозка клиентов в «марш-
рутках» строго регламенти-
рована , а  дневная выруч-
ка, соответственно и налог,
очевидно, выводятся с уче-
том совершенных за день
рейсов и фиксированного
среднего  числа пассажи-
ров.

Мне часто приходится по
служебным делам подни-
маться на популярный при-
городный  горный  курорт

НЕУПРАВЛЯЕМЫЕ «МАРШРУТКИ»

Цхнети. Не припомню ни
одного случая, особенно в
летний период, чтобы «мар-
шрутки» либо поднима-
лись, либо спускались вниз
полупустыми. График их
движения организован та-
ким образом, что они по-
стоянно набиты пассажира-
ми. А на промежуточных
остановках  отдыхающих,
пожелавших спуститься в
город, даже при желании
водителей, переполненные
«маршрутки»  уже взять не
могут. Зато здесь же курси-
руют   легковые такси, кото-
рые  охотно  и за удвоенную
плату довозят пассажиров
до Багеби.

Удивляет в этом случае
не легко  отданный строгим
транспортным начальством
«на откуп» водителям «мар-
шруток»   доходный марш-
рут, а то, сколь легко и на-
гло отнимаются у нашего
невыполняемого бюджета

причитаю-
щиеся ему
деньги. А
вместе с
тем диск-
редитиру-
ется суть
рыночной
экономики,
не призна-
ющая оче-
редей и
необеспе-
ченности
как в товар-
ной сфере,
так и в сфе-
ре транс-
портного
обслужива-
ния. Выход
в данном
случае, по

моему мнению, видится в
ведении в маршрутках про-
ездных билетов, которые и
поставят все на  свои мес-
та.

Было бы любопытно  уз-
нать, что думают по этому
поводу, в частности, и по
другим фактам транспорт-
ного «разгула», как отрасле-
вое министерство, так и со-
ответствующие городские
службы. Полагающие уже
давно, что проблема город-
ского   транспортного обслу-
живания уже решена. К со-
жалению, у пассажиров на
этот счет  диаметрально
противоположное  мнение.
Тем более, что обществен-
ный транспорт, в том числе
и «маршрутки», все актив-
нее становятся полем бла-
гополучной  деятельности
для карманных воров.

 Анзор
 ГАБЕДАШВИЛИ

Наша   аптечная торгов-
ля так и не приобрела закон-
ченный цивилизованный
вид, продолжается активная
нелицензированная торгов-
ля медикаментами, неред-
ко даже фальсифициро-
ванными. Вместе с тем в
аптеках нередко не работа-
ют кассовые аппараты, а
товарная запись об отпуске
лекарств заносится в
школьные тетради. Понят-
но, что подобная докумен-
тальная «точность»  не мо-
жет служить основанием
для нормального и опти-

мального налогообложе-
ния. Но дело даже не в этом,
а в том, что большинство
лекарств продается покупа-
телям неупакованными, без
соответствующего инфор-
мационного листка. Почему
это происходит, догадаться
не сложно. По месту приоб-
ретения медикаментов по-
добные закупки обходятся
гораздо дешевле, чем при-
обретение нормально  упа-
кованных лекарств. Эконо-
мя  подобным  образом,
«деловые люди»  решают
свои личные проблемы, од-

нако при этом доставляют
потребителям, особенно
пожилым людям, массу не-
удобств, для которых  нали-
чие информационного лис-
тка является важной необ-
ходимостью. Вместе с тем
этот повальный поход за
«экономию», не вписываю-
щийся в нормальные  тор-
говые отношения, почему-
то   не отражается на сто-
имости товара. Лекарства у
нас по - прежнему дорогие,
особенно ходовые: необхо-
димые сердечникам, гипер-
тоникам и т. д.

Хотелось бы
спросить, ког-
да же наконец
в нашем аптеч-
ном хозяйстве
будет наведен
долгожданный
элементарный
порядок и по-
чему у семи
ведомствен-
ных нянек дитя
так и осталось
без присмот-
ра.

 Марина
БУКИЯ

 ЭКОНОМЯТ ДАЖЕ НА УПАКОВКАХ

ЗВОНИТЕ  ПО  “ГОРЯЧЕЙ  ЛИНИИ»!
Бюро  по взаимоотношениям с масс-медиа и обще-

ственностью Палаты контроля сообщает, что в цент-
ральном аппарате Палаты контроля Грузии функциони-
рует «горячая линия». Любой гражданин,  обладающий
информацией о незаконном использовании  государ-
ственных средств и других государственных материаль-
ных ценностей, а также  о превышении чиновниками
Палаты контроля предусмотренных законом  полномо-
чий, имеет возможность связаться с ответственным
работником   этого ведомства.

Телефон:  95-30-81

В странах СНГ

Комитет государственного контроля (КГК) Белоруссии
и Счетная палата Российской Федерации утвердили план
совместных мероприятий на 2003 год. Он предусматри-
вает проведение совместного заседания коллегий по ре-
зультатам проверок исполнения бюджета и ряда программ
Союзного государства, а также организацию взаимных
стажировок специалистов.

Таковы итоги состоявшихся в Минске переговоров меж-
ду делегациями контрольных ведомств двух стран. Пред-
ставителей КГК Белоруссии на переговорах возглавлял его
председатель Анатолий Тозик, Счетной палаты РФ — ее
председатель Сергей Степашин.

В совместном пресс-коммюнике участники перегово-
ров отметили, что плодотворное взаимодействие между
высшими органами государственного финансового конт-
роля обеих стран, основанное на соглашении о сотрудни-
честве от 2001 года, является важной составной частью
отношений между двумя государствами. Стороны наме-
рены активизировать усилия по развертыванию потенци-
ала соглашения о сотрудничестве, уделяя «особое внима-
ние разработке и проведению совместных и параллель-
ных контрольных мероприятий».

Стороны намерены активизировать взаимное содей-
ствие в проведении проверок, повысить эффективность
сотрудничества в области обмена опытом и методичес-
кими разработками по вопросам финансового контроля.
Также они будут оказывать экспертно-консультативную
помощь в создании информационных систем, обеспечи-
вающих выполнение стоящих перед ними задач

ПОДДЕРЖАНО ПРЕДЛОЖЕНИЕ
О СОЗДАНИИ ЕДИНОГО ЦЕНТРА ОБУЧЕНИЯ

СПЕЦИАЛИСТОВ ВЫСШИХ ОРГАНОВ
ГОСУДАРСТВЕННОГО ФИНАНСОВОГО

КОНТРОЛЯ ДВУХ СТРАН
Заместитель Председателя Счетной палаты Россий-

ской Федерации Александр Семиколенных, возглавив-
ший с российской стороны Рабочую группу по опреде-
лению сфер двухстороннего сотрудничества между
Счетными палатами России и Азербайджана, подвел
итоги проходившего в г. Баку совместного заседания
обеих палат.

Он, в частности, отметил, что на заседании прозвучали
содержательные доклады аудиторов обеих стран, состо-
ялся конструктивный обмен мнениями по актуальным про-
блемам, связанным с организацией аудита эффективно-
сти использования государственных средств, формиро-
ванием единой концепции финансового контроля, созда-
нием системы подготовки и переподготовки специалис-
тов по государственному финансовому контролю.

Участники совместного заседания пришли к однознач-
ному выводу, что у обеих сторон есть все возможности
для передачи друг другу накопленного опыта, имеющихся
наработок с их последующим детальным обсуждением в
составе совместной Рабочей группы. Так, Александр Се-
миколенных подчеркнул, что дальнейшее внедрение, к
примеру, аудита эффективности использования государ-
ственных средств потребует значительной работы по со-
вершенствованию законодательной базы, регулирующей
деятельность органов государственного финансового кон-
троля. И Счетная палата России, имеющая уже некоторый
опыт в этом вопросе, готова поделиться им с азербайд-
жанскими коллегами.

Прозвучавшее на совместном заседании Счетных па-
лат России и Азербайджана предложение о создании еди-
ного центра для обучения специалистов высших органов
финансового контроля, отметил докладчик, было поддер-
жано обеими сторонами. Реализация данного предложе-
ния позволит значительно повысить эффективность про-
водимых проверок как в отдельно взятом государстве,
так и при проведении совместных и параллельных ме-
роприятий. Председатель Счетной палаты Сергей Степа-
шин предложил использовать возможности созданного
при Счетной палате России Научно-исследовательского
института системного анализа, деятельность которого
позволит разработать и внедрить в практику методики
анализа и оценки бюджетного процесса, программы под-
готовки и переподготовки кадров, включая создание си-
стемы дистанционного обучения сотрудников конт-
рольно-счетных органов.

Александр Семиколенных сообщил участникам совме-
стного заседания, что в ходе обмена мнениями были под-
держаны предложения об организации совместных про-
верок, касающихся использования сферы Каспийского
моря, нефтяной сферы, приграничной торговли и неко-
торых других проблем. Он выразил общее мнение, что
совместное заседание даст мощный импульс укрепле-
нию и всестороннему развитию сотрудничества между
Счетными палатами России и Азербайджана.

В 2003 ГОДУ ПО МАТЕРИАЛАМ ПРОВЕРОК
ВОЗБУЖДЕНО УЖЕ 50 УГОЛОВНЫХ ДЕЛ

В 2003 году по материалам проверок Счетной палаты
возбуждено уже около 50 уголовных дел. Об этом зая-
вил Председатель Счетной палаты Российской Федера-
ции Сергей Степашин в интервью “Независимой газе-
те”.

ДЕНЕЖНЫЕ ДОХОДЫ ВОЗРОСЛИ
Денежные доходы населения Армении за первое

полугодие текущего года увеличились на 12,6% и со-
ставили 453,6 млрд. драмов (порядка $790 млн.). Со-
гласно данным Национальной статистической служ-
бы РА, доходы населения в январе-июне 2003 года в
сравнении с аналогичным периодом прошлого года
возросли на 8,3%. В то же время денежные расходы
составили 465,7 млрд. драмов (около $615 млн).

Из общего объема денежных доходов на покупку това-
ров и оплату услуг направленно 78,3%, на покупку валюты
- 13,4%, на фиксированные выплаты и добровольные взно-
сы - 4,9%.

Среднемесячная номинальная заработная плата в Ар-
мении, повысившись в годовом разрезе на 19,4%, к концу
июня текущего года составила 29977 драмов (примерно
$52,5). Средняя зарплата граждан, занятых в бюджетных
организациях, составила 17795 драмов (порядка $31), а
работников внебюджетной сферы - 40790 драмов (около
$71).

КОМИТЕТ ГОСКОНТРОЛЯ
БЕЛОРУССИИ И СЧЕТНАЯ ПАЛАТА

РОССИИ ПОДПИСАЛИ ПЛАН СОВМЕСТНЫХ
ДЕЙСТВИЙ НА 2003 ГОД
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- Я хорошо знал этого
удивительного человека по
совместной работе во ВНИИ
чайной промышленности,
где Давид Романович был
директором. Скоро испол-
нится 100 лет со дня его
рождения, и хотя, к сожале-
нию, его уже давно нет с
нами, все, кто так или ина-
че в своей деятельности
имел отношение к сельско-
му хозяйству и к чайной
промышленности, помнят
его  по сей день и отзывают-
ся о нем уважительно.

Когда в 1965 году меня
принимали на работу в Ми-
нистерство пищевой про-
мышленности СССР на ру-
ководящую должность, все
мои собеседники, включая
заместителя министра по
кадрам и министра, задава-
ли один и тот же вопрос,
знаком ли я с Давидом Ро-
мановичем Панцхава, и с
удовольствием сами рас-
сказывали о нем много ин-

ЧТО МОЖЕТ СДЕЛАТЬ ЧЕЛОВЕК, ЧТОБЫ ЕГО ПОМНИЛИ...

тересного. В то время ниче-
го удивительного в этом я
не видел, ведь речь шла о
человеке, который в тече-
ние 17 лет руководил чай-
ной отраслью Советского
Союза, возглавлял Главное
управление чайной про-
мышленности Министер-
ства пищевой промышлен-
ности СССР.

По характеру моей рабо-
ты мне часто приходилось
бывать в Госплане СССР,
принимать участие в сове-
щаниях с представителями
пищевой промышленности,
в том числе чайной. Не могу
припомнить ни одного слу-
чая, чтобы люди, когда-либо
знавшие Давида Романови-
ча, не вспоминали о нем и
каким-то образом не выра-
зили, что они гордятся зна-
комством с ним. Таким про-
явлениям теплоты и внима-
ния по молодости я не при-
давал особого значения.
Думал, что это обычные че-

ловеческие взаимоотноше-
ния. Но в то же время я и
сам в душе гордился тогда
и горд сейчас, что знал та-
кого интересного, талантли-
вого человека и в течение
нескольких лет работал ря-
дом с ним.

Возможно, я не начал бы
свой рассказ в таком лири-
ческом тоне, если бы не
один случай, который про-
изошел не так давно, в ок-
тябре 2002 года. В Кремлев-
ском Дворце Съездов про-
ходил большой прием в
честь работников отече-
ственного сельского хозяй-
ства и пищевой промыш-
ленности. На праздник
были приглашены ветераны
труда, бывшие работники
пищевой промышленности.
Я был крайне удивлен и од-
новременно тронут тем, что
спустя много лет, а точнее –
38 лет, имя этого человека

не забыто: о нем
по-прежнему гово-
рят также эмоцио-
нально и с уваже-
нием, как это бы-
вало при его жиз-
ни.

Мне кажется,
нельзя забывать
достойных пред-
ставителей стар-
шего поколения, с
именами которых
связано становле-
ние и развитие
отечественной чай-
ной отрасли, это
нужно тем, кто идет
вслед за ними.

Родился Давид
Романович Панцхава в 1905
году в семье известного пи-
сателя, литературного кри-
тика и общественного дея-
теля Романоза Спиридоно-
вича Панцхава. После окон-
чания в 1924 году Кутаис-
ской гимназии и в 1930 году
экономического факульте-
та Тбилисского государ-
ственного университета он
начинает свою трудовую
деятельность, которая
была посвящена развитию
субтропического хозяйства
нашей страны. Для успеш-
ной работы в этой области
Д.Р.Панцхава параллельно с
работой учится на заочном
отделении субтропическо-
го факультета Грузинского
сельскохозяйственного ин-
ститута, который успешно
окончил в 1936 году.

После непродолжитель-
ной работы в центральном
аппарате треста «Чай-Гру-

зия», Д.Р.Панцхава перехо-
дит на работу в производ-
ство и занимает должность
старшего экономиста Наса-
киральского чайного совхо-
за. Вскоре, в 1936 году, его
назначают главным агроно-
мом и заместителем дирек-
тора, а затем и директором
самого крупного в республи-
ке Лайтурского чайного со-
вхоза. За время работы в
Лайтури Д.Р.Панцхава осу-
ществил ряд важных орга-
низационно-хозяйственных
преобразований, позволив-
ших существенно улучшить
состояние чайных планта-
ций, повысить урожайность
насаждений этого гигантс-
кого для того времени чай-
ного хозяйства.

Большие организаторс-
кие способности, кипучая
энергия и настойчивость в
осуществлении намеченных
прогрессивных мероприя-
тий не остались незамечен-
ными: в конце 1939 года
Д.Р.Панцхава был переведен
на работу в Москву на долж-
ность начальника Главного
управления чайной про-
мышленности Министер-
ства пищевой промышлен-
ности СССР и одновремен-
но являлся членом коллегии
этого министерства.

Человек, занимавший
столь ответственный пост,
должен был обладать ред-
кой способностью отлично
справляться с широким
кругом обязанностей, имен-
но это качество и отличало
Давида Романовича. Он
вновь показал себя хоро-

шим организатором, умею-
щим быстро, без проволо-
чек решать сложнейшие
вопросы, связанные с даль-
нейшим подъемом чайного
производства в Грузии,
Азербайджане и Красно-
дарском крае.

За 17 лет пребывания на
посту начальника Главчая,
Д.Р.Панцхава внес большой
вклад в увеличение произ-
водства чая. Наряду с уве-
личением урожайности
чайных плантаций он уделял
особое внимание улучше-
нию качества чайного сы-
рья и готовой продукции. В
этом отношении в те годы
действительно были дос-
тигнуты несомненные успе-
хи – качество грузинского
чая того периода не вызы-
вало нареканий, он пользо-
вался большим спросом у
населения.

Наряду с напряженной
организационно-хозяй-
ственной работой, выполня-
емой на постах начальника
Главчая и члена коллегии
Министерства пищевой
промышленности СССР,
Д.Р.Панцхава сумел систе-
матизировать, обобщить и
подвести научную базу под
мероприятия, направлен-
ные на повышение эффек-
тивности отечественного
чайного производства. К
1951 году результаты своих
научных изысканий, под-
твержденные практикой, он
изложил в диссертацион-
ном исследовании на соис-
кание ученой степени кан-
дидата наук. Защита рабо-

Продолжая тематику рубрики «Плеяда», редакция
посчитала важным познакомить читателей нашего
журнала с видным представителем чайной отрасли,
внесшим большой вклад в дело ее становления и разви-
тия, Давидом Романовичем Панцхава. Читатели преды-
дущего номера помнят рассказ о великом ученом ХХ
века, основоположнике биохимической теории чайно-
го производства Александре Ивановиче Опарине. Да-
вид Романович Панцхава – фигура, которую можно по-
ставить с ним в один ряд. Людей такого масштаба лич-
ности в истории отечественного чайного производства
не так уж много. Д.Р.Панцхава был человеком недюжин-
ных организаторских способностей, который сумел
наладить промышленное производство чая в Грузии,
Азербайджане, Краснодарском крае, руководил чайной
промышленностью СССР. О нем вспоминает главный ре-
дактор нашего журнала Отари Давидович Чантурия.

ты прошла с большим успе-
хом.

В годы Великой Отече-
ственной войны Давид Ро-
манович находился в Моск-
ве, выполняя ответствен-
ные задачи, возложенные
на Министерство пищевой
промышленности СССР. В
трудные годы войны он был
уполномоченным Государ-
ственного комитета оборо-
ны по снабжению армии и
населения пищевыми про-
дуктами.

После долгих лет напря-
женной работы в Москве
Д.Р.Панцхава вернулся в Гру-
зию. В 1955 году он перешел
на работу во Всесоюзный
научно-исследовательский
институт чайной промыш-
ленности. Будучи директо-
ром этого института, он
многое сделал для развития
науки о чае и в целом для
всей чайной промышленно-
сти. Давид Романович посто-
янно находился в поиске но-
вых, прогрессивных реше-
ний тех задач, которые ста-
вила перед наукой и про-
мышленностью сама жизнь.

Будучи человеком со-
бранным, кристально чест-
ным и искренне преданным
интересам дела и нуждам
государства, он был требо-
вателен к своим коллегам и
подчиненным. Он настойчи-
во добивался соблюдения
строгой дисциплины и це-
нил в людях высокую само-
отдачу и добросовестное
отношение к делу. Именно
эти качества вызывали
большое уважение к нему

со стороны работников
предприятий и учрежде-
ний, которыми он руково-
дил.

В течение ряда лет он
был председателем госу-
дарственной экзаменаци-
онной комиссии Грузинско-
го института субтропичес-
кого хозяйства. Здесь он вел
обширную работу по подго-
товке и выпуску молодых
кадров для отечественной
чайной промышленности.

При своей невероятной
загруженности и той ответ-
ственности, которая была на
него возложена, он оставал-
ся жизнерадостным, весе-
лым и общительным челове-
ком. Круг его друзей и това-
рищей был обширен и мно-
гообразен. Благодаря свой-
ственным ему качествам –
высокой гражданственнос-
ти, патриотизму, бесконеч-
ной преданности своей Ро-
дине и делу, он снискал лю-
бовь и уважение множества
людей, с которыми общал-
ся, работал, дружил...

...Сегодня мы вспомнили
о достойном во всех отно-
шениях человеке. Надеюсь,
что история его жизни и дел
действительно поможет
многим ответить на глав-
ный вопрос: что должен
сделать человек и как он дол-
жен прожить жизнь, чтобы
спустя годы о нем помнили?

Журнал «Кофе
и чай в России»

Статья публикуется
с некоторыми

 сокращениями.

При международном гу-
манитарно-благотвори-
тельном  союзе помощи со-
отечественникам Российс-
кой Федерации,  прожива-
ющим в Грузии, «Надежда »
создан Совет интеллиген-
ции.

- Долгие годы я вынаши-
вал идею Совета, объединя-
ющего представителей
сферы образования, науки,
творческой интеллигенции,
- рассказывает член Совета
соотечественников при Гос-
думе Российской Федера-
ции,  руководитель МГБС
«Надежда» Валерий Свар-
чук.- Начал строить работу
своей организации по раз-
ным  направлениям – вете-
раны, педагоги, художники
и так далее.  Создан при «На-
дежде» и литературный
клуб. А все вместе могли бы
составить правление наше-
го союза, консолидирующе-
го силы и возможности на-
шей организации. Это по-
зволит в полной мере раз-
вернуть комплексную про-
грамму помощи соотече-
ственникам за рубежом,
принятую правительством
Москвы. Именно благодаря
ей у меня и родилась идея
создания советов, позволя-
ющих нам работать более
оперативно. Советы  будут
выполнять  не контролиру-
ющую, а  координирующую
функцию. Благодаря им мы
сможем лучше узнать нуж-
ды  наших соотечественни-
ков, помогать талантам
громко заявлять о себе, что-
бы не писали они в стол, не
рисовали в запасники, спо-
собствовать их трудоуст-
ройству. Мы живем на гру-
зинской земле, являемся
гражданами Грузии и не
идем за какими-то лозунга-
ми. У нас конкретная цель –
способствовать стабилиза-
ции,  развитию, укреплению
отношений между Россией
и Грузией, а также  улучше-
нию жизни наших соотече-
ственников, сохранению
русских культурных и языко-
вых традиций. Мы обязаны
знать государственный
язык Грузии, но не имеем
права забыть свой язык,
свою  культуру.

- Возможно, здесь
складывается своего рода
культурный центр. У Вале-
рия Сварчука родилась за-
мечательная  идея  – объе-
динение интеллигенции, -
говорит Виктория Попова,
педагог, поэт, художник,
руководитель культурно-об-
разовательных программ
Квемо Картли.-  Комплекс-
ная программа помощи со-
отечественникам за рубе-
жом предполагает серьез-
ную поддержку интеллиген-
ции как  носительницы  куль-

СОЗДАН СОВЕТ
И Н Т Е Л Л И Г Е Н Ц И И

туры. И вот  в «Надежде»
появился островок культур-
ной жизни. Причем очень
важно, что интеллигенция
будет объединяться  по роду
своей деятельности. Так,
недавно здесь собрались
педагоги  русских школ
практически всей Грузии, и
они единогласно проголосо-
вали за создание Совета.
Подобное объединение учи-
телей существует на уровне
СНГ и стран Балтии. Оно
называется Советом дирек-
торов русских школ. А мы
назвали свою организацию
Советом представителей
русских школ. Я являюсь от-
ветственным секретарем и
координатором этой  орга-
низации, которая непосред-
ственно связана с культур-
но-образовательными  про-
граммами Москвы. Увы,
русские школы разобщены,
работают по старинке. Мы
хотим изменить прежнее
мышление. Нужно строить
европейскую школу XXI
века, школу нового типа. Мы
не должны быть провинци-
ей мира. Должны восста-
навливать систему образо-
вания не из  кирпичей раз-
рушенного здания, а на но-
вом фундаменте.  Цель
МГБС «Надежда» - привлечь
к  культурно-образователь-
ным проектам   каждую рус-
скую школу, консолидиро-
вать  учителей и в то же вре-
мя дифференцированно
подойти к нуждам учебных
заведений, помочь с учеб-
никами, оборудованием
компьютерных классов.
Конечно, мы стремимся
прежде всего  к сохранению

русского языка, культуры,
воспитанию в молодом по-
колении уважения к тради-
циям русско-грузинских от-
ношений. Тем более, что
наметились тенденции к
потеплению политического
климата.

Еще один слой интелли-
генции, задействованный
«Надеждой», – это творчес-
кая интеллигенция. Собра-
лись художники, которые
выразили желание рабо-
тать вместе. Причем,  рабо-
та этого объединения также
будет строиться на основе
нового мышления. Надо от-
казаться от старых форм –
актива и тому подобных  со-
ветских структур. Предпо-
лагается мобильность, во-
леизъявление всех членов
союза: сегодня я -  прима, а
завтра, как в театре, - «ку-
шать подано». Давно шагну-
ла вперед наука общения,
социальных отношений, от-
ношений в коллективе. Увы,
у многих не хватает образо-
вания социального плана.
Думаю, что следующим эта-
пом нашей деятельности
будет встреча с научными
кадрами. И мы попросим
специалистов  дать   уроки
работы с диаспорой тем,
кто сегодня  руководит эти-
ми организациями в раз-
личных уголках Грузии.  Из-
за отсутствия опыта, куль-
туры руководства, психоло-
гической безграмотности
порой  возникают трения,
недопонимание, захлесты-
вает волна амбиций. Еще
одно:  в организациях  ди-
аспор должны быть предус-
мотрены одна-две платные

штатные единицы. Ведь
многие активисты ведут ог-
ромную работу по консоли-
дации русскоязычного на-
селения, по сохранению
культуры, языковой среды,
геополитического и соци-
ального пространства рус-
ского языка. Тем более, что
после назначения на пост
Чрезвычайного и Полно-
мочного Посла России в
Грузии Владимира Чхик-
вишвили посольство ожи-
вило  свою работу в диас-
порах.

В сентябре под эгидой
российского посольства и
при содействии Министер-
ства культуры Грузии в   На-
циональной галерее Грузии
откроется   выставка произ-
ведений русских художни-
ков. Впервые подобная эк-
спозиция была показана в
1997 году и привлекла вни-
мание широкой обще-
ственности. Увы, сегодня
многие художники  пережи-
вают не лучшие времена. А
почему бы не обратиться к
бизнесменам с предложе-
нием заказывать работы
для оформления офисов,
кафе, других учреждений
талантливым художникам?
Ведь очень часто стены по-
мещений «украшают» низ-
копробные картины. Возро-
дятся ли идеи меценат-
ства?

 Сама Виктория Попова –
художник и вскоре примет
участие в международном
пленэре. Он продлится два
месяца. По традиции пле-
нэр состоится в Вышнем
Волочке, где находятся зна-
менитые репинские дачи.
Там великолепная природа.
Каждому участнику  пленэ-
ра будут  выделены комна-
та для проживания и мас-
терская, грунтованные хол-
сты, картон,  краски, кисти.
При этом художникам пре-
доставляется полная твор-
ческая свобода – можно пи-
сать в любой манере, на
любую тему. Завершит
пленэр  выставка произве-
дений его участников в
Центральном доме худож-
ников и Третьяковской гале-
рее.

- Пленэр – это возрож-
дение традиций поддержа-
ния талантливых художни-
ков, - считает В. Попова.-  Я
надеюсь, что, создав Совет
интеллигенции при «Надеж-
де», мы тоже будем способ-
ствовать выдвижению ода-
ренных людей. А такие воз-
можности есть. Я имею в
виду и выставки в Москве,
и передвижные выставки.
Все это предусмотрено
московской программой
помощи соотечественни-
кам.

Инна БЕЗИРГАНОВА

- Учитывая низкий уро-
вень платежеспособности
населения, а также состоя-
ние снабжения горных реги-
онов печатной информаци-
ей, решающим механиз-
мом обеспечения доступа к
информации становится
библиотека. К сожалению,
принятый еще в 1996 году
Закон о библиотеках декла-
ративен. Например, в нем
сказано, что государство
отвечает за библиотечную
сеть, но не сказано – в чьем
лице и за какую категорию
библиотек. Когда у Госбюд-
жета возникли трудности,
районные, городские и
сельские библиотеки были
переданы местным властям
(без законодательного зак-
репления ответственности
за них). В итоге значитель-
ная часть библиотек, в том
числе в горных районах,
была необоснованно закры-
та. Позже, усилиями обще-
ственности ряд библиотек
(Дманиси, Тианети, Цагери
и др.) был восстановлен.

Средства на пополнение
библиотечных фондов прак-
тически не выделяются. Бо-
лее десяти лет не поступа-
ют книги и пресса в библио-
теки Ахалгорского, Цалкско-
го, Ахалкалакского, Ахметс-
кого, Чиатурского, Адигенс-
кого, Ванского, Местийско-
го и Лентехского районов.

В Министерстве культу-
ры Грузии развитие горных
регионов считают неотъем-
лемой частью и условием
развития страны. Напри-
мер, была оказана помощь
библиотекам Амбролаурс-
кого и Ахалцихского районов
в приобретении компьюте-
ров и книг грузинских писа-
телей. Фонд же «Открытое
общество» выдал грант Ам-
бролаурской библиотеке.
Но какой-либо специальной
программы поддержки нет
ни у правительства, ни у до-
норов. Доноры жалуются,
что районные библиотеки
лишены статуса юридичес-
кого лица, у них нет банков-
ских счетов, что затрудняет
оказание им помощи.

Как известно, доступ к
текущей общественно-поли-
тической информации
обеспечивается через теле-
видение, радио, прессу, а в
последнее время и через
Интернет. Так, первый канал
Гостелевидения покрывает
через спутник и ретрансля-

Проб ле ма

ГОРНЫЕ РАЙОНЫ:
КАКОВ ДОСТУП К ИНФОРМАЦИИ?

Как обеспечиваются горные районы Грузии печатной
информацией? Каково состояние связи в горных реги-
онах страны?

На эти и другие вопросы отвечает директор институ-
та ТЕХИНФОРМИ, член Совета по информационным и
коммуникационным технологиям страны Олег ШАТБЕ-
РАШВИЛИ:

ционные станции 98 процен-
тов территории страны,
второй канал – 40 процен-
тов, телекомпания «Руста-
ви-2» – 30 процентов (плюс
распространение записей
через местные телекомпа-
нии). Данных о реальном
доступе населения горных
регионов к этим каналам, к
сожалению, нет. Но опять
же, если сравнивать с рав-
нинной зоной, а особенно со
столицей, разница огром-
ная. В Тбилиси около 50 про-
центов населения имеет до-
ступ к десяткам местных и
зарубежных каналов. Теоре-
тически в горных районах
процент населения, прини-
мающего телеканалы, а так-
же число принимаемых ка-
налов можно увеличить при
помощи индивидуальных
спутниковых антенн, однако
преобладающая часть насе-
ления неспособна платить
за них.

Состояния связи в гор-
ных районах в значитель-
ной степени задерживает
решение рассмотренных
выше вопросов. Действи-
тельно, если район из-за

плохой связи изолирован,
то ему трудно следить за
возникающими возможно-
стями получения помощи,
трудно участвовать в кон-
курсах и т.д. Интернет так-
же не может быть развит,
если отсутствует связь.

За последние годы значи-
тельно выросли техничес-
кие возможности связи, по-
явилась потенциальная

возможность улучшения
связи с труднодоступными
районами. Вообще связь –
самая быстроразвивающа-
яся отрасль экономики Гру-
зии. Уровень обеспечения
телефонной связью населе-
ния Грузии (включая про-
водную и сотовую) – 54 про-
цента. Но при этом уровень
проводной (дешевой) связи
в больших городах – 30 про-
центов, в сельских – 2 про-
цента, а в горных районах –
0,2 процента. Компенсиро-
вать отставание можно
было бы за счет сотовой
связи. Одна из двух круп-
нейших компаний сотовой
связи Geocell покрывает
сигналом 57 процентов об-
щей территории и 87 про-
центов населенной террито-
рии страны. Аналогичные,

если не более высокие по-
казатели у Magticom. Одна-
ко именно в бедных горных
районах населению трудно
пользоваться этой возмож-
ностью. Отметим также,
что мобильная связь в Гру-
зии – узкополосная и не
поддерживает услуги Ин-
тернета.

К счастью, связь оказа-
лась именно той сферой, в

которой как правительство
(Министерство транспорта
и связи, Национальная ко-
миссия по коммуникации),
так и операторы связи ищут
пути повышения телефони-
зации труднодоступных
районов. Следует отметить
усилия компании Ибериа-
тел, которая на основе тех-
нологии фирмы Ericsson
установила тысячи радиоте-
лефонов в Восточной и За-
падной Грузии. Установка
стоит относительно дорого.
Компания  «Электрокавши-
ри» совместно с китайской
компанией «Хуавей» при-
ступает к телефонизации
горных районов, используя
сохранившиеся с советских
времен кабельное хозяй-
ство. Всемирный банк раз-
рабатывает проект внедре-

ния универсального обслу-
живания электросвязью в
горных регионах Азербайд-
жана, Армении и Грузии. Го-
товится тендер на осуще-
ствление этого проекта.
Можно сказать, что сектор
связи реально работает над
улучшением положения в
горных районах.

Гоги ШАРАШЕНИДЗЕ
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ШКОЛЬНЫЙ ПК
Здесь не обойтись без

упоминания об усиленно
продвигаемом компанией
Intel имидже персонального
компьютера как "Центра
цифровой вселенной". Он
действительно таковым и
является, так как без труда
"общается" с большинством
цифровых устройств, кото-
рые могут пригодиться во
всех сферах деятельности,
в том числе и учебной (циф-
ровые фото- и видеокаме-
ры, различные перифе-
рийные устройства).

Прикладные программы,
которыми будут пользо-
ваться школьники, не очень
"прожорливы" в плане тре-
буемых аппаратных ресур-
сов. Поэтому сборка мини-
мальной "учебной" конфи-
гурации не должна суще-
ственно отразиться на ко-
шельке родителей. Однако,
приняв решение о приобре-

тении ПК, не следует забы-
вать и о здоровье ребенка,
а значит, отложенную на по-
купку сумму денег следует
оптимально разделить
между системным блоком и
монитором, не экономя на
последнем. Кстати, млад-
шие модели 17-дюймовых
мониторов уже достигли
ценовой планки 125-130 дол-
ларов.

Разумнее всего постро-
ить систему на базе интег-
рированной платформы с
чипсетом i815E, оснащен-
ной встроенными видео- и
аудиоподсистемами (60-65
долларов). На подобной ма-
теринской плате отлично
себя будет чувствовать про-
цессор уровня Intel Celeron
1500 (50-55 долларов).
128MB оперативной памяти
(от 25-30 долларов) - сегодня
вещь обязательная. Еще 60-
65 долларов уйдет на жест-
кий диск емкостью 20GB.
Остается добавить CD-
ROM-привод (от 20 долла-
ров), корпус (от 30 долла-
ров), клавиатуру и мышь (15
долларов) - и компьютер го-
тов. Если же любимое дитя
не мыслит своей жизни без
современных игр, то придет-
ся дополнительно раскоше-
литься еще и на 3D-акселе-
ратор (от 50 долларов).

ПРИНТЕР
Любой из струйных прин-

теров - Lexmark Z15 (82 дол-
лара) или HP DeskJet 940С
(110 долларов) - сможет
сполна удовлетворить все
потребности в печати как у
школьников, так и у студен-
тов. Характеристики моде-
лей вполне современны:
максимальное разрешение

ГОТОВИМСЯ К ШКОЛЕ
К О М П Ь Ю Т Е Р  И  Н Е  Т О Л Ь К О
Пройдет еще немного времени, и школьник XXI века,

не использующий в своей повседневной учебе совре-
менные информационные технологии, станет воспри-
ниматься как эдакий реликтовый экземпляр. ПК (пер-
сональный компьютинг) нельзя назвать панацеей, ко-
торая поможет решить все проблемы, возникающие у
грызущего гранит науки юного поколения. Однако те
молодые люди, которые вовремя освоят основные на-
выки работы с современным аппаратным и программ-
ным обеспечением, с самого начала получат массу пре-
имуществ.

- 2400 1200 dpi. Устройства
применяют чернила на пиг-
ментной основе, что обес-

печивает высокое качество
полученных изображений
даже в черновом режиме.

Canon S300 великолепно
печатает текстово-графи-
ческие документы. На фото-
графиях, выполненных с
наивысшим качеством,
растр практически не заме-
тен, а цвета выглядят впол-
не естественными.

В картриджах HP DeskJet
940С традиционно совме-
щены емкость для чернил и
печатающая головка, что
значительно повышает на-
дежность принтера.

СКАНЕР
Оцифровать изображе-

ние на фотокарточке, рас-
познать текст печатного до-
кумента - дело несложное,
но для этого нужен сканер.

Canon CanoScan D1250U2
(100 долларов) - модель "на
вырост", она поддерживает
высокоскоростной интер-
фейс USB2.0. Даже с на-
стройками по умолчанию
сканер обеспечивает отлич-

ную цветопередачу и чет-
кость изображения. Тот, кто
сканирует много, по досто-
инству оценит все преиму-
щества этой модели и ее
удобного интерфейса.

Microtek ScanMaker 3800
(105 долларов) опровергает
тезис о том, что не бывает
сканеров одновременно бы-
стрых и качественных. Вы-
сокая производительность,
точность цветопередачи,
четкость картинки - вот глав-
ные козыри данного устрой-
ства.

МОБИЛЬНЫЙ
ТЕЛЕФОН

Молодые люди сегодня
хотят быть современными и
мобильными, да и родите-
ли не прочь в любое время
узнать, как дела у их сына
или дочери, и чем они за-
нимаются. Так что сотовый
телефон для подростка или
студента - вещь незамени-
мая. Конечно, нельзя ска-
зать, что он поможет ваше-
му чаду в учебе, но вам, не-
сомненно, сбережет массу
нервов. Выбор мобильни-
ков для молодежи сейчас
очень велик, есть аппараты,

стоящие относительно не-
дорого - от 50 долларов, есть

и навороченные - от 100 дол-
ларов и выше.

ВСЕ ДЛЯ ИНТЕРНЕТА
К основным проблемам,

требующим решения,
если школьник не мыслит
своей жизни без интерне-
та, относится выбор моде-
ма, провайдера сетевых
услуг и тарифного плана
(или карточки предоплачен-
ного доступа).

На качество связи влия-
ет слишком много парамет-
ров, поэтому однозначный
совет дать нельзя. Однако,
есть смысл присмотреться
именно к моделям моде-
мов, адаптированным к ус-
ловиям нашей страны.

WEB-САЙТЫ
Многим кажется, что са-

мые полезные для школь-
ника или студента интернет-
ресурсы ограничиваются
лишь многочисленными за-
лежами рефератов и кур-
совых работ. Не спорим,
иногда в результате визита
на сайт вроде "Русского об-
разовательного портала" -
www.ed.ru в сети может
попасться какая-нибудь ин-
тересная "рыбешка" чужого
авторства, но нам кажется,
что собственное творче-
ство - вещь более ценная.

А набираться новых зна-
ний, совершенствовать
умения и навыки следует в
совсем иных уголках Все-
мирной сети, действитель-
но рассчитанных на твор-
ческое отношение к соб-
ственному образованию.
Как здесь не вспомнить за-
мечательный Web-проект
Virtual Kids - vkids.ru от "Ки-
рилла и Мефодия", интер-
нет-версию легендарной
интерактивной энциклопе-
дии Microsoft Encarta -
www.encarta.com или
бесспорно полезный всем
сайт  www.gramota.ru.

КАРМАННЫЙ
КОМПЬЮТЕР

Прошло то время, когда
PDA были прерогативой
лишь преуспевающих биз-
несменов. Сегодня цены на
младшие модели КПК стали
вполне доступными. Так,
"народный" Palm 105 можно
приобрести всего за 160
долларов, а б/у модели в
хорошем состоянии даже за
90-100 долларов. А почти
Pocket PC Casio Cassiopeia
BE-300 с цветным экраном
и мультимедийными функ-
циями стоит меньше 300
долларов. Конечно, приоб-
ретение КПК для школьни-
ков, скорее всего, не оправ-
данно, а вот студентам та-
кой помощник будет в са-
мый раз. И как научный

калькулятор и построитель
графиков, и как универ-
сальный справочник или
словарь, и как устройство
для чтения книг. Да мало ли
еще применений у совре-
менного КПК - ведь это дей-
ствительно "компьютер у
вас в кармане".

WEB-КАМЕРА
Работать с цифровыми

фото- и видеоизображени-
ями необычайно увлека-
тельно и, вопреки сложив-
шемуся мнению, не так уж
и дорого.

Возьмем, к примеру, ус-
тройство Creative PC-CAM
600 (130 долларов). По сути,
это PC-камера, автономный
цифровой аппарат со
вспышкой, поддерживаю-

щей режим компенсации
эффекта "красных глаз", и
диктофон в одном устрой-
стве (16 MB встроенной па-
мяти, максимальный раз-
мер снимка - 1024 x 768).

Неплохой выбор также
Logitech ClickSmart 510 (170
долларов, максимальный
размер снимка - 1280 x 960,
вспышка, разъем
SmartMedia - в комплекте
карта памяти 8 MB, встро-
енные микрофон и дина-
мик).

ГРАФИЧЕСКИЙ
ПЛАНШЕТ

Он поможет не только
развить художественные
способности у ребенка, но
и доставит вашему чаду
массу удовольствия! Детс-
кие модели планшетов от-
слеживают только поверх-
ностное перемещение
пера, более сложные уст-
ройства - еще и силу нажа-
тия, а также наклон пера,
его поворот, тип и т. д.

Genius ePen (20 долларов)
- классический образец "дет-
ского" планшета. Genius
WizardPen (39 долларов) ре-
агирует как на перемеще-
ние, так и на силу нажатия,
имеет вполне доступную
цену и станет прекрасным
решением для начинающих
и даже полупрофессиональ-
ных художников.

ПРОГРАММНОЕ
ОБЕСПЕЧЕНИЕ

Возможно, вы даже не
представляли, что ассорти-
мент доступных на отече-
ственном рынке обучающих
и познавательных про-
грамм, разработанных как
специалистами из стран
СНГ, так и зарубежными ав-
торами, столь широк. При-
чем, многие из них продают-
ся на тех же раскладках, что
и пиратская продукция.

Отметим, что охвачены
практически все предметы
школьной программы, как
естественного, так и гума-
нитарного циклов. Не может
не радовать возможность
ценового выбора, поскольку
продукты поставляются в
подарочных коробках.

Источник: www.itc.ua

Кража мобильника
карается смертной казнью

Австралийцы боятся
своих компьютеров

Опрос 1200 австралийцев
в возрасте от 16 лет и стар-
ше, проведенный по заказу
Microsoft, показал, что око-
ло половины владельцев
компьютеров в той или иной
мере боятся пользоваться
своими машинами.

Выяснилось, что около
70% жителей Австралии
имеют дома компьютеры,
средний "возраст" которых
всего-то 18 месяцев. В то же
время, 32% сообщили, что

не пользуются электронной
почтой регулярно.

Более того, 57% опро-
шенных испытывают трево-
гу и стресс из-за неуверен-
ности, что компьютер спра-
вится с поставленной зада-
чей. 15% боятся собствен-
ных компьютеров настоль-
ко, что вообще избегают
использоваться ими. 53%
австралийцев признались,
что в их машинах имеются
особенности, которые они
не в состоянии осмыслить.

Таким образом, налицо
парадокс: притом, что РС
становятся все мощнее, ком-
пьютерная грамотность лю-
дей за машинами не успева-
ет. Покупая новые компьюте-
ры, вкладывая в это тысячи
долларов, владельцы боятся
новых высокотехнологичес-
ких возможностей, открыв-
шихся перед ними.

Источник:
www.news.com.au.

Британский профессор
предсказал

гибель человечества
Мужчинам осталось

жить на Земле не более 125
тысяч лет, грубо говоря,
пять тысяч поколений - к та-
кому выводу приходит про-
фессор Оксфордского уни-
верситета, британский ге-
нетик Брайан Сайкс в сво-
ей книге "Проклятие Адама".

Сайкс утверждает, что
мужчины - это, по сути, ге-
нетически измененные
женщины. А Y-хромосома,
которая отличает сильный
пол от слабого (правда, им
теперь можно считать муж-
ской), на самом деле обре-
чена - уже сейчас она посте-
пенно разрушается и мути-
рует, не имея способностей
защитить себя от того и
другого.

Впрочем, и женщинам,
имеющим вместо одной Y-
хромосомы две Х-хромосо-
мы, также не стоит рассчи-
тывать на единоличное прав-
ление миром. В отсутствии
мужчин им придется каким-
то, неизвестным сегодняш-
ней науке, способом стать
гермафродитами. Иначе их
также ждет вымирание. Та-
ким образом, профессор

предсказывает, что челове-
ческая раса исчезнет с лица
Земли полностью через 100-
200 тысячелетий.

Однако не все потеряно.
Сайкс приводит в пример

горную слепушонку (Ellobius
lutescens) - грызуна, живу-
щего в предгорьях Кавказа.
Эти самцы вообще обхо-
дятся без Y-хромосомы, так
что если наука займется
глобальной проблемой вы-
живания человечества, воз-
можно, жизнь мужчин и
женщин на планете удастся
продлить.

Источник:
www.thisislondon.co.uk.

Два гражданина Кении, при-
знанные виновными в краже
мобильного телефона и 500
кенийских шиллингов, при-
говорены к смертной казни.
По мнению суда, данное пре-
ступление должно караться
именно таким образом.
Воры будут повешены, если
президент страны не сочтет
возможным их помиловать.

Два кенийца - Джон Вачи-
ра и Джон Майна Мванги -
вломились в чужую кварти-
ру и, угрожая ее владельцу
игрушечным пистолетом,
отняли у него мобильный
телефон и сумму, эквива-
лентную семи долларам.
Действовавшие по "горя-
чим следам" полицейские,
быстро нашли дом грабите-
лей и сам телефон. Пре-
ступление было совершено
еще 20 февраля, однако
приговор судья вынес лишь
в конце прошлой недели.
Ознакомившись с матери-
алами следствия, судья
счел, что за ограбление за-
коном не предусмотрено
иного наказания, кроме по-
вешения виновных.

Впрочем, у злополучных
воров еще есть шанс остать-
ся в живых - за последние 15
лет в Кении ни один человек
не был казнен, с тех пор как

в 1987 году повесили 12 за-
говорщиков, пытавшихся
свергнуть президента стра-
ны в августе 1982 года. Пре-
цедент президентской доб-
роты уже отмечен в новей-
шей истории Кении - нынеш-
ний глава государства Мвай
Кибаки в честь своей инау-
гурации в декабре прошло-
го года заменил 195 заклю-
ченным смертную казнь на
пожизненное заключение.

По материалам
www.telegraph.co.uk
и www.news24.com.

Чрезмерное пристрастие к интернету психиатры уже
много лет считают симптомом психического заболева-
ния. Истинные "интернетоманы", то есть люди, утратив-
шие способность контролировать время, потраченное
на пребывание в онлайне, проводят в сети более 30 ча-
сов в неделю, причем на "необязательное" использова-
ние интернета, то есть серфинг, игры, покупки, учас-
тие в форумах и чатах, они тратят, в среднем, в 10 раз
больше времени, чем на "необходимое" - для работы или
учебы (впрочем, встречаются среди них и трудоголи-
ки). Такие люди часто теряют семью, работу, социальные
связи, то есть "интернетомания" приводит почти к та-
кому же разрушению личности, как алкоголизм или
наркомания.

Разработан тест
на интернет-зависимость

Медики давно исследу-
ют "интернетоманию", но
пока не могут понять, сле-
дует ли ее отнести к числу
самостоятельных психи-
ческих расстройств, счи-
тать ее побочным продук-
том маниакально-депрес-
сивного психоза либо отно-
сить к нарушениям управ-
ления импульсами: имен-
но в их число врачи тради-
ционно включают болез-
ненное пристрастие к азар-
тным играм.

Доктор Натан Шапира из
Института мозга Эвелин и
Уильяма Макнайтов при
Флоридском университете-
те в Гейнсвилле и его колле-
ги провели детальные пси-
хологические исследования
добровольцев, считающих
себя "интернетоманами" и
считающих себя психичес-
ки здоровыми студентов с
разной степенью и формой
пристрастия к пребыванию
в интернете.

Выяснилось, что у закон-
ченных "интернетоманов"
(особенно тех, кто сами
признали себя таковыми),
как правило, в среднем,
выявлены пять сопутствую-
щих психических отклоне-
ний, чаще всего, маниа-
кально-депрессивный пси-
хоз, депрессия, алкого-
лизм, либо нарушение уп-
равления импульсами.

В своих статьях в жур-
налах Depression and
Anxiety и Current Psychiatry
Шапира и его коллеги пред-
ложили критерии для ди-
агностики нездорового
пристрастия к интернету,
а также тест, позволяю-
щий психиатрам быстро
определить, не злоупот-
ребляют ли их пациенты
пользованием сетью.

По мнению исследовате-
лей, первый признак "ин-
тернетомана" - пребывание
человека в сети в течение
значительно дольшего вре-
мени, чем тот первона-

чально намеревался. По-
пытки сократить время
пребывания в интернете -
даже по просьбе психиатра
- у таких людей обычно про-
валиваются.

Еще один важнейший
признак - пренебрежение
ради пребывания в сети
всеми прочими обязанно-
стями, и в том числе, се-
мейными, дружескими, а
подчас, и служебными.
Это приводит к серьезным
проблемам во взаимоот-
ношениях с супругами,
родственниками, друзья-
ми и сослуживцами. В кон-
це концов, "интернетоман"
может довести дело до
полной потери всех соци-
альных связей. Еще один
из ключевых симптомов
заболевания - своего рода
"похмелье" - чрезвычайно
плотный "поток сознания"
и/или тревога, возникаю-
щие у человека, когда он
выходит из сети.

Впрочем, далеко не все
психиатры, психологи и со-
циологи считают, что в
чрезмерно длительном
пребывании в сети есть что-
то аномальное. "Это очень
полезно для некоторых лю-
дей - проводить в интерне-
те много времени для рабо-
ты, учебы и в качестве от-
дыха", - сказал Джеффри
Коул, руководитель Лос-Ан-
джелесского центра обще-
ственных сношений при Ка-
лифорнийском универси-
тете в Беркли.

Впрочем, большинство
членов научного сообще-
ства его мнения не разделя-
ют, поэтому, по требованию
издателей "Справочника по
нарушениям контроля за
импульсами", руководства
Американской асоциации
психиатров, Шапира подго-
товил для книги целую гла-
ву, посвященную злоупот-
реблению интернетом.

По материалам
edition.cnn.com.

Интернет стал отцом
В понедельник в Вели-

кобритании родился пер-
вый ребенок, зачатый из

спермы, купленной в онлай-
новом архиве спермодоно-
ров NoManOncluded.com.
Мальчик родился первым
из 19 детей, которые были
зачаты подобным образом
- остальные пока "живут" в
маминых животах. Родите-
ли ребенка, уже отчаивши-

еся зачать ребенка обыч-
ными способами, по сло-
вам Джона Гонсалеса, вла-
дельца проекта NMI, нахо-
дятся на седьмом небе от
счастья. Медики, со своей
стороны, критикуют проект
и называют его негуман-
ным. "пять с половиной ты-
сяч анонимных спермодо-
норов - это серьезная циф-
ра и общество не может не
считаться с ней", говорят
они. Стоимость регистра-
ции в проекте составляет
около 1000 долларов плюс
еще примерно 100 долла-
ров за каждых трех найден-
ных доноров. Пользуются
услугами NMI в основном
гомосексуальные и лесбий-
ские пары.

Источник:
uk.news.yahoo.com.

М о б и л ь н и к
улавливает шепот

Трехмерные видеокамеры

измеряют людей

Суньцзунь Чой и его
коллеги из Южнокорейско-
го научно-технологическо-
го университета разрабо-
тали крошечный микро-
фон, который "подбирает"
шепот говорящего в него
человека, даже если вок-
руг очень шумно.

Новое устройство раз-
мером с плоскую упаков-
ку спичек вполне способ-
но уместиться в обычном
мобильном телефоне.

Оно отфильтровывает
чрезмерную голосовую
атаку, а также шипящие и
свистящие, тем самым
максимизируя прием
речи.

Фильтр, установленный
на квадратной пластине с
четырьмя микрофонами
по углам, представляет
собой перфорированную
панель, которая находится
напротив рта говорящего.

Крошечные отверстия
в десятую часть милли-
метра пропускают воздух
и звуковой "мусор", в то
время как микрофоны
снимают слабый сигнал.
Инженеры надеются, что
их изобретение умерит
пыл владельцев мобиль-
ников, привыкших излиш-
не громко говорить по
своим телефонам.

Источник:
www.nature.com.

Британская компания
QinetiQ (qinetiq.com), из-
вестная своими экзоти-
ческими проектами, вроде
полета в космос на воздуш-
ном шаре, разработала
дешевую трехмерную ка-
меру (48 долларов). Одно
из ее применений - "ум-
ная" кабина для примерки
одежды.

Шесть 3D-камер, уста-
новленных в примерочной,
снимают данные с тысячи

точек тела с точ-
ностью до 0,25
мм. Информа-
ция поступает в
компьютер, где
создается трех-
мерная модель
человека, по ко-
торой тот же по-
купатель может
узнать истинные
размеры необ-
ходимой ему
одежды и обуви.

Разумеется, примероч-
ная - это только демонстра-
ция технологии, которой
найдется применение во
множестве областей. Каме-
рой уже заинтересовались
производители автомоби-
лей, косметики и других то-
варов. Кроме того, 3D-каме-
ры, конечно же, будут вос-
требованы службами безо-
пасности.

Источник:
www.ananova.com.

3D-шутер, основанный
на последних новостях

Молодая компания-раз-
работчик Kuma Reality
Games предложила новую
концепцию создания ком-
пьютерных игр. Компания
уже работает над своей

первой игрой, трехмер-
ным онлайновым шуте-
ром, ситуация в котором
будет меняться в зависи-
мости от происходящих в
реальном мире событий.
Игроку придется следить
за последними новостями,
чтобы узнать, что ожидает
его в еженедельно обнов-
ляющейся игре.

В игре будут как пешие
миссии, так и возможность

использовать транспорт-
ные средства. Перед каж-
дой миссией геймеру бу-
дет предложен обзор ситу-
ации на театре военных
действий, включающий
спутниковые фотографии,
разведданные и интервью
в прямом эфире с заслу-
женными игроками. Будут
доступны и консультации с

настоящими ветеранами
боевых действий.

Игрок будет "приписан" к
101-й десантной дивизии,
либо к 10 горной дивизии
армии США. В качестве

врагов будут выступать
Осама бен Ладен, движе-
ния "Аль-Каида", "Талибан",
а также сыновья Саддама
Хусейна, что вступает в
противоречие с заявлен-
ной достоверностью мис-
сий. Вооружение соответ-
ствует тому, что использу-
ется в игре America's Army
- штатное оружие амери-
канских военных и пара все-
мирно известных российс-
ких брэндов.

Для того, чтобы насла-
диться виртуальным учас-
тием в реальных событиях,
будет необходимо широко-
полосное подключение к
интернету и подписка на
игру. Цена подписки пока
не объявлена, но утверж-
дается, что она не будет до-
роже существующих он-
лайновых игр. Задания бу-
дут еженедельно автома-
тически загружаться с
серверов Kuma. Офици-
альный релиз игры назна-
чен на февраль 2004 г.
Первоначально Kuma: War
выйдет на платформе PC.

Источник:
www.compulenta.ru.





 

Футбо л

Среди многочисленных
факторов, необходимых для
здорового образа жизни че-
ловека особое место занима-
ют систематические занятия
физическими упражнениями
– оздоровительным спортом.

Современная клиническая
и спортивная медицина ста-
вят целью правильное со-
вмещение физических уп-
ражнений, как с медикамен-
тозной, так и физической те-
рапией (физиотерапия, лазе-
ротерапия, бальнеотерапия...)
при лечении и реабилитации
больных.

Физическая активность,
мышечная нагрузка одинако-
во необходимы как для здо-
рового, так и для больного
организма. Технический про-
гресс в значительной степе-
ни снизил физическую актив-
ность людей независимо от
пола, возраста и профессии:
люди находятся в состоянии
гиподинамии (гипокипезии)
из-за бурного развития меха-
низации. Тяжелый физичес-
кий труд сведен до миниму-
ма. При гиподинамии в значи-
тельной степени ограничена
мышечная нагрузка, что отри-
цательно влияет почти на все
функции физиологических
систем организма, и в итоге
приводит к резкому сниже-

ЗАЛОГ ЗДОРОВОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ
нию трудоспособности и со-
кращению продолжительнос-
ти жизни.

К сожалению, у нас в Гру-
зии СМИ гораздо больше ин-
формируют население о зна-
чении питания, отдыха, сред-
ствах профилактики и лече-
ния средствами традицион-
ной и нетрадиционной меди-
цины и сравнительно меньше
внимания уделяют проблеме
оздоровительного спорта.
Бесспорно, что гигиенические
средства играют важнейшую
роль в деле оздоровления и
продление жизни человека,
но все они должны прово-
диться на фоне физической
активности.

К сказанному следовало
бы добавить и то, что в ны-
нешнюю психо-эмоциональ-
ную и напряженную эпоху па-
раллельно с развитием на-
уки, техники, искусства.., к
несчастью, растут наркома-
ния, алкоголизм, венеричес-
кие болезни, СПИД... В борь-
бе против этих недугов, заня-
тия спортом являются одним
из основных мероприятий,
люди параллельно с учебой и
трудовой деятельностью за-
нимающиеся физическими
упражнениями, т.е. ведущие
здоровый образ жизни лишь
в редких случаях становятся

наркоманами или алкоголика-
ми. Человек, занимающийся
спортом, в принципе не ку-
рит, так как курение невоз-
можно совместить с физи-
ческими нагрузками. Так, пос-
ле выкуривания одной сига-
реты частота сердечных со-
кращений (частота пульса)
может увеличиться от пятого
до 30 ударов в минуту. Нико-
тиновая интоксикация в со-
стоянии относительного по-
коя организма вызывает тахи-
кардию (учащение пульса),
что не позволяет человеку
выполнять физические на-
грузки. Если благодаря оздо-
ровительному спорту чело-
век бросает курить это зна-
чит, что он отстраняется от
многих заболеваний, особен-

но опасных для здо-
ровья.

Таким образом,
если мы хотим со-
хранить здоровье,
повысить работос-
пособность и про-
длить активную
жизнь, необходимо
серьезно заняться
физическими уп-
ражнениями – оздо-
р о в и т е л ь н ы м
спортом.

К оздоровитель-
ному спорту отно-

сятся занятия физическими
упражнениями их как по об-
щей физической подготовке,
так и по некоторым видам
спорта (гимнастика, легкая
атлетика, плавание, спортив-
ные игры...). Оздоровитель-
ный спорт должен носить со-
ревновательный характер,
поэтому даже при обычных
занятиях физическими уп-
ражнениями можно прово-
дить очень интересно и эмо-
ционально.

Однако, разговор о заняти-
ях спортом нельзя вести от-
влеченно от врачебного кон-
троля. Сегодня в государ-
ственных учебных заведени-
ях (дошкольные учреждения,
среднеобразовательные
школы и специальные кол-

леджи, вузы и др.) занятия по
физическому воспитанию (по
физкультуре) проводятся по
государственной программе,
однако они даже в Тбилиси не
отвечают современным тре-
бованиям. Не выполняется
приказ Президента страны (от
26 июля 2001 года № 289), ка-
сающийся улучшения состоя-
ния физического воспитания
в учебных учреждениях Гру-
зии. Не выполнен и приказ
министра труда, здравоохра-
нения и социальной защиты
(от 07.09.2001 г., N 336/0), так как,
если не проводятся занятия
по спорту или же они органи-
зованы на очень низком уров-
не, то естественно нет речи
и о врачебном контроле.

Еще хуже обстоит дело в
детских и юношеских
спортивных школах. Там есте-
ственно ведутся тренировки
по видам спорта, но врачеб-
ный контроль занимающихся
или вообще не проводится
или проводится поверхност-
но, т.е. не в полном объеме.

Не на должном уровне на-
ходится работа по спортивной
медицине даже в сборных ко-
мандах Грузии по видам
спорта. Между тем, при со-
действии медиков ведущие
спортсмены могли бы в зна-
чительной степени повысить

свое мастерство.
Сегодня много говорится о

подготовке т.н. семейных вра-
чей, а программа их подготов-
ки почти не предусматрива-
ет проведение специальных
занятий по спортивной меди-
цине. В отсутствие аннулиро-
ванных врачебно-физкуль-
турных диспансеров некому
проводить работу по врачеб-
ному контролю хотя бы сре-
ди детского, юношеского и
взрослого населения, занято-
го спортом. Проблема подго-
товки врачей по спорту так-
же требует большого внима-
ния, как со стороны органов
здравоохранения, так и
спортивных организаций,
иначе в Грузии никогда не бу-
дет достигнут успех в боль-
шом и массовом спорте.
Надо стремиться к тому, что-
бы занятия физическими уп-
ражнениями проводились на
научном уровне, причем на-
ряду со специалистами по
педагогике и психологии зна-
чительная роль отводится
медикам в частности пред-
ставителям спортивной ме-
дицины.

За последние годы в Тби-
лисском государственном
медицинском университете
на кафедре медицинской
реабилитации и спортивной

медицины наравне с заняти-
ями по восстановительному
лечению (реабилитации)
большое внимание уделяет-
ся подготовке студентов
последнего курса по про-
блемам спортивной медици-
ны. Наша кафедра начала
подготовку по специальной
программе врачей по
спортивной медицине и ре-
абилитации. Выясняется, что
если занятия ведутся инте-
ресно и что, самое главное,
студентам и интернам дает-
ся возможность вести прак-
тическую работу среди боль-
ных и спортсменов, то инте-
рес к этому предмету воз-
растает не меньше, чем это
проявляется на последних
курсах по отношению к ос-
новным медицинским дис-
циплинам (терапии, хирур-
гии, акушерству, гинеколо-
гии, педиатрии...). Наша ка-
федра этого добилась и мы
довольным тем, что выпуск-
ники нашего вуза хорошо на-
чали понимать, что занятия
физическими упражнения-
ми – спортом при соответ-
ствующем медицинском
обеспечении позволяют че-
ловеку вести здоровый об-
раз жизни.

К сожалению, нам до сих
пор не удалось установить

контакты с теми спортивны-
ми организациями (федера-
циями по видам  спорта, клу-
бами, спортивными школа-
ми...), которые могли бы по-
лучить от нас необходимые
консультации. Раньше ка-
федра оказывала большую
помощь Министерству обра-
зования и соответствующе-
му управлению мэрии Тби-
лиси, однако, эта связь се-
годня утеряна. Нужно по-
мнить, что кафедра являет-
ся основным научным, педа-
гогическим, методическим и
организационным центром
в стране в области медицин-
ской реабилитации и
спортивной медицины. Орга-
низация занятий по физи-
ческому воспитанию и
спорту и их медицинское
обеспечение  являются де-
лом государственной важ-
ности, поэтому заинтересо-
ванность этой проблемой
требуется от всех.

Наира ЧАБАШВИЛИ
Заведующая кафедрой

медицинской реабилитации
и спортивной медицины

Тбилисского
государственного

медицинского
университета, профессор
Романоз СВАНИШВИЛИ

Профессор кафедры

Теннис

Открытый чемпионат США-один из четырех крупнейших тур-
ниров Большого шлема,в  котором учавствуют сильнейшие
проффесионалы мира.

Мужчины
ПЕРВЫЙ КРУГ

Андреас Винчигера (Швец) –
Роберт Кендрик (США)
7:6 (7:4), 6:7 (2:7), 7:5, 1:6, 6:1
Кеннет Карлсен (Дан) –
Джефф Моррисон (США)
6:2, 3:6, 6:3, 6:4
Николай Давыденко (Рос) -
Максим Мирный (Белор, 18)
7:6 (7:3), 2:6, 6:2, 7:6 (8:6)
Тэйлор Дент (США) –
Робин Содерлинг (Швец)
7:6 (7:1), 6:3, 3:6, 6:4
Джиорджио Джалимберти
(Итал) –
Штефан Кубек (Австр)
7:6 (7:1), 6:3, 3:6, 6:4
Рамон Дельгадо (Пар) -
Себастьян Грожан (Фран, 9)
6:4, 6:7 (3:7), 4:6, 7:6 (9:7), 6:4
Йонас Бьоркман (Швец) –
Филиппо Воландри (Итал) 6:1, 6:4, 6:0
Кароль Кучера (Слвк) – Александр Попп (Герм) 6:2, 7:5, 6:3
Марди Фиш (США, 24) – Йоаким Юханссон (Швец) 6:3, 6:2, 6:4
Грегори Каррас (Фран) - Грег Руседски (Влкбр) 6:4, 4:6, 6:2, 5:7, 6:4
Богдан Улирах (Чех) – Максимилиан Абель (Арг) 4:6, 6:4, 6:3, 6:1
Гильермо Кориа (Арг, 5) – Мариано Пуэрта (Арг) 6:4, 6:3, 6:1
Хуан-Карлос Ферреро (Исп, 3) – Ян Вацек (Чех) 6:2, 4:6, 6:3, 6:2
Юрген Мельцер (Австр) - Брайан Бэйкер (США) 6:3, 6:3, 5:7, 6:3
Томаш Бердыч (Чех) - Томас Беренд (Герм) 5:7, 6:3, 6:2, 6:3
Арно Клеман (Фран, 31) –
Брайан Валхалы (США) 6:7 (6:8), 7:6 (8:6), 6:3, 6:4
Уэйн Феррейра (ЮАР, 23) – Иван Миранда (Пер) 6:4, 6:3, 6:1
Робби Джинепри (США) - Давид Феррер (Исп) 6:2, 6:3, 6:3
Тодд Мартин (США) – Роберт Йим (США) 6:1, 7:6 (9:7), 6:2
Мартин Феркерк (Гол, 16) –
Алекс Богомолов (США) 7:6 (7:4), 4:6, 3:6, 7:6 (11:9), 1:0, отказ
Давид Сангуинетти (Итал) –
Рубен Рамирес Идальго (Исп) 4:6, 6:0, 3:6, 6:1, 6:1
Фернандо Вердаско (Исп) - Т
омми Робредо (Исп, 17) 6:3, 6:4, 6:2
Юн Тайк Ли (Кор) - Владимир Волчков (Белор) 6:3, 6:4, 7:6 (7:3)
Лейтон Хьюитт (Австрал, 6) –
Виктор Ханеску (Рум) 6:3, 6:2, 6:2

Женщины
ПЕРВЫЙ КРУГ

Ким Клейстерс (Бел, 1) -
Эмбер Лью (США) 6:2, 6:3
Лаура Гранвиль (США) -
Эшли Кэргилл (США) 6:4, 6:2
Петра Мандула (Венгр) -
Кара Блэк (Зимб) 7:5, 6:2
Светлана Кузнецова (Рос, 27) -
Флавия Пеннетта (Итал) 6:1, 6:1
Меган Шонесси (США, 17) -
Каролина Спрем (Хорв) 6:3, 6:2
Майя Матевжич (Слов) -
Корина Морариу (США) 6:3, 7:5
Эшли Харклрод (США) -
Вера Душевина (Рос) 6:4, 6:2
Вера Звонарева (Рос, 13) -
Любомира Кургайкова
(Слвк) 6:3, 6:2
Даниэла Гантухова (Слвк, 9) -
Марион Бартоли (Фран) 6:3, 6:2

Юлия Вакуленко (Укр) - Барбара Риттнер (Герм) 7:5, 6:2
Тамарин Танасугарн (Таил) - Рита Гранде (Итал) 6:0, 7:5
Патти Шнидер (Швейц, 18) - Беа Белик (США) 6:1, 6:4
Анка Барна (Герм) - Лина Красноруцкая (Рос, 26) 6:1, 0:6, 6:3
Мария Кириленко (Рос) - Тереза Логар (США) 6:4, 6:2
Стефани Коэн Алоро (Фран) - Алина Жидкова (Рос) 6:2, 6:4
Амели Моресмо (Фран, 5) - Анжелик Виджайя (Индон) 6:0, 6:2
Линдсей Дэвенпорт (США, 3) - Эльз Калленс (Бельг) 6:1, 6:0
Мария Елена Камерин (Итал) - Дая Беданова (Чех) 6:4, 6:0
Мелинда Цинк (Венгр) - Клариса Фернандес (Арг) 3:6, 6:1, 7:5
Лайза Реймонд (США, 28) - Татьяна Пучек (Белор) 6:3, 7:6 (7:1)
Надежда Петрова (Рос, 19) - Каталина Кастано (Кол) 6:4, 6:0
Дениза Хладкова (Чех) -
Адриана Сьерра-Дзанетти (Итал) 6:4, 1:6, 6:1
Барбара Шетт (Австр) - Жанетт Гусарова (Слвк) 7:6 (7:3), 7:5
Аманда Кетцер (ЮАР, 14) - Габриэла Ластра (США) 6:0, 6:2
Кончита Мартинес (Исп, 12) - Сара Тэйлор (США) 6:3, 6:4
Алисия Молик (Австрл) - Елена Костанич (Хорв) 7:6 (7:4), 6:3
Милагрос Секера (Венес) - Зюзана Ондашкова (Чех) 6:2, 6:1
Паола Суарес (Арг, 24) - Анжелика Реш (Герм) 6:3, 6:3
Мириам Казанова (Швейц) - Елени Данилиду (Грец, 25) 6:3, 6:1
Фабиола Зулуага (Кол) - Акико Моригами (Япон) 6:1, 6:4
Елена Лиховцева (Рос) - Ива Майоли (Хорв) 6:1, 6:1
Мария Венту-Кабчи (Венес) - Чанда Рубин (США, 8) 6:4, 6:4

Стартовал US Open

Чемпион мира по шахматам
украинец Руслан Пономарев не
выполнил требование Всемир-
ной федерации шахмат (ФИДЕ)
о подписании до 16 мск. 25 авгу-

Ша хм аты

Пономарев не подписал контракт
ста контракта на проведение
встречи с россиянином Гарри
Каспаровым с 18 сентября по 7
октября в Ялте. Об этом сооб-
щили в оргкомитете по прове-
дению матча, возглавляемом
премьером Виктором Янукови-
чем. Таким образом, встреча ока-
залась под угрозой срыва.

Оргкомитет в последние дни
вел активные переговоры с
двумя сторонами. Р.Пономарев
настаивает на исключении из
контракта всех упоминаний о
возможности замены со сторо-
ны ФИДЕ игроков встречи, воз-

врате к утвержденной ранее
редакции правил, в которой от-
сутствовал дополнительный
день отдыха перед тай-брейком,
назначении одним из двух ар-
битров матча русскоязычного
судьи и проведении антидопин-
гового анализа в аккредитован-
ной лаборатории любой страны,
кроме России и Украины.

Оргкомитет передал эти
предложения президенту ФИДЕ
Кирсану Илюмжинову 23 авгус-
та, но пока не получил письмен-
ного ответа на них, хотя в теле-
фонных переговорах предста-

вители ФИДЕ выражали готов-
ность принять некоторые из этих
предложений. Оргкомитет обра-
тил внимание на ультимативный
характер требований к Р.Понома-
реву со стороны ФИДЕ, а также
на постоянные угрозы заменить
его в матче другим игроком. Р.По-
номарев официально уведомил
организаторов матча, что ульти-
мативность позиции ФИДЕ вы-
нуждает его рассматривать воз-
можность обратиться к прези-
денту Украины Леониду Кучме с
просьбой отменить распоряже-
ние о проведении матча в Ялте.

Б о к с

Всего 64 секунды понадо-
билось 35-летнему Майклу
Муреру , чтобы нокаутиро-
вать бразильца Роджерио
Лобо. Хотя бой проходил в
рамках супертяжелой весо-
вой категории, обоих боксе-
ров нельзя назвать прирож-
денными супертяжами. Му-
рер долгое время был чем-
пионом WBO в полутяже-
лом весе (до 79,3 кг.), а в 1991
году перешел в супертяже-
лый дивизион, где выступал
достаточно успешно, завое-
вывая в разное время чем-
пионские титулы WBO (в
1992 г.) и IBF (в 1996 г.). В опи-
сываемом бою вес Мурера
составил 102,5 кг. Его сопер-
ник, Роджерио Лобо еще
месяц назад проводил бой
в тяжелой весовой катего-

Майклу Муреру на победу
понадобилось 64 секунды

рии и весил 85 кг. К субботе
он набрал 11 кг. и вышел на
ринг с весом 96 кг. Прямой
правый удар Мурера, кото-
рый опрокинул Лобо на спи-
ну показал, что такой набор
веса не пошел на пользу
спортсмену.

Другой ветеран супертя-
желой весовой категории
сорокадвухлетний Рей Мер-
сер проводил свой первый
поединок после поражения
от Вл.Кличко в июне 2002
года. Ему противостоял 32-
летний американец Марио
Коули. Коули явно не знал,
что ему следует делать на
ринге и клинчивал соперни-
ка при первой возможности,
но против Мерсера этого
было явно недостаточно.
Уже в первом раунде Коули
оказался в нокдауне на полу.
Не вызывало сомнений пре-
имущество Мерсера и во
втором раунде. В третьем
неувядающий ветеран пря-
мым ударом справа снова
бросил Коули на настил рин-
га, с которого тот так и не
смог подняться до окончания
счета рефери. Но Коули не
привыкать - этот нокаут стал
у него восьмым за после-
дние 10 боев, которые он за-
вершил с результатом 1-9,
причем единственную побе-
ду одержал из-за дисквали-
фикации соперника.

В августе в шести странах
Европы – Румынии, Италии,
Испании, Швейцарии, Сло-
вении и Грузии работали мо-
лодежные лагеря по экстре-
мальным видам спорта. Од-
ним из организаторов гру-
зинского лагеря была Рес-
публиканская федерация
альпинизма. О его работе на
пресс-конференции, состо-
явшейся вчера, рассказал
вице-президент федерации
Зураб Кучава.

- Наш лагерь был распо-
ложен у подножьи Эльбруса

А ль пи н из м

Лагерь в поднебесье
в районе метеостанции
на высоте 3000 метров.
Он посвящался 80-ле-
тию развития альпи-
низма в Грузии. В нем
побывали 92 предста-
вителя Австрии, Швей-
царии, Словении,
Польши, естественно,
Грузии. Жили они еди-
ной, дружной семьей,
поднимались в Бетле-
ми, где на большой вы-
соте выстроены две
церкви.

Главный траверс – на
вершину Эльбруса –
наши горовосходители
совершили в ночь с 17-
го на 18-е августа. Груп-
па из 52 человек вышла
из лагеря в два часа

ночи и в 10 часов 30 минут
была на вершине.

Теперь ждем оценки сво-
его труда. В октябре в Сло-
вении соберется междуна-
родная комиссия, которая
подведет итоги деятельнос-
ти лагеря и представит их
Конгрессу Международной
федерации альпинизма, ко-
торый состоится в ноябре.

Возможно, организация
альпинистского лагеря от-
ныне станет традиционной.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

В заключительном матче пятого тура чемпионата Гру-
зии футболисты «Тбилиси» принимали горийскую «Дилу».
Счет на 29-й минуте открыл тбилисец Давиташвили – 1:0.
Он же на 60-й минуте увеличил результат – 2:0. Через семь
минут Маргишвили точным ударом завершил атаку
«Дилы» - 2:1.

Тур завершен. В нем забито 11 голов (восемь – хозяева,
три – гости). Хозяева одержали четыре победы, гости –
две. Отметим, что неуклонно снижается результативность.
Например, в первом туре было забито 20 голов, во вто-
ром – 18, в третьем и четвертом – по 14.

Вот, как выглядит турнирная таблица:

и в н п м о
«Сиони» 5 3 2 0 9-3 11
«Динамо» Тб. 5 3 1 1 11-2 10
«Колхети-1913» 5 3 1 1 6-2 10
«Вит Джорджиа» 5 3 1 1 11-4 10
«Тбилиси» 5 2 1 2 9-7 7
«Дила» 5 2 1 2 7-5 7
«Локомотив» 5 2 1 2 7-6 7
«Торпедо» 5 2 1 2 3-4 7
«Мцхета» 5 2 1 2 6-13 7
«Мерцхали» 5 1 1 3 5-9 4
«Динамо» Бт. 5 1 0 4 3-9 3
«Спартак-Лазика» 5 0 1 4 0-13 1

Чемпионат Грузии, пятый  турЧемпионат Грузии, пятый тур
На экстренном совеща-

нии с участием представи-
телей 30 клубов из, так на-
зываемого объединения G-
30, в которое входят клубы
первого и второго испанс-
ких дивизионов, были ула-
жены все финансовые раз-
ногласия относительно те-
левизионных трансляций.

Телевизионная компания
Sogecable, владеющая пра-
вами на показ испанского

Старт - 31 августа
чемпионата, согласилась
на условие клубов и выпла-
тит им в грядущем сезоне
84 миллиона евро. В следу-
ющем сезоне эта сумма
увеличится еще на четыре
миллиона, а в сезоне 2005/
06 гг. составит 92 миллиона
евро. Таким образом, чем-
пионат Испании не будет
отложен, как сообщалось
ранее, а начнется в срок –
31 августа.

Рауль Гонсалес, которому
27 июня исполнилось 26
лет, начал свой десятый
юбилейный сезон и провёл
пятисотый матч в своей
профессиональной карье-
ре.

Со времени дебюта в се-
зоне 1994/95 в игре против
«Сарагосы» Рауль сыграл в
общей сложности 318 мат-
чей в чемпионате Испании,
24 в Кубке, 78 в Лиге чемпио-
нов, три  в Межконтиненталь-
ном Кубке, три в Суперкубке
Европы, семь  в Суперкубке
Испании и четыре  на чемпи-
онате мира среди клубов в
Бразилии в 2000 году. Кроме
того, капитан королевского
клуба провёл 63 матча за
сборную Испании, с 32-мя
голами став лучшим бом-
бардиром национальной ко-

500-ый матч Рауля

манды и обойдя таких вели-
ких футболистов как Йерро,
Ди Стефано, Бутрагеньо или
Тельмо Сарра. Несмотря на
свой возраст, Рауль являет-
ся настоящим «ветераном»
сборной Испании, провед-
шим больше чем кто бы то
ни было матчей.

За эти девять лет Рауль
три  раза выигрывал Кубок
Европы, два  Межконтинен-
тальных Кубка, и множество
других титулов и личных на-
град. На данный момент Ра-
уль забил в официальных
матчах 249 голов, с 155-ю
голами он является лучшим
действующим бомбарди-
ром чемпионатов Испании
за всю их историю, опере-
див Пушкаша и имея на го-
ризонте Тельмо Сарру с 251
голом.

Назначение Георгия Ярцева
Главным тренером сбор-

ной России назначен Геор-
гий Ярцев. Его помощником
стал легендарный голкипер
«Спартака» и сборной Рос-
сии Ринат Дасаев. Кроме
того, ассистентами 55-лет-
него специалиста стали
Александр Бородюк, ранее
помогавший Валерию Газ-
заеву, и наставник юношес-
кой сборной Игорь Чугай-
нов. Ярцеву, в 1996 году вы-
игравшему со «Спартаком»
чемпионат России, поруче-
но не только готовить сбор-
ную к трем оставшимся
матчам отборочного турни-
ра ЧЕ, но и к первенству
мира 2006 года.

Как заявил президент
итальянской Лиги футбола
Адриано Галлиани в сезоне
2004-2005 гг. количество клу-
бов в Серии А будет увели-
чено до двадцати. Подобное
решение объясняется необ-
ходимостью сократить ко-
личество клубов в Серии В
до 22-х. Как известно, реше-
нием Федерации футбола
Италии в Серию В были
возвращены клубы, поки-
нувшие второй дивизион по
итогам прошедшего сезона,

вследствие чего их коли-

В Серии А - 20 команд
чество увеличилось до 24-х.

Для увеличения количе-
ства участников Серии А
планируется, что вместо
четырех клубов высший ди-
визион покинуть три аут-
сайдера, место которых
займут первые пять клубов
Серии В. Предложение Гал-
лиани уже встретило одоб-
рение со стороны многих
клубов, в основном не отно-
сящихся к элите итальянс-
кого футбола. Как отреаги-
руют на предложение гран-
ды пока неизвестно.

Мадр и дс -
кий «Реал» на-
правил арген-
тинскому «Ри-
вер Плейт»
официальное
приглашение
сыграть това-
р и щ е с к и й
матч, который
будет приуро-
чен к 50-летию
дебюта леген-
дарного Альф-
редо Ди Сте-
фано в соста-
ве «королевс-
кого» клуба.
Матч заплани-
рован на 24
с е н т я б р я .
Блиставший в
50-е  и 60-е
годы Ди Сте-
фано в тече-
ние своей ка-
рьеры высту-
пал только в
двух клубах: «Ривер Плейт» и «Реале». За время выступ-
лений Ди Стефано в Мадриде «королевский» клуб 9 раз
становился чемпионом Испании и 5 раз выигрывал Ку-
бок европейских чемпионов.

50-летие дебюта Ди Стефано

Мехмет Шолль, осевший на скамейке запасных «Ба-
варии», намекнул, что может расстаться с командой,
которой отдал 12 лет. Хасан Салихамиджич занял в
этом сезоне место правого полузащитника в команде,
тем самым, оставив 32-летнего Шолля на скамейке
запасных.

«Немного странное у меня чувство – оставаться вне
игры. Если так и дальше будет продолжаться, то я не
останусь в клубе», - заявил Шолль газете «Киккер».

Шолль играет в «Баварии» с 1992 года. За это время
он выиграл шесть чемпионских титулов в Германии, Ку-
бок УЕФА 1996 года и Лигу чемпионов в 2001 году.

Мехмет Шолль уходит
из «Баварии»?
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40

      

 

Елена Чачуа

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.
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Погода в странах СНГ и Европы

Сухуми +29
Батуми +28
Поти +29
Зугдиди +28
Озургети +28

Тбилиси + 32

А лма - Ата +25
А ш ха б а д +34
А ф и н ы +32
Ба ку +31
Б е р ли н +22
Б и ш к е к +27
Вена +24
Вил ь н юс +17
Ду шан бе +30
Женева +25
Ереван +30

К ие в +21
К ишин ев +26
Л о н д о н +24
М а д р и д +29
Москва +15
М и н с к +18
П а р и ж +26
Рига +16
Р и м +28
Ташкент +31
Таллинн +14

Эмоциональная неста-
бильность, резкость в выс-
казываниях или легкомыс-
ленное отношение к воз-
можным потерям может не
только отрицательно ска-
заться на результатах рабо-
ты в профессиональной
сфере деятельности, но и
при неблагоприятных усло-
виях стать причиной серьез-
ного конфликта с близким
человеком.

Первая половина дня может
быть благоприятной. Нельзя
проявлять пассивность, но и не
стоит суетиться. В этом случае
вам удастся реализовать наме-
ченные на сегодня планы. Во
второй половине дня возмож-
ны легкие ссоры с близкими
людьми, хотя видимых причин
для них нет.

День отмечен гармонией,
равновесием и справедливо-
стью. Однако со второй поло-
вины дня смело приступайте
к самым рискованным проек-
там - звезды готовы помочь
вам в попытке достичь наибо-
лее честолюбивых замыслов
и целей.

Вероятно, что напряжен-
ная общественно-политичес-
кая обстановка скажется на
вашей психике и мировоззре-
нии. Возрастет интерес к со-
бытиям политической жизни,
средствам массовой инфор-
мации.

Желание главенствовать
может быть понято близким
человеком как черствость,
что приведет к недоразуме-
ниям в отношениях. Личная
жизнь наполнится тревогами,
противоречиями и взаимным
недовольством.

Ни в коем случае не бро-
сайте начатое дело и не от-
ступайте назад. Упорное, це-
ленаправленное движение
вперед принесет удачу. Избе-
гайте шумных компаний се-
годня нельзя поддаваться чу-
жому влиянию.

Этот день символизирует
мудрость, духовное преобра-
жение. Посвятите его всему,
что возвышает дух. В высшей
степени благоприятно начало
благотворительных дел, зача-
тие. Ребенок, зачатый сегод-
ня, может быть незаурядной
личностью, обладать крепким
здоровьем и нравственной
чистотой.

Сегодня вы можете почув-
ствовать некоторую уста-
лость и легкое недомогание.
Вероятны предчувствия пере-
мен, что приведет многих
Скорпионов в волнение. Ре-
комендуется подготовить
себя психологически ко вся-
ким неожиданностям.

День обольщения, лживых
обещаний, влияния негатив-
ных и темных сил. Вероятны
неудачи в личной жизни, кру-
шения планов, надежд и ожи-
даний. Не исключен разрыв
отношений с близким чело-
веком, от которого вы уйде-
те с характерной для вас не-
возмутимостью.

Вас, возможно, пригласят
на какое-то семейное торже-
ство, так что о подарке поза-
ботьтесь заранее, не остав-
ляя его поиски на последние
минуты. Благоприятны физи-
ческие упражнения, обще-
ние, активный отдых и раз-
влечения.

Сегодня в общении сохра-
няйте спокойствие, не нака-
ляйте атмосферу. Вероятны
споры с коллегами или на-
чальством. Постарайтесь
найти компромисс - и все
уладится.

Не пугайтесь критической
ситуации, которая может
неожиданно возникнуть и в
личной жизни. Не беритесь за
то, о чем вы не имеете пол-
ного представления, чтобы
потом не пришлось разочаро-
вываться; лучше перенесите
исполнение задуманного на
следующий год.

Курс
лари

1 $

1 рубль

1 евро

Кутаиси +31
Цхинвали +28
Гори +29
Ахалцихе +28
Телави +29

- личную охрану
- охрану офисов, учреж-

дений, предприятий и при-
легающих к ним террито-
рий

- организацию пропускно-
го режима в учреждениях,

на предприятиях и в жилых
зданиях

- охрану массовых ме-
роприятий (концерты,

съезды, конференции и др.)
- охрану и сопровождение иностранных

делегаций в Тбилиси и в других регионах
Грузии

- инкасация

Установка круглосуточной охран-
ной сигнализации в квартирах, офи-
сах, в магазинах, на дачах и других
объектах с материальной ответствен-
ностью неприкосновенности объектов.

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Наша деятельность застрахована
в солидной страховой компании.

Доверьтесь профессионалам –
это залог вашего спокойствия!

Контактные телефоны:
33-09-54, 8-99-56-37-85, 8-77-71-32-21

ЦВЕТОК ГРАНАТА – СИМВОЛ ПЛАМЕННОЙ ЛЮБВИ
«Древо древности» - гра-

нат служит человеку более
шести тысяч лет. Его  мож-
но встретить у нас, пожалуй,
в каждом саду. В Грузии он
является одной из ведущих
субтропических плодовых
культур. А что вы знаете о
нем, кроме того, что он
очень красив и полезен?

Гранат получил распрост-
ранение в странах Азии и
Северной Африки, а уже в
«постколумбовские» време-
на оказался и в Америке.
Финикийцы дали ему имя
«пуническое яблоко». Счита-
ют, что не яблоко, а гранат
сделал Парис объектом раз-
дора. Он – частый мотив в
творчестве древних. Так, че-
рез века прошло метафори-
ческое сравнение женской
красоты с пурпурным цвет-
ком граната. В Древней Гру-
зии с гранатом связывали
представление об изоби-
лии, а цветок служил симво-
лом пламенной любви.

Есть миф о Вакхе, пре-
вратившем в гранат свою
возлюбленную, которая же-
лала носить корону. Ее меч-

та «осуществилась»: ведь
форма царской короны по-
заимствована у чашечки
граната. На фресках Пом-
пеи сохранилось изобра-
жение этого плода. Венки из
гранатовых веток в Древнем
Риме являлись символом
согласия и дружбы.

Издревле гранат ценил-
ся как лекарственное сред-
ство, заслужившее внима-
ние медиков. Оказывается,
сок граната укрепляют ка-
пилляры, полезен при ряде
заболеваний. В Индии сок
граната предлагают как то-
низирующее нервную сис-
тему средство. Кстати, в
годы Великой Отечествен-
ной войны из плодов дикого
граната вырабатывали пре-
красный консервант крови.
Препараты из кожуры гра-
ната используют при лече-
нии ран.

Гранат – древнее кра-
сильное и дубильное расте-
ние. Масло из его семян
используется для получе-
ния прочных эмалей. Твер-
дая древесина граната пре-
красно полируется и приме-

няется для подде-
лок. К тому же гра-
нат – ценный медо-
нос: гранатовый
мед вкусен и ду-
шист.

С гектара грана-
тового сада соби-
рают до 20 тонн пло-
дов. Академик Н.Ва-
вилов высоко ценил
это дерево и про-
чил ему прекрас-
ное будущее в на-
ших субтропиках.

 «Дерево я -  пер-
вое в саду, мало че-
сти мне вторым
считаться», -  пишет о гра-
нате поэт  Древнего Египта.
С той поры прошли тысячи

лет, а «авторитет» граната
сохранился.

Рэм ДАВИДОВ

Это интересно

ЖЕНСКАЯ ДУЭЛЬ

В конце XIX – начале ХХ
века во многих квартирах
были вывешены, пользую-
щиеся большой популярно-
стью гобелены, картины, а
затем и фотокопии с них,
которые назывались «Дело
чести». На них были изоб-
ражены две дамы с обнажен-
ными до талии бюстами,
рапирами в руках, стоящи-
ми одна против другой на
поединке. Этот рисунок из-
вестного французского ху-
дожника Эмиля Баяра – не
плод художественной фан-
тазии. Эмиль Баяр (1837-
1891 гг.) всегда довольно
правдиво изображал все
увиденное на своих полот-
нах. Написанный им углем
большой рисунок «Седаж»,
например, имел такой ог-

ромный успех, что несмот-
ря на противодействия вла-
стей Франции, фотогра-
фии с него получили самое
широкое распространение.

Действительно, в XVIII-
XIX веках во Франции, а за-
тем и в других странах, жен-
ская дуэль не уступала муж-
ским. Но у женщин, оспари-
вающих в те годы свою
честь, были «славные»
представительницы.

Так, при Людовике XIII две
светские дамы маркиза де-
Мерль и графиня Полиняк
дрались на дуэли в Булонс-
ком лесу. Поводом к их по-
единку были любовь к кар-
диналу Арману де-Ришелье.

Во Франции же в свое
время нашумела история с
графиней де-Могян, кото-

рая была вызвана на дуэль
тремя кавалерами и кото-
рая уложила всех троих на
месте.

У графини Лодойска –
Трауттмансдорф, родом из
Польши, в 1834 году была
политическая дуэль. Она,
переодевшись в мужской
костюм, выступила в роли
секунданта своего мужа,
вызвавшего на поединок
некоего барона Раппе – ав-
тора пасквиля на их брак, в
частности, и на поляков в
целом. Барона с согласия
противника заменил его
друг, который и убил графа
Трауттмансдорфа. Тогда
секундант графа потребо-
вал от барона Рапп объяс-
нения в убийстве и в такой
непристойной форме, что

барон вызвал и его на дуэль.
Долго длился поединок на
шпагах. Раппу все же уда-
лось смертельно ранить се-
кунданта. Каково же было
его изумление, когда выяс-
нилось, что секундантом
была графиня Лодойска.
Чтобы избежать позора,
барон Рапп застрелился на
месте дуэли.

В летописях фехтоваль-
ного искусства приводится
и много других имен дуэлян-
ток. Среди них -  кавалер во-
енного кавалерийского орде-
на Святого Людовика и пол-
номочный министр Фран-
ции девица д’Эон де-Бомон.
Она вступила в препира-
тельства и даже вызвала на
дуэль самого Пьера Огюсте-
на Бомарше – не только за-
мечательного драматурга,
автора знаменитых комедий
«Севильский цирюльник» и
«Женитьба Фигаро», но и
политического деятеля,
жизнь которого была полна
борьбы и приключений. Она
расхаживала по улицам Па-
рижа в мужском костюме, и
специально для нее был из-
дан королевский указ, зап-
рещающий носить  мужское
одеяние.

А историк Брантон со-
общает, что в XVII веке
жила еще одна знатная
дама -дуэлянтка. Мастер-
ски владея рапирой, она
обезоруживала мужчин
хитроумными приемами.
Почти невероятный эпи-
зод с этой дуэлянткой,
имя которой историк дер-
жал в тайне, произошел,
когда она, возбужденная
успехом на балу, стала
подряд вызывать всех ка-
валеров на поединок. Ее
вежливо вывели из зала.
Тогда дама вызвала тех,
кто ее выводил, и пооче-
редно заколола их.

После этих случаев
француженки, наряду с
мужчинами, начали свобод-
но посещать фехтовальные
залы, и разрешения всяких
споров с помощью оружия
прекратились.

Фехтование преврати-
лось в спортивное состяза-
ние, и из Франции  вскоре
перекочевало  в другие
страны.


